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СБЕРКАССЫ — ВАЖНЕЙШИЙ УЧАСТОК Б^ЬБЫ Ь
ЗА ФИмПЛАН, ЗА БОЛЬШЕВИСТСКИЕ ТЕ^Г^Р)

*
Оправдать звание работников сберегатель

ного дела и госкредита

В финансовом плане 1931 г. имеются две важ
нейших цифры, которые особенно близко и непо-

ние, которое каждый из вас обяз
ни стало оправдать. Оправдать его можно, если 
по - большевистски развернуть агитационно-мас
совую работу. Это единственный инструмент,

средственпо касаются работников сберкасс и 
государственного кредита. Эти две цифры: 
400 млн. р.—вклады в сберкассы, 1.300 млн. р,— 

вступления по госзаймам требуют от вас исклю- 
чи&гьно напряженной работы в совершенно но
вых для системы сберкасс условиях.

Вы знаете, что план мобилизации средств на
селения на 1931 г. составляет сумму свыше 
6 млрд, рублей. Одну треть этой суммы должны 
обеспечить вы, работники системы сберкасс и 
госкредита, при чем надо прямо сказать, что это 
наиболее трудная часть во всем плане мобилиза
ции средств.

Тов. Сталин на XVI с’езде нашей партии ска
зал, что «существо большевистского наступления 
состоит, далее, в том, чтобы мобилизовать ма
ксимум средств на дело финансирования нашей 
индустрии, на дело финансирования наших сов
хозов и колхозов». Это означает, что, работая в 
сберкассах, вы должны осуществлять это боль
шевистское наступление, это значит, что вы яв
ляет^ не техническими собирателями средств, 
а организаторами массовых накоплений в стране. 
Вы должны объяснить каждому рабочему, каждому 
колхознику, каждому крестьянину-бедняку и 
середняку огромную зависимость выполнения 

^сего народно-хозяйственного плана от выполне
ния плана мобилизации средств, в частности 
по займам и сберкассам. Вы должны доказать им, 
что личные интересы любого трудящегося вклад
чика в сберкассу совпадают с интересами обще
государственными. Вы, наконец, должны по-боль
шевистски мобилизовать широкие трудящиеся 
массы и общественные организации па выполнение 
намеченной финансовой программы. Ваша обя
занность растолковать трудящимся, особенно в 
деревне, что наше строительство может произ
водиться только за счет внутренних накоплений. 
Никаких других источников на сегодняшний день 
мы не имеем. Вдумайтесь в эти задачи и вы пой
мете, что ззание работника сберегательного дела, 
звание работника по госкредиту — высокое зва-

г) Из речи замнаркома финансов Союза ССР тов. 
Е. Б. Репкина на кустовом совещании работников 
сберкасс ж госкредита в Ленинграде.

посредством которого вы можете выполнить свое 
задание по займам и сберкассам. Эта работа, ко
нечно, не легкая, но она абсолютно необходимая. 
Без нее немыслимо выполнение планам
Поднять работу на уровень высоких темпов 

социалистического строительства

Всю нашу работу по финансовому плану нам 
приходится осуществлять в обстановке обостряю
щейся классовой борьбы. Ликвидируемый на базе 
сплошной коллективизации класс—кулачество на
прягает остаток своих сил, чтобы отстоять свое су
ществование. Он пе брезгает никакими сред
ствами, чтобы подорвать доверие к нашему кре
диту и сберкассам. Нанести удар этой кулацкой 
контрреволюционной агитации — ваша первей
шая обязанность.

Принятый за последнее время ряд решений 
СПК, ВЦСПС, ЦК комсомола, посвященных во
просам мобилизации средств и в особенности работе 
по займам и сберкассам, создает благоприятную 
обстановку для развертывания этой работы на 
местах. Президиум ВЦСПС принял специальное 
решение о нашей работе и довел это свое решение 
до каждой низовой профессиональной организа
ции. Центральный Комитет ленинского комсо
мола несколько раз заслушивал специальные до
клады по вопросам мобилизации средств, опубли
ковывал свои решения в газетах, давая конкретные 
задания своим организациям. Печать за послед
нее время уделяет большое внимание финансовым 
вопросам. Словом, все организации под руковод
ством партии работают над выполнением финансо
вого плана. Несомненно, партия вправе нам 
указать, что обстановку, которую она создает для 
нашей работы, мы еще не научились в достаточ
ной мере использовать и практически на местах 
реализовать.

Если вы возьмете цифры по Ленинградской об
ласти по поступлениям по займам и в сберкассы, 
особенно в деревне, вы увидите, что результаты 
эти ни в какой мере не являются достаточными в 
учете созданной вокруг нас обстановке обществен
ного внимания. Мы план по этим платежам в осо
бом квартале не выполнили. Плохо выполняем 
его и сейчас. Нечего греха таить и надо прямо



сказать, что накопления в сберкассах, которые 
мы имеем за последнее время, вы не собрали, 
а они к кам пришли. Это в значительной мере 
результат самотека. Подлинной большевистской 
борьбы за привлечение вкладов в сберегатель
ную систему мы на сегодняшний день еще не имеем.

Вся беда нашей сберегательной системы заклю
чается в том, что мы до сих пор не сумели поднять 
своей работы на уровень высоких темпов, взятых 
рабочим классом в строительстве социализма, 
что мы не справились с гигантски выросшими тре
бованиями, предъявленными к нам всем ходом 
развития народного хозяйства, и продолжаем 
оставаться слабым звеном в цепи социалистиче
ского хозяйства.

Период завершения постройки фундамента со
циалистической экономики требует особых мето
дов работы, а в вашем аппарате имеется еще не 
малая прослойка классово-враждебных элемен
тов, бюрократов и оппортунистов, срывающих 
нашу работу. Равным образом, мы далеко еще 
неполностью’ изжили наследия вредительских ме
тодов работы в финаппарате.

Правые оппортунисты не верили в реальность 
финансового плана, ставили ставку на самотек, 
а с ними по существу заодно и «левые» были про
тив массового контроля, против подлинного уча
стия трудящихся масс в работе нашей системы. 
Вся эта право-«левая» оппортунистическая помесь 
дезорганизующим образом сказалась на работе 
нашей системы. Дальнейшая решительная борьба 
С правым оппортунизмом во всей работе сберега
тельной системы и госкредита является главней
шим условием ее правильной перестройки. Надо 
со всем этим покончить, надо каждому работнику 
сберегательной системы понять, что, не только сидя 
за окошком, нужно выполнять планы. Мы должны 
стать подлинными организаторами общественно
сти на основе решений центральных органов и 
драться за выполнение плана. Мы должны искать 
вкладчиков в сберкассы, должны создать такие 
условия в сберкассе, при которых каждый трудя
щийся почувствовал бы действительные удобства от 
того, что он будет хранить свои временные сред
ства в сберкассе. Только так поставив работу, 
мы сумеем выполнить план, мы сумеем справиться 
с теми важнейшими хозяйственно-политическими 
задачами, которые доверили нам партия и совет
ское правительство. Не изменив в самое ближай
шее время коренным образом наши формы ра
боты, мы с этими задачами не справимся и по
ставим под угрозу выполнение гигантских меро
приятий 3-го, решающего, года пятилетки.

Перекинуть приводные ремни от города 
к селу

Многие товарищи считают, что в городе работать 
легче. В этом есть известная доля правды: бес

2

спорно, в городе работать легче, потому что здесь 
организованная рабочая масса, толкающая всех 
трудящихся на осуществление мероприятий пар
тии и правительства, здесь более укомплекто
ваны комиссии содействия, здесь сильнее чув
ствуется руководство, здесь, наконец, более 
благополучно обстоит дело е кадрами.

В деревне работать труднее, особенно с едино
личником. Но ведь это не значит, что там, где 
работать труднее, мы имеем право не справляться 
с возложенными на нас задачами. Отличитель
ная особенность большевиков и заключается в 
том, что они умеют преодолевать зти трудности. 
Ведь работа в деревне идет плохо не потому, что 
она труднее, чем в городе, а потому, что мы еще 
не нашли правильных организационных и иных 
форм для развертывания сберегательного дела 
в деревне. Мы еще очень мало сделали для того, 
чтобы колхозник на деле стал застрельщиком к 
организатором сберегательного дела и расп^ 
странения займа в деревне. В деревне, прежде 
всего, нужно опираться на колхоз. Нужно по
строить образцовую сберкассу в колхозе, построить 
хорошую кассу в совхозе и на их примере вовлечь 
всю крестьянскую массу в сберкассы. Кроме 
того, в нашей работе надо проявлять больше 
гибкости: начались лесозаготовки, пошел кре
стьянин в лес — сберкасса должна следовать, 
за ним. Идет заготовка льна —туда должна 
быть передвинута сберкасса. Начался сплав, 
приступлено к крупной новостройке, там должны 
быть организованы сберкассы, там должен раз
мещаться заем. Мы же всего этого не делаем, по
тому что гибкости в пашем аппарате очень мало..

Еще несколько слов об агитационно-массовой 
работе. Каждому из вас ясно, что без широчайшей 
массовой повседневной работы нельзя выполнить 
плана по сберкассам и займам. Но, к сожафпию, 
многие из вас в практической своей работе не 
показали этого понимания. Массовая работа до 
сих пор еще не рассматривается как основное 
орудие борьбы за план. Тогда как надо добиться 
такого положения, чтобы каждая районная, сель^ 
ская касса, каждая областная касса и каждый 
отдельный ее работник после получения им дан
ных о десятидневнике тут же намечал бы новые 
массовые мероприятия, могущие в следующую 
десятидневку сдвинуть дело, заполнить образо
вавшийся в плане прорыв.

Одним из главных недостатков массовой работы 
я считаю то, что она не конкретизирована в зави
симости от особенностей отдельных районов. 
У нас и тезисы, и брошюры, и плакаты для всех 
по всему Союзу одинаковы. Это не годится, необ
ходимо массовую работу конкретизировать. Я 
не собираюсь вам давать здесь новых рецептов, 
о них не мало говорилось на всесоюзном совеща
нии по госкредиту и сберегательному делу, об
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этом не мало написано во многих циркулярах, 
письмах, статьях и т. д. Я хочу подчеркнуть 
одно, что от вашей инициативы, от вашей прак
тической работы, от вашей подлинной предан
ности делу, которое вам поручено, зависит вы
полнение плана мобилизации средств. В городе 
вы добились известных результатов. Не плохо 
в основном поставлена работа в Ленинграде, 
есть инициатива заводов, в большинстве случаев 
умело подхваченная вами, есть уменье изыскивать 
новые формы работы, понимание значения мас
совой работы, а главное—есть чувтсво ответствен
ности за порученное дело. Попытайтесь, товарищи, 
поднять на ту же высоту работу на селе. 
Добейтесь того, чтобы каждый завод, каждая 
городская сберкасса взяли на буксир по едкому 
селу, поставьте дело тан, чтобы каждый завод не 
только отвечал за выполнение контрольных цифр 
^себя в предприятии, ко и в подпефном селе.

допрос об обслуживании займодержателей и 
вкладчиков сберкасс особенно остро дает себя 
чувствовать именно в деревне. Невыплата вы
игрышей, неоплата купонов, несвоевременный об
мен облигаций и погашение этих облигаций — 
все' это имеет место в деревне в большей степени, 
чем в городе, отражается на ходе реализации 
займов в деревне и на привлечении вкладов в 
сберкассы. Мы в значительной мере «тстаем в 
ревне, потому что не сумели перекинуть при
водных ремней от города к селу, найти пути и 
формы передачи опыта передовых отрядов ра
бочего класса передовым отрядам нашей новой, 

• перестраивающейся на социалистических нача
лах деревни.

Надо помнить, что невнимание к нуждам тру
дящихся создает благоприятную жочву для ку
лацки контрреволюционной агитации против 

' займов и сберкасс, которая за последнее время 
усилилась. Надо так поставить нашу работу но 
обслуживанию займодержателя, чтобы все 100% 
выигрышей были без задержки выплачены, 

^’аши работники должны притти с таблицей вы
игрышей в руках к станку рабочего, в колхоз, в 
псле к крестьянину, в каждую избу, в землянку 
лесоруба, в барак сплавщика и сказать им о том, 
сколько они выиграли и как и где мм нужно свой 
выигрыш получить.

Упрощение техники — одна из крупнейших 
задач

Еще один вопрос имеет крупнейшее значение 
во всей нашей работе, это вопрос о технике в сбе
регательном деле. Плохо поставленная техника 
сберегательного дела на данной стадии является 
крупнейшим тормозом в развитий ряда крупней
ших операций всей сберегательной системы. Тех
ника сбердела у нас слишком сложна, а следо

вательно, и чрезмерна дорога. Драться за уде
шевление привлекаемого рубля есть одна из 
крупнейших задач, которая стоит перед сберега
тельной системой. Под этим углом зрения надо 
больше работать над упрощением техники каждой 
операции, заботиться о действительном внедре- 
нии принципа хозрасчета в нашу организацию.

От качества людейрзавиент успех

Необходимо, кроме того, работать над улуч
шением нашей организации. Нам нужно влить 
свежие силы в аппарат сберкасс. От качества лю
дей зависят успех нашей работы. К сожаленью, 
как это показала проверка, некоторая часть 
аппарата сберкасс насыщена бюрократическими 
элементами, не способными усвоить новые за
дачи, стоящие перед финансовой системой. От 
этих людей мы должны избавиться во что бы то 
ни стало. Чиновника держать в аппарате сбере
гательного дела мы не имеем права. 15 марта 
опубликовано решение ЦК партии об укрепле
нии кадров финансовой системы. Мы считаем, 
что выполнение этого решения явится извест
ным смотром работы всего финансового аппара
та. Проверку финансового аппарата мы долж
ны проводить на-ходу, ни в какой мере не 
•слабляя борьбы за финансовый план. Все гни
лее, ленивое, бюрократическое, чиновничье, не 
умеющее работать большевистскими темпами, надо 
изгнать. Надо заменить их более молодыми, све
жими кадрами, преданными делу соцстрон- 
тельства, сумеющнми пойти в 'массы, стать орга
низаторами массовых накоплений в стране.

Возвращаясь в район, на работу, вы должны 
себе ясно представить, что это очень тяже.? . 
©чень ответственное и безусловно почетное дело. 
Помните, товарвд, что от вас будет зависеть, 
сократим ли мы строительство фабрик, заво: в 
и машинно-тракторных станций в этом году или 
сумеем обеспечить финансирование их в полном 
размере.

Недобор средств —это недостройка фабрик, 
заводов, это недофинансирование посевной кам
пании. Допустить этого мы не можем. Каждый 
из вас должен сознать огромную ответственность, 
которую он несет перед партией и правительством 
за судьбу финансовое, а следовательно, и всего 
народно-хозяйственного плана. Каждый из вас 
должен проникнуться сознанием важности боль
шой хозяйственно-политической работы, на ко
торую мы вас посылаем, работы, повторяю, труд
ной, по достойной каждого большевика., каждого 
пролетария, и каждый из вас вправе гордиться 
ею. Бы заслужите уважения всего рабочего 
класса, если обеспечите выполнение плана. Су
мейте, товарищи, дело поставить так, чтобы ваш 
участок не отставал от большевистского насту
пления по всему фронту.

гаге
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Некоторые итоги 
договорной кампании
----------- ННГЛЕР И ШВНРЦМНН

К 1 мая все хозяйственные органы — про
мышленность, транспорт, кооперация к другие— 
обязаны были закончить заключение договоров. 
К этому сроку должна была быть введена в дей
ствие новая практика кредитования, на основе 
постановления Совнаркома СССР от 20 марта с. г.

Необходимо подвести итоги выполнения этого 
решения правительства и выявить недочеты до
говорной кампании, чтобы своевременно принять 
все меры к изжитию наблюдающихся недостат
ков и создать условия повседневного настойчи
вого, большевистского нажима для действи
тельного введения хозрасчета, как основного 
рычага выполнения количественных и качествен
ных заданий планов во всем обобществленном 
секторе.

Одним из грубейших извращений основных 
задач кредитной реформы нужно признать непро
ведение в жизнь принципов договорных отноше
ний между предприятиями и объединениями. 
Это извращение привело к ослаблению контроля 
над поставщиком в вопросах как качества и ассор
тимента продукции, так и сроков поставки, усло
вий расчета и пр. Непроведение в жизнь дого
ворных отношений между предприятиями и объ
единениями явилось предпосылкой и источником 
второго грубейшего нарушения хозяйственных 
принципов, а именно — нарушения хозрасчета 
в предприятиях и объединениях.

Следствием этих грубейших извращений мы 
имеем на ряду с обезличением прибылей и обо
ротных средств предприятий и объединений 
иедостаточную заинтересованность предприятий 
и объединений в финансовых результатах своей 
деятельности, преступное невнимание к сниже
нию себестоимости, к накоплению прибылей и пр.

Ознакомление с состоянием договорной кампа
нии на основе изучения договоров на ряде мо
сковских и ленинградских предприятий, на ос
нове материалов ведомств, печати и отдельных 
секторов наркомата даст основание заключить, 
что договорная кампания уже ^теперь выявила 
ряд положительных сторон. Наиболее существен
ным является то, что заключение правильно со
ставленных договоров создало полную ясность 
ио взаимоотношениях между предприятиями- 
потребителями и теми предприятиями, которые 
производят необходимые для первых сырье, по
луфабрикаты и другие материалы снабжения.

Однако со всей резкостью следует констати
ровать и подчеркнуть, что далеко не все договора 
создают гарантии выполнения обусловленного ими 
полного снабжения и, следовательно, не обеспечи
вают бесперебойной работы предприятий.
ж

4 ^Йнкаисы и (Социалистическое
““ П’ЛЛУвй'ЖЯ.-.’» СГЯПЖЕЛИ! ХОЗЯЙСТВО

Вместе с тем не все договора могут быть поло
жены в основу Кредитования Госбанком пред
приятий.

Необходимо прежде всего констатировать, что 
предприятия не были подготовлены к договорной 
кампании. Целый ряд трудностей в области снаб
жения предприятий необходимым сырьем, полу
фабрикатами и другими материалами происходил 
из-за того, что до момента договорной кампании 
предприятия не имели своего снабженческого 
аппарата. Фабрики и заводы до этого времени не 
проявляли почти никакой инициативы в вопросах 
снабжения. Они всецело зависели от своих объеди
нений и не принимали никаких мер к тому, 
чтобы обеспечить себя нормальным притоком 
необходимых материалов. Никакой непосред
ственной связи между заводом-потребителем 
и его поставщиком не существовало.

Нужно подчеркнуть, что к началу договорной 
кампании для многих заводов даже не был вй^е- 
лен определенный, конкретно зафиксированный 
фонд снабжения. А в тех случаях, когда фонд 
был установлен в процессе заключения договоров, 
снабженческие организации объединений зачастую 
уменьшали и этот фонд.

Как правило, объединения пересылали пред
приятиям с большим опозданием свои генераль
ные соглашения с другими организациями на 
снабжение их предприятий. Поэтому предприя
тия располагали крайне ограниченным сроком 
для заключения локальных оперативных догово
ров. Понятно, что это отразилось на качестве 
договоров. Предприятия вынуждены были в от
дельных случаях подписывать договора, не вни
кая достаточно в их условия.

Многие предприятия, как, например, Ленин
градский «Скороход», «Электросила» и др.заяви
ли, что они подписывали договора подбавле
нием, полагая, что в последующем они добьются 
изменения условий этих договоров. Не свиде
тельствует ли эта в высшей степени характерная 
деталь, что предприятия склонны были прида
вать договорной кампании только формальней 
значение.

Объединение «Котлотурбина» начало рассылку 
своих договоров лишь с 2 апреля и закончило 
ее только 28 апреля. Следует напомнить, что 
решение правительства состоялось 20 марта и 
сроком окончания договорной кампании был пер
воначально намечено 20 апреля. А «Котлотур
бина» начала раскачиваться после первоначаль
но установленного конечного срока и закончила 
эту кампанию на 2 дня позднее срока, когда до
говора должны были уже быть заключены 
предприятиями.

Резинообъединение» переслало заводу «Крас
ный Треугольник» генеральные соглашения точно
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к 28 апреля и притом только на 19 млн. руб., 
тогда как генеральные соглашения должны были 
охватить снабжение этого завода на 24 млн. руб. 
Это —не исключительные факты, таких при
меров можно привести изрядное количество.

Дальше нужно указать на ряд совершенно не
допустимых явлений в проведении договорной 
кампании. Объединения, рассылая генеральные 
соглашения своим заводам, часто не указывали 
в них, с кем именно завод должен заключать до
говора на снабжение сырьем и полуфабрикатами.

Так, например, «Союзкож», пересылая фаб
рике «Скороход» соглашение с трестом «Ду
битель», пе указал в этом соглашении, каким 
именно кожевенным заводам должны быть до
ставлены дубительные материалы и в каком 
количестве. И, получив это соглашение, «Ско
роход» не знал, с кем именно надо заключить 

'^Ьовора на поставку ему дубильных экстрактов.
Другой характерный случай из области ген- 

соглашений того же «Союзкожа». Последний дал 
указание «Скороходу» на заключение договоров 
с заводами в Кингисеппе и в Кувшино на поставку 
кож-картона. Когда представители «Скорохода» 
выехали на эти заводы для заключения договоров, 
Кувшинский завод сообщил, что он кож-картона 
еще не вырабатывает. Фабрика же в Кингисеппе 
заявила, что принять заказ на 200 тонн в квар
тал, установленных соглашением, она не считает 
возможным, так как вся производительность фаб
рики в квартале составляет лишь 160 тонн.

Любопытно отметить причины незакдючевия 
отдельных договоров. Завод «Электросила» не 
заключил договора с объединением «Цветмет- 
золото» на снабжение цветными металлами. Это 
получилось вследствие того, что «Цветметзолото» 
отказалось заключить договора непосредственно 
с заведом. «Цветметзолото» хочет иметь дело 
только с Электроснабом ВЭО. '

Дальше, завод «Электросила» не смог заключить 
договора па поставку ему чугунного и сталь- 

' тоого литья. Завод имени Егорова (чугунное литье) 
требовал, чтобы «Электросила» давала ему чугун 
из своего фонда, и, кроме того, ставил прямо ка
бальные условия для поставки этого литья. Во 
время переговоров заводоуправление з-да имени 
Егорова распорядилось прекратить литье для 
«Электросилы». Только под соответствующим 
давлением заводоуправление вынуждено было 
это несуразное распоряжение отменить. Кстати, 
следует отметить, что литье з-да имени Егорова 
необходимо для выполнения заказов для Маг
нитогорска и Кузнецкстроя. Вот как на деле 
выглядит первоочередность снабжения ударных 
строек...

Все эти и целый ряд других фактов указы
вают, что заводы нередко были поставлены в 

необходимость безоговорочно принять все тре
бования поставщиков. Арбитраж только в ред
ких случаях исправлял это положение.

Вот несколько характерных примеров выну
жденного подписания заводами-потребителями до
говоров.

Всехимпром предложил поставлять «Треуголь
нику» только не кондиционные товары, что со
вершенно не подходит к условиям работы «Тре
угольника».

Фабрика «Скороход» при заключении договора 
с ленинградским отделением «Союзлеспрома» на 
поставку обрезков фанеры столкнулась с тре
бованием Союзлеспрома получать этот материал 
с заводов, находящихся вне Ленинграда, несмо
тря на то, что эту фанеру можно получить с ле
нинградских предприятий.

Таких примеров можно было бы привести бес
конечное количество. Несомненно, что поставщи
ки-объединения и заводы, пользуясь своим 
положением «монополистов», диктовали заводам- 
потребителям условия, которые свидетель
ствуют о нездоровых тенденциях. Необходимы 
решительные меры к изменению такого порядка.

Для иллюстрации этого положения приведем 
еще несколько фактов.

Киштимский завод, который по генеральному 
соглашению с «Цветметзолотом» должен был дать 
«Красному Выборжцу» 2 тыс. тонн цветных ме
таллов, предложил включить в договор пункт, 
по которому поставка этих металлов может про
изводиться только при условии дачи рудниками 
необходимого количества черновой меди.

«Металлом», поставляющий «Красному,! Вы
боржцу» металлический лом, предложил вклю
чить в договор пункт, обязывающий последнего 
собирать по заводам лом. После длительных 
споров в заключенном договоре остался невыяс
ненным вопрос о том, чьими транспортными сред
ствами будет производиться доставка лома, хотя 
цены на лом устанавливаются франко-вагон, а 
отсюда следует заключить, что «Металлом» 
обязан сам собирать с предприятий имеющийся 
у них лом.

«Союзнефть» предложила «Красному Треуголь
нику» поставлять нефть только из «свободного 
наличия».

Литопонный завод шмели Воровского (трест 
«Лакокраска») настаивал на включении в дого
вор условия о поставке литопона «Красному 
Треугольнику» при стандарте не менее 26% сер
нистого цинка, хотя в генеральном соглашении 
указало, что стандарт должен содержать не 
меньше 27% сернистого цинка.

Завод «Красное Знамя», поставляющий сте- 
кинет для «Красного Треугольника» (для про
изводства экспортных товаров), отказался вклю-
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чить в договор условия об обязательной карбони
зации стекинета, ссылаясь на отсутствие обору
дования. Странно, что до сего времени «Крас
ное. Знамя» поставляло всегда стекипет карбо- 
нированный...

В переговорах с «Котлотурбияой» объединение 
«Уголь» настояло на поставке угля ниже того 
качества, которое сейчас потребляют котельные 
заводы «Котлотурбины». Это требование «Котло- 
турбина» вынуждена была принять.

Завод «Кр. Знамя», поставляющий чугунное и 
тракторное литье для «Красного Путиловца», тре
бовал, чтобы за ним было оставлено право до 
1 сентября перерассчитывать цены на это литье 
с тем, чтобы «Красный Путиловец» обязан был 
в соответствии с перерасчетом произвести до
плату за доставленное литье начиная с апреля. 
Кроме того, завод «Красное Знамя» предлагает 
производить замену бракованного литья не че
рез 2 месяца после браковки, а только в конце 
года. И, наконец, завод требовал еще, чтобы 
«Красный Путиловец» брал от него некоторые 
изделия литья в количестве, превышающем нужды 
«Красного Путиловца» («принудительный ас

сортимент»)...
Металлический завод, изготовляющий валы для 

Невского завода (оба эти завода входят в одно и 
то же объединение «Котлотурбина»), предлагал 
включить в договор условие, по которому эти валы 
изготовлялись бы на металлическом заводе то
карями, специально командированными с Нев
ского завода.

Фабрика «Скороход» при заключении договора 
с объединением «Всехимпром» выдвинула требв- 
вание, чтобы продукция поставлялась «Скоро
ходу» с ленинградских химических заводов. 
Но Всехимпром отказался от этого, заявив, что 
считает недопустимым указание в договоре, с каких 
заводов данная продукция будет поставлена. Во 
время этих переговоров ленинградское отд. 
Всехимпрома в виде репрессии заявило «Скоро
ходу», что не даст нужных ему растворителей, и 
предложило непосредственно договориться по это
му поводу с трестом «Лакокраска». «Лакокраска», 
в свою очередь, выдвинула требование сокра
тить наполовину установленный генсоглаше- 
нием «Союзкожа» с Всехимпромом фонд раство
рителей.

Объединение «Стеклофарфор» предложило «Крас
ному Треугольнику» медицинские стеклянные при
боры грузить навалом без упаковки, с ответствен
ностью при этом только на 3% брака и при по
ставке франко-вагон. За чей же счет пойдет 
неизбежное количество лома при погрузке без 
упаковки?

Хлопчато-бумажное объединение предложило в 
договор включить условия, при которых всякая
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рекламация на качество поставленных изделий 
должна последовать в течение 3 дней после из
вещения об отгрузке, совершенно не считаясь с 
сроками прибытия товаров и реальной возмож
ностью произвести в указанный срок качествен
ную приемку.

Особо следует остановиться на требованиях, 
выставленных ленинградским отделением «Сталь- 
сбыта» при заключении им договора с «Котлотур- 
биной», на основе «типового генерального согла
шения по поставке металлопродукции», утвер
жденного сектором снабжения и сбыта ВСНХ 
СССР. В этом договоре предлагалось устано
вить, что в случае неисполнения договора на по
ставку черных металлов несет ответственность 
только соответствующий завод черной метал
лургии, а отнюдь не «Стальсбыт». В случае же 
неисполнения договоров предприятиями «Кот
лотурбины» ответственность несут соотЕетстр^- 
щее предприятие и «Котлотурбина» в целом. 
«Стальсбыт» предлагал включить в договор усло
вия, что, в случае отказа предприятия - поку
пателя давать «Стальсбыту» отчетные данные о 
количестве металлов в незавершенном производ
стве, предприятие платит «Стальсбыту» штраф в 
размере 500 рублей за каждый такой случай 
отказа. При чем «Стальсбыт» благосклонно согла
сился такое требование предъявлять не чаще 
одного раза в месяц. За нарушение одного из пунк
тов договора об использовании получаемых чер
ных металлов в порядке перепродажи, обмена 
или переработки на других заводах без разре
шения «Стальсбыта» «Стальсбыт» предлагает уста
новить следующие санкции для предприятия- 
покупателя: взыскать штраф в размере полной 
суммы неправильно использованной металлопро
дукции и, в дополнение, к этому, уменытеие в 
дальнейшем предприятию на такое же количество 
следуемой ему нормы металлопродукции.

«Союзкож» предлагал в договор со своей 
фабрикой «Скороход» включить следующую трой
ную карательную санкцию за несоблюдение од^ 
нога из пунктов договора: 1) уплата пени; 2) упла
та неустойки; 3) возмещение всех причиненных 
убытков.

Следует подчеркнуть, что по всем известным нам 
заключенным договорам поставщики отказыва- 

й пись включать в договора условия об их ответ- 
ственности за качество поставляемой продук- 

3 ции. На ряду с этим поставщики нагромождали 
й целый ряд пунктов, которые должны были осво- 
| бождать их от ответственности за выполнение 
| договора. Этим они ставили потребителя в уедо- 
| вия полной неуверенности и необеспеченности 
■ по линий снабжения.
? Как общее правило, наиоолыпую часть произ

водимой продукции предприятия сбывают через
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•евож объединения. Для примера возьмем дого
вора «Красного Путиловца», который, если не 
считать тракторов, только на 10% своей про
дукции заключил договора непосредственно с 
потребителями. Равным образом и «Электросила» 
заключила с непосредственными своими потре
бителями договора только на незначительную 
сумму.

Таким образом, договорная кампания не изме
нила ненормального положения в отношении 
сбыта, как это было др сих пор. Предприятия при 
заключении договоров на сбыт продукции не при
ходят в непосредственное соприкосновение со 
своими потребителями. Предприятия, как и рань
ше, не знают надлежащим образом требований свое
го потребителя и не могут учитывать в достаточ
ной мере их заявок на качество и ассортимент 
изделий. Они не несут непосредственной ответ- 

дственности за качество производимых ими про
дуктов перед своим потребителем.

Кроме того, создается положение, при котором 
завод мало заинтересован о своевременном заклю
чении договоров па сбыт своей продукции.

Завод «Электросила», напр., только 21 апреля 
разослал своим клиентам — отделениям ВЭО — 
письма с условиями поставки с требованием в 
3-дневный срок подтвердить эти условия. При 
неполучении подтверждения в 3-дневпый срок— 
условия договора будут считаться заводом при
нятыми.

Финорганы, за редким исключением, не прово
дили никакой работы в связи с договорной кам- 
папиейоставаясь в стороне от этой серьезнейшей 
хозяйственно-политической задачи.

Перед ведомствами стоит задача немедленно 
подытожить договорную кампанию, выявить ее 
начеты и проанализировать по существу содер
жание самих договоров. Нужно сделать все не
обходимые выводы для конкретного исправления 
недостатков прошедшей договорной кампании. 
Хозорганам следует дать необходимые указания 
для исправления или перезаключения догово
ров в целях обеспечения нормальной хозяй
ственной работы до конца текущего года.

Контроль рублем возможен только при нали
чии действительного хозрасчета, действитель
ный же хозрасчет возможен только при нали
чии здоровых, нормальных хозяйственных взаи
моотношений между отдельными объединениями 
и предприятиями, которые на основе плана свя
заны друг с другом реальными, конкретными до
говорами. Поэтому финорганы должны реши
тельно включиться в дальнейшую работу по про
верке результатов договорной кампании для того, 
чтобы создать базу действительного контроля 
рублем выполнения финплана третьего, решаю
щего года пятилетки.

К организации работ по единому 
финансовому плану на 1932 г.
----------- Н. ВНЛУЙСКИЙ

Основные предпосылки единого финплана 
1931 г.

Составление и выполнение единого финансового 
плана на 1931 г. особенно в союзных республиках 
и на местах сопровождалось и сопровождается 
значительными трудностями и крупнейшими 
недостатками. Финансового плана в территори
альном разрезе как оперативного документа мы 
еще не имеем, а существующий страдает условно
стью исчислений, параллелизмом, множественно
стью вариантов, огромным количеством вхолостую 
проделываемой работы. Эти недостатки не могут 
быть объяснены только организационными причи
нами и новизною работы. Они коренятся в недо
статочной четкости самой системы общего и в 
частности финансового планирования. Главнейшей 
предпосылкой правильной постановки работ по 
единому финансовому плану на 1932 г. является 
разрешение именно этой проблемы.

Система финансового, как и всего народно-хо
зяйственного, планирования должна, во-первых, 
быть построена по принципу: «централизация пла
нирования — децентрализация исполнения». Во- 
вторых, она должна обеспечить действенное уча
стие союзных республик, краев (областей, АССР) 
и районов, отдельных предприятий и организа
ций и самих рабочих, колхозников и других тру
довых групп населения не только в исполнении, 
но и в составлении плана как подведомственного, 
так и территориального.

Контрольными точками, спускаемыми вниз в 
начальной стадии составления хоз. и финансового 
плана, преследуется цель внесения необходимого 
единства в развертываемую работу со стороны: 
а) основных целевых установок будущего плана, 
б) соразмеренное™ важнейших составных его ча
стей и в) ограничения отраслевых и местных 
проектировок более или менее реальными преде
лами, вырисовывающимися из общих ориентиро
вочных перспектив планируемого периода.

Необходимо, чтобы контрольные точки заклю
чались не только в общих директивах, но содер
жали бы и предположительные производственные 
(количественные и качественные) показатели и 
ориентировочные финансовые лимиты (объем вло
жений) в территориальном разрезе.

В отношении хозяйства, подведомственного вы
шестоящим звеньям советской системы, каждое 
такое звено устанавливает контрольные точки не
посредственно для каждого администрируемого им 
объекта. Так, по промышленности союзного зна
чения союзные объединения определяют контроль
ные точки для отдельных подчиненных им пред-

... . ...
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приятий. По республиканской и местной промыш
ленности контрольные точки союзными органами 
даются лишь в разрезе союзных республики отрас
лей) и подробно не диференцирются.’Это — задача 
уже республиканских органов, при чем последние 
для промышленности республиканского подчинения 
опять-таки устанавливают показатели и лимиты по 
предприятиям, а по местной—ограничиваются раз
версткой их по областям (и отраслям) и т. д. 
В таком же порядке спускаются контрольные 
точки и по другим отраслям хозяйства и куль
туры. Контрольные точки по объектам союзного 
подчинения одновременно с рассылкой по пред
приятиям сообщаются соответствующим республи
канским и краевым плановым, [финансовым и 
ведомственным органам. Это требование примени
тельно к хозяйству республиканского подчинения 
распространяется и на рес- публиканские органы.

В отношении финансового плана и планов отде
льных финансовых институтов на стадии контроль
ных точек не могут быть даны территориально 
диференцированные лимиты, так как они, будучи 
синтетической частью хозяйственного плана, выяв
ляются лишь в результате детальной проработки 
этого плана. Поэтому Союз ограничивается сооб
щением союзным республикам предположительно
го варианта финансового плана СССР, единого 
госбюджета (с выделением общесоюзной и респуб
ликанской части) и местных бюджетов в обще
союзном масштабе, а республики — республикан
ского (подведомственного) финплана, республи
канского бюджета и свода местных- бюджетов по 
республике.

Основная работа по определению контрольных 
точек и хозяйственного и финансового планов 
должна быть проделана плановыми органами. 
Это предполагает самое тесное участие в ней всех 
ведомств, в том числе и финансового. Они, во- 
первых, в рабочем порядке все время консуль
тируют плановые органы и выполняют их пору
чения по разработке отдельных элементов кон
трольных точек. Во-вторых, при рассмотрении 
последних в правительстве (и исполкоме) доби
ваются в необходимых случаях того или иного 
их конкретирования. В-третьих, каждое ведом
ство по своей отрасли (через аппарат наркоматов 
и объединений) производит разбивку контроль
ных точек по объектам, непосредственно подведом
ственным данному звену. Наконец, на основе 
разработанных плановыми органами директив- 
показателей и лимитов дают по своей линии под
робные указания на периферии о направлении ра
бот по составлению плана.

Надо подчеркнуть, что приводившийся выше 
принцип «централизации планирования» находит 
свое первое осуществление в контрольных точках. 
Тщательная их проработка и своевременное сооб

щение на периферию с доведением до отдельного 
предприятия (первичного учреждения) являются 
одним из важнейших условий, обеспечивающих 
нормальную работу по хозяйственному и фи
нансовому планам. Без этого каждому вышестоя
щему звену придется не увязывать и корректи
ровать поступающие снизу планы, а вновь пере
делывать их. Местная же работа окажется проде
ланной в значительпой мепе впустую.

Первой и особо актуальной проблемой для дан
ной стадии является вопрос о привлечении к раз
работке контрольных цифр отдельных предприя
тий и организаций, рабочего и колхозного актива, 
всей советской общественности. Вне этого условия 
не может быть разрешена задача максимального 
использования тех внутренних возможностей, ко
торые заложены в социалистической системе ор
ганизации труда, тех скрытых резервов, которые 
таятся на различных участках нашего хозяйств

Необходима такая постановка работы по кон
трольным цифрам, при которой поступающие 
снизу материалы действительно использовались 
бы при составлении плана на каждом вышестоя
щем звене. Надо прямо сказать, что это до сих пор 
далеко еще не достигнуто. Одной из предпосылок 
этого является тщательная и своевременная раз
работка контрольных точек. Другая заключается 
в определении объема материалов, представляемых 
снизу вверх по контрольным цифрам. Здесь надо 
ограничиваться минимумом, который несилен для 
своевременной разработки на местах и действи
тельно необходим для составления планов на вы
шестоящих звеньях.

В отношении финплана по даппому вопросу су
ществуют противоположные точки зрения. Есть 
сторонники ограничения работы на стадии кон
трольных цифр подведомственным планом, а по 
территориальному — только планом мобилиза
ции средств населения. С такими предложениями 
ни в коем случае нельзя согласиться, так как они 
вовсе устраняют республики и места от участия в 
процессе финансового планирования неподведом- 
ственного хозяйства, т.-е. наиболее значительной 
части хозяйства на каждой территории. Другие, 
наоборот, настаивают на обязательности наиболее 
полного подведомственного и территориального 
финплана в составе контрольных цифр, доказы
вая, что только в этом случае будут реализованы 
права местных исполкомов на утверждение их 
хозяйственных и финансовых плавов.

Рабочие и трудящиеся Совет 
себя заводы, фабрики, ма 

совхозы
Из обращения рабочих Электрозавода о 
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Такой объем работы и по срокам и по наличию 
в этом периоде материалов практически неосу
ществим. Центр тяжести заключается в возможно 
более полном привлечении республик и мест 
к фактической проработке финансового плана. 
Под этим именно углом зрения должен быть раз
решен вопрос об объеме материалов по финплану 
на стадии контрольных цифр, при чем опять-та
ки не абстрактно и однообразно, а диференци- 
рованно, по соображениям целесообразности, для 
каждого отдельного звена.

Схема планирования

Союзные республики составляют проект под
ведомственного и территориального планов по 
упрощенной схеме (без детализации по мероприя
тиям). Края (области, АССР) представляют: 
а) проект финплана по .подведомственному хо
зяйству (с указанием претензий на центральные 

Средства общими суммами по каждой отрасли, 
без подразделения по отдельным источникам); 
б) контрольные цифры по подведомственными ме
стам фипинститутам, в) территориальный план мо
билизации средств населения и г) предположения 
о необходимых размерах капитальных вложений, 
а по сельскому хозяйству и культуре и опера
ционным расходам, — по неподведомственным эле
ментам хозяйства (отдельно по республиканским 
и союзным) без определения источников покрытия, 
но с указанием случаев финансирования из мест
ных средств пли за" счет привлеченных средств на
селения. По отношению к районам, как правило, 
с исключениями в сторону расширения для бо
лее крепких (городских) районов, — требования 
должны быть еще более упрощены и ограничены: 
а) контрольными цифрами местного бюджета, 
б) территориальным планом мобилизации средств 
нападения и в) отдельными отраслевыми фин- 
планами подведомственного району хозяйства (без 
общей их сводки на данной стадии). На ряду с этим 
надо добиваться заключений райиспокома по кон
трольным цифрам расположенных I а территории 
района предприятий и организаций краевого, 
республиканского и союзного значения.

Производственные и финансовые планы от
дельных предприятий (и,первичных учреждений) 
после всесторонней их проработки представля
ются в соответствующие ведомства (отделы). При 
этом необходимо обпатить внимание на два мо
мента: 1) на обязательность для предприятий ор
ганизаций союзного и республиканского значе-

ского Союза сами строят для 
шинно-тракторные станции, 
и колхозы
выпуске займа третьего, решающего года пятилетки 
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ния сообщать проекты планов не только по ли 
иии своего прямого (вертикального) подчинения, 
но и в местные органы по месту своего терри
ториального нахождения, 2) на обязанность ве
домственных органов в каждом зв»'ве объединять 
материалы не только по непосредственно подчи
ненным им объектам, но и по объектам централь
ного подчинения, т.-е. осуществлять не только 
подведомственное, но и территориальное плани
рования.

Сводные отраслевые планы представляются ве
домствами (отделами) плановым и финансовым ор
ганам. Последними они согласовываются и объеди
няются в сводные хозяйственный и финансовый 
планы для данной территории, которые по рас
смотрении в правительстве (исполкомах) напра
вляются в плановые и финансовые органы выше
стоящего звена.

В частности Госпланы и наркомфины союзных 
республик получают материалы: а) с мест, б) от 
республиканских ведомств (в районном разрезе) 
и в) от союзных ведомств в части проектировок, 
относящихся к данной республике. Этим будет 
достигнута перекрестная проверка местных и 
центральных, общих и отраслевых планов, все
сторонняя и обоснованная проработка респуб
ликанских контрольных цифр.

Для обеспечения единства хозяйственного и фи
нансового планирования необходим тесный кон
такт в работе между плановыми и финансовыми 
органами. Практически он осуществим следую
щим образом. Те и другие получают в каждом 
звене от ведомств (отделов) и производственные и 
финансовые планы. Финансовые органы в на
чале работ по контрольным цифрам представляют 
плановым комиссиям предварительный проект 
финансового плана с целью общей ориентировки в 
объеме ресурсов планируемого периода и наме
чаемом их распределении. Проработка ведомствен
ных проектировок плановыми и финансовым^ ор
ганами производится совместно (сквозными бри
гадами). На основе решений плановых комиссий 
финансовые органы перерабатывают предваритель
ный проект финплана. При этом не исключается 
возможность отдельных разногласий между пла
новыми и финансовыми органами при обязатель
ном, однако, условии полной сопоставимости и 
согласованности в целом хозяйственного и финан
сового планов, вносимых на рассмотрение прави
тельства (исполкомов).

Исполнительный финансовый план

Исполнительным планом мы называем тот, 
который обращается к исполнению на основании 
решений по проекту (контрольным цифрам) 
общесоюзного хозяйственного и финансового 
планов. Он не может быть получен в республи
ках и на местах в результате механического ис-
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правления и уточнения контрольных цифр (про
ектов плана). Во-первых, принятые наверху из
менения по основным элементам плана требуют 
органической переработки низовых планов, при 
чем там снова могут иметь место элементы 
«встречного плана». Во-вторых, только на этой 
последней стадии в план может быть внесена та 
детализация, которая необходима для того, чтобы 
он действительно стал оперативным документом. 
Поэтому составление исполнительного плана надо 
рассматривать как вполне самостоятельную за
дачу. Исполнительный план по каждой террито
рии не является простым отрезком республикан
ского и союзного планов, который в сумме с пла
нами других единиц даст план вышестоящего 
звена. Сводные планы этих последних получа
ются путем экономического синтеза, а не ариф
метической сводки.

Особое значение для построения исполнитель
ного плана имеет своевременный спуск твер
дых заданий и лимитов, вытекающих из оконча
тельно принятых союзного и республиканского 
планов, с доведением их до отдельного пред
приятия. Порядок спуска, в основном, тот же, 
который был намечен выше для контрольных то
чек, с тем, однако, существенным дополнением, 
что на этой стадии на места спускаются районные 
лимиты и по отдельным финансовым институтам.

Одновременно с составлением исполнительного 
плана и со спуском вниз заданий и лимитов про
изводится районный разрез плана каждого вы
шестоящего звена: союзного — по союзным рес
публикам, республиканских — по краям (об
ластям и АССР), краевых — по районам.

Необходимым условием оперативности терри
ториальных финансовых планов является выде
ление в них при составлении исполнительных 
планов тех элементов, которые будут находиться 
под оперативным наблюдением республиканских 
и местных финансовых органов, по которым эти 
последние будут собирать и обобщать отчетность .

При составлении годовых исполнительных пла
нов должна быть поставлена задача одновремен
ного составления плана на I квартал.

Построение исполнительного финансового пла
на проводится, в основном, финансовыми орга
нами по материалам, получаемым от соответ
ствующих ведомств (отделов), и согласовывается 
ими с подлежащими плановыми комиссиями.

Окончательно переработанные в указанном по
рядке планы утверждаются и обращаются к ис
полнению правительствами союзных и автоном
ных республик, краевыми и районными исполко
мами по принадлежности. Вышестоящими звенья
ми они используются для уточнения своих пла
нов на последующие кварталы и как материал для 
разработки плана следующего года.

ВЫПОЛНЕНИЕ 
финплана промышленности 
во втором квартале в свете 
кредитной реформы
-----------М. ГРЕЙДЕНБЕРГ

Хотя поправки к кредитной реформе в полном 
о^ме введены в действие только с 1 мая, 
одако Госбанк частично перешел на новую си
стему кредитования еще с начала апреля. Эта 
«репетиция» несомненно принесла народному хо
зяйству громадную пользу, так как она заранее 
поставила хозяйственников перед необходимостью 
приступить к перестройке своей работы на новых 
началах, не дожидаясь 1 мая.

Поэтому ход выполнения финплана промы
шленности, особенно в части использования ею • 
банковского кредита в апреле, представляется 
весьма показательным для оценки того, насколько 
промышленность освоилась с новой системой кре.^ 
дита, в чем проявляются ее узкие места, на ко
торых должно быть заострено внимание и хозяй
ственников, и банка.

Предварительные данные за апрель свидетель
ствуют, что промышленность в целом за один 
только первый месяц II квартала уже ис
пользовала весь квартальный прирост банковского 
кредита.' При этом, однако, внутри кредитного 
плана наблюдается резкое расхождение между 
плановыми наметками отдельных лимитов и фак
тическим их использованием в апреле. Некоторые 
объединения как легких, так и тяжелых отрас
лей промышленности вышли далеко за рамки 
намечавшихся им по квартальному плану кредит
ных лимитов. С другой стороны, отдельные объ
единения, в том числе наиболее ответственные, 
пе использовали предоставленного им плавом 
прироста банковского кредита. Это иоложеййе 
свидетельствует об утере промышленностью ма- 
неврегной способности в результате того обез
личения оборотных средств, которое создалось на 
базе действовавшей до поправок системы креди
тования, ликвидация которой составляет' сейчас 
одну из основных задач, поставленных перед 
промышленностью и финансовой системой реше
нием правительства от 20 марта с. г. по вопросу 
поправок в кредитной реформе. Введение Гос
банком этих поправок в апреле в значительной 
степени способствовало выявлению ненормаль
ного состояния оборотных средств как в целых 
отраслях промышленности, так и в ряде отдель
ных ее объединений. Таким путем выявились 
та финансовая неповоротливость и отсутствие 
заботы о «рубле», которые стали отличительным 
признаком обезлички оборотных средств и авто
матизма кредитования. Не приходится поэтому 
удивляться, что переход на новую систему кре
дитования сопровождается более или менее чув- 
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ствительпым напряжением в рядах клиентуры 
Госбанка. Это напряжение, сигнализируя небла
гополучие в отдельных участках промышлен
ности, тем самым помогают оздоровить больные 
места.

Многочисленные неполадки, наблюдаемые на 
практике первого периода действия поправок 
к кредитной реформе, могут быть сведены к сле
дующим основным моментам. Промышленность 
в целом обнаруживает несомненную неподго
товленность к новой системе расчетов. Охгат 
договорами как внешней ее клиентуры, так и 
предприятий внутри промышленной системы еще 
далеко не полон. Самое качество договоров во мно
гих случаях не удовлетворяет минимальным 

. требованиям банка. Договоры зачастую не увя
заны с планами и не отражают конкретных сде- 

. лок. Это лишает банк возможности правильно опре
делять размеры кредитов отдельным предприя

тиям и затрудняет контроль за использованием 
уже открытых кредитов. Спуск лимитов па места 
путем выделения самостоятельных кредитов от
дельным предприятиям запаздывает, да и самое 
установление хозрасчета по отдельным цехам 
до настоящего времени проведено далеко не везде.

Далее следует отметить неусвоение основных 
правил новой системы кредитования. Поставщики 
продолжают выписывать счета на имя объединений, 
а не предприятий. В Госбанк продолжают на
правляться счета на сумму ниже одной тысячи 
рублей. В целом ряде случаев наблюдается не
выполнение правил, установленных поправками 
к кредитной реформе: дефектность счетов-фак
тур, зачастую неимеющих надлежащих рекви
зитов; задержка акцептования представляемых 
сч^ов, неоплата акцептованных счетов в срок. 
Наконец, определенным тормозом являются не- 
ноладки самой техники применения нового по
рядка кредитования. Отдельные ж.-д. станции не 
принимают грузов наложенным платежом. Те- 
леграф очень часто искажает цифры лимитов, 
что лишает банк возможности вести наблюде
ние за их движением. Сводные циркуляры са
мого банка, объединяющие инструкций по всем 
моментам реформы, пока отсутствуют и т. д.

Все это свидетельствует о недостаточном пока 
еще внедрении в хозяйственную жизнь новой си
стемы. Очевидно, основные начала и принципы 
этой системы еще не всеми усвоены достаточно 
твердо, в частности самой же промышленностью. 
В этом причина того болезненного напряжения, 
которое испытывает финансовое хозяйство са
мой промышленности в течение мая.

Неполадки, имеющие сейчас место в практике 
кредитной реформы, могут быть разделены на 
две группы. Одна часть их относится к техниче

ским неполадкам первого периода, которые должны 
быть в скором времени изжиты путем проведения 
среди клиентуры банка и хозорганов широкой 
разъяснительной кампании, расширения консуль
тации по спорным вопросам кредитной прак
тики, проверки исполнения и т. д. Другая часть 
требует серьезной, настойчивой, систематической 
работы над освоением новой системы внутри са
мой промышленности. В свою очередь и Госбанк 
должен помочь тем предприятиям, которые вы
полняют свои финпланы и попали в затрудни
тельное положение не по своей вине, а только из 
за неисправности своих заказчиков, задерживаю- 
ших с ними расчеты. Здесь необходимы опера
тивное маневрирование со стороны Госбанка, 
решительный нажим его на неаккуратных платель
щиков и гибкость в использовании кредитных 
резервов, специально для этой цели выделяемых 
в общем его кредитном плане.

Трудности на первых порах, конечно, неизбеж
ны, но здоровые предприятия, несомненно, скоро 
приспособятся к новым методам работы и суме
ют перестроить свое финансовое хозяйство на 
новых принципах. Реальные предпосылки к этому 
у промышленности имеются в полной мере. Вне
дрение хозрасчета на предприятиях, доведение его 
до отдельных цехов, активность рабочих масс, 
впервые привлекаемых к непосредственному уча
стию в финансовом хозяйстве своего предприя
тия, широкое проявление ими хозяйственной 
инициативы несомненно преодолеют «детские 
болезни» поправок кредитной реформы и под
ведут незыблемый фундамент хозрасчета под все 
многогранное здание промышленности. Послед
ний момент является особенно актуальным, ибо 
в нем — основной рычаг выполнения количествен
ных и качественных показателей, заданных про
мышленности годовым планом и в частности 
планом текущего квартала. Укрепление хоз
расчета повлечет за собой усиление мобилизации 
внутренних ресурсов промышленности и уве
личение собственных ее накоплений. Это даст 
промышленности новые рессурсы для покрытия 
ее потребностей, в первую очередь —нужд ка
питального строительства. Вот почему освоение 
новой системы кредитования и укрепление хоз
расчета являются важнейшим политическим фак
тором в деле ускорения темпов социалистиче
ского строительства и завоевания решающих 
позиций в борьбе за выполнение плана третьего 
года пятилетки.

Все внимание контролю 
выполнения заключенных 
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ПО-БОЕВОМУ 
подготовиться к проведению 
плана окладного страхования
~.......... КУЛИКОВ

15 мая с. г. коллегия Наркомфина Союза при
няла проект плана окладного страхования на селе 
1932 г., сейчас проект находится на рассмотре
нии и утверждении Союзного Совнаркома.

Проектируемый план по своей структуре, 
Объему и хозяйственно-политическому значению 
вносит коренные изменения в практику окладного 
страхования па селе и призван сыграть немало- 
Важную роль в деле дальнейшего развития кол
лективизации и укрепления хозяйственной базы 
колхозов.

Являясь одним из важнейших звеньев в общей 
цепи финансовых мероприятий на селе, план 
окладного страхования значительно повышает 
в то же время экономическое значение страхо
вой охраны путем увеличения нормы страховой 
отЕетстЕенности по убыткам.

Проект плана построен в строго классовом раз
резе, при чем наибольшие преимущества и льготы 
как по размерам обложения, так и в смысле уста
новления расширенного объема ответственности 
предоставлены колхозному сектору деревни. Это 
легко видеть из следующих цифр: из общей суммы 
■платежей, запроектированных планом на 1932 г. 
в размере 521 млн. руб., на долю колхозного сек
тора, охватывающего, как известно, уже сейчас 
свыше 50% всех крестьянских хозяйств, падает 
только 183 млн. руб., или 35%, остальные 
338 млн. руб., или 65% общей суммы платежей, 
падают на единоличные хозяйства.
■ В колхозах запроектировано установить зна
чительно расширенную ответственность по срав
нению с частным сектором. Так, например, без 
дополнительного взимания страховых платежей 
намечено страховать всю полевую и луговую 
продукцию колхозов — семенную, продоволь
ственную и товарную.

Далее, также без увеличения платежей, пред
положено ввести страхование колхозных строе
ний, инвентаря и сельско-хозяйственной продук
ции не только от огня, но и от других стихий
ных бедствий — наводнений, ураганов, земле
трясений и т. д.

Ставки страховых тарифов для колхозов уста
новлены пониженные, что можно видеть из сле
дующей таблицы:

Наоборот, для кулацких хозяйств тарифные 
ставки повышены в 3 раза по сравнению со став
ками для трудовых единоличных хозяйств.

В результате такого построения плана тяжесть 
страхового обложения на одно хозяйство в сред
нем по Союзу представляется по группам хозяйств 
в следующих величинах:

По колхозам................................ 13,9 р.
» колхозникам.............................. 5,4 »
> трудовым единоличным хозяйств. 20,9 »
» кулацким хозяйствам............. 62,7 »

Проект нового закона об окладном страховании 
имеет важное значение и как финансовое меро
приятие. Достаточно указать, что сумма сбора 
страховых платежей почти вдвое должна превы
сить сум му изъятия за прошлый год и на 2) млн. р.^ 
больше суммы сбора по сельхозналогу. Из этого 
ясно, что страховые платежи займут одно из пер
вых мест в общей системе мероприятий по моби
лизации средств населения на нужды финанси
рования важнейших отраслей наводного хозяй
ства в 3-м году пятилетки.

Важно подчеркнуть, что увеличение сумм стра
ховых платежей произведено исключительно за 
счет повышения страховой ответственности по 
убыткам от стихийных бедствий без какого-либо 
увеличения ставок страховых тарифов. Экономи
ческое значение страховой операции заклю
чается именно в том, чтобы возможно более полно 
возмещать потери от стихийных'бедствий. Преж
ние же нормы страховой ответственности были 
крайне низки. Так, напр., при рыночной стоимости 
коровы в 350 руб. и заготовительной в 100 руб. ма
ховое обеспечение ее на случай падежа составляло 
до сих пор только 29 руб. Такой же прибли
зительно разрыв между стоимостью и страховым 
обеспечением мы имели и по страхованию лошадей.

Повышение норм ответственности запроекти
ровано произвести в серднем по Союзу в сле
дующих размерах:

По посевам........... с 35 до 62 руб. на га 
» рогат, скоту. . » 28 » 65 » » голову 
» лошадям . . . . » 45 » 75 » > »
Нормы обеспечения по страхованию посевов и 

скота установлены для обоих секторов единые.

Ставки страховых тарифов в рублях со 100 р.
С е к т о р а

Огонь
обеспечения

ЛошадиГрад Рог. скот
Колхозный.................. ....................................................... 0,46 1,30 3,30 6,50
Единоличный .... ....................................................... 0,79 1,66 4,20 7,30

—1 ииимишузим

12 («чинансы и /^оцналистнческс^
ЧИ — У..1—» хозяйство
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Кроме того, предположено увеличить норму 
ответственности по страхованию частновладель
ческих строений примерно на 25%.

С точки зрения конструктивной проект но
вого закона также имеет по сравнению с преж
ней практикой ряд новшеств. К числу их нужно 
прежде всего отнести передачу республиканским 
и краевым органам права устанавливать (в пре
делах средних величин, даваемых в союзном 
законе) нормы и тарифы по областям и районам 
в соответствии с их экономическими, страховыми 
и прочими условиями.

По-новому ставится в проекте закона также 
и вопрос о льготах. Основным изменением здесь 
является отказ от установления определенного 
льготного фонда, взамен чего в законе точно пе
речисляются признаки льготирования и опре
деляется размер сложений по каждой категории 
льготируемых хозяйств.

Для успешного проведения страховой кампа
нии является необходимым, чтобы финорганы кру
то повернулись лицом к страховому делу. Аппа
рату же госстрахования надо решительно по
кончить с косностью и бюрократизмом, царящими 
в нем до сих пор. С другой стороны, финорга- 
нам надо покончить с недооценкой роли и значе
ния госстрахования на данном этапе соцстро- 
ительства.

Краткость остающихся в нашем распоряжении 
сроков и исключительная важность скорейшей 
организации досрочного сбора страхплатежей 
требуют боевой мобилизации сил финансового 
аппарата на проведение всех работ, связанных 
с окладной кампанией.

Принятый коллегией НКФ Союза проект за
кона разослан на места для предварительной 
проработки. Наркомфины союзных республик, 
краевые и областные финансовые управления 
обязаны разработать нормы и тарифы соответствен
но для областей и районов в самые минимальные 
сроки с таким расчетом, чтобы к моменту окон
чания учетных работ все необходимые материалы 
по окладному плану были доведены до района 
и сельсовета. Крайне важно также обеспечить, 
нижестоящие звенья и в первую очередь 
сельсоветы систематическим живым инструкта
жем, позаботиться о бланковом материале, умело 
расставить силы и принять все необходимые меры 
к тому, чтобы наверстать упущение ■ время.

Однако было бы величайшей ошибкой рассчи
тывать на успешное проведение страховой кампа
нии только силами финансового аппарата. Оклад
ная кампания, затрагивающая интересы много
миллионных масс колхозников и трудового кре
стьянства, может быть проведена успешно только 
при том непременном условии, если вокруг этой 
кампании будет развернута широчайшая массо

вая работа, опирающаяся па общественные силы 
деревни. Должны быть привлечены к активней
шему участию в этом деле печать, комсомол, 
профсоюзы, колхозный актив и т. д. Надо 
построить агитмассовую работу так, чтобы ка
ждый колхоз и колхсзник, каждый трудящийся 
единоличник получил отчетливое представление 
о новом законе по окладному страхованию и о его 
народно-хозяйственном значении.

Нет нужды доказывать, какую огромную поль
зу для дела могут при этом оказать социалисти
ческие методы работы: ударничество, соц. сорев
нование, буксир, встречные планы.

Окладная кампания вступает сейчас в один из 
наиболее ответственных этапов. Немедленно по 
окончании учета объектов на местах должно быть 
приступлено к исчислению страховых окладов, 
предоставлению льгот, изготовлению окладных 
листов и вручению их плательщикам. Быстрое 
и четкое проведение этих работ на ряду с массо
вой агиткампанией должно обеспечить успех реа
лизации всего плана в целом.
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МЕСТНАЯ 
промышленность и коммунальные 
банки х)
-----------ЗЯПНДНЫЙ Минск

С упразднением округов и переходом на дву
степенную систему управления неизмененный до 
настоящего времени закон от 29 октября 1929 г. 
о финансировании местной промышленности ут
ратил свое значение. Положение, на основе ко
торого была построена по этому закону система 
финансирования местной промышленности, в на
стоящее время настолько изменилось, что механи
чески перенести на районы и области те формы, 
которые были установлены в отношении округов, 
уже не представляется возможным.

В основе прежней системы финансирования 
лежала идея аккумуляции всех свободных средств 
промышленности и бюджета для их перераспре
деления. Эту задачу аккумуляции и перераспре
деления по закону от 29 октября должны были 
осуществить специальные окружные капиталы 
финансирования промышленности местного значе
ния. Они образовывались из отчисления известного 
процента от прибылей предприятий, из ассигнова
ний по местному бюджету и средств некоторых 
других источников, носивщих более или менее 
случайный характер. Роль перераспределителя 
накоплений между районами играл республикан
ский спецкапитал, также в значительной степени 
пополнявшийся за счет отчисления от прибылей. 
Естественным последствием образования таких 
капиталов явилось применение принципа возврат
ности ссуд.

Необходимо прежде всего отказаться от цен
трализации капиталов в республиканском мас- 
щтабе. Не подлежит сомнению, что сложность 
самой процедуры собирания средств, выдачи рай
онам ссуд из республиканского центра и учета 
их, а также связанные с этим порядком сложные 
взаимоотношения попрежпему будут , во многих 
случаях препятствовать планомерному финанси
рованию местной промышленности.

Помимо этого надо иметь в виду, что налоговая 
реформа в корне изменила систему изъятий из 
прибылей местной промышленности. Вместо преж
них 30% от чистой прибыли, остававшихся не
распределенными, в результате налоговой ре
формы в распоряжении предприятия остается 
не более 10%, которые обычно полностью или 
почти полностью идут на покрытие потребности 
в приросте оборотных средств.

При таких условиях вопрос о перераспределе
нии между предприятиями свободных средств, 
за отсутствием таких средств, теряет всякий 
смысл. Роль перераспределителя накоплений с
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успехом выполняет теперь бюджет. В равной мере 
не имеет теперь смысла осуществление через 
спецкапиталы задачи перераспределения между 
районами средств местных бюджетов, так как меж
районным регулятором местных бюджетов, и при
том гораздо более мощным, чем спецкапиталы, 
является фонд регулирования.

Словом, вся система образования спецкапи
тал ов отжила свой век.

Отсюда надо сделать дальнейший вывод. Отказ 
от фондов и спецкапиталов заставляет пересмо
треть также практику возвратности кредитования. 
Возвратность ссуд имеет смысл тоже лишь как 
дополнительное средство перераспределения сво
бодных средств.

Теперь же, после налоговой реформы и издания 
в мае 1930 г. закона о едином финансовом плане, 
возврат ссуд найдет иное отражение в плане. 
При системе построения двустороннего финансо
вого плана всякое увеличение затрат влечет за 
собой соответствующее увеличение размеров по-‘ 
крытия. Поэтому включение в план затрат на 
возврат ссуд — при отсутствии свободных соб
ственных накоплений —• потребует изыскания до
полнительных источников покрытия, повидимому, 
за счет бюджета, так что пополнение спецкапита
лов, а при их отсутствии — местного бюджета, 
за счет возврата ссуд фактически произойдет за 
счет того же местного бюджета.

Отмстим здесь, что в отношении общесоюзного 
и республиканского хозяйства, финансируемых 
по единому государственному бюджету, прин
цип безвозвратности финансирования принят 
полностью (закон от 23 мая 1930 г.). Мы не видим 
такого принципиального отличия местного хо
зяйства от республиканского, которое оправдало 
бы принципиально иной подход к нему в этом во
просе. чг.

Несколько слов об аппарате, который должен 
осуществлять финансирование местной промы
шленности. По закону от 29 октября 1929 г. оно 
проводится через систему коммунальных банков. 
То же самое мы имеем в других отраслях местного 
хозяйства. В отношении жилищного и коммуналь
ного строительства сейчас действует постановле
ние СНК СССР от 11 июля 1930 г., по которому 
финансирование этого строительства также воз
ложено на систему коммунальных банков. Поста
новлением от 14 января 1931 г. такой же порядок 
распространен на строительство лечебных и про
филактических учреждений. В отдельных союз
ных республиках этот порядок действует и в от
ношении других областей местного строительства, 
например, культурно-бытового.

Не имея разветвленной сети, коммунальные 
банки, повидимому, фактически пользуются сетью 
Госбанка, по договору выполняющего операции 
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по финансированию в порядке аккредитивных 
поручений коммунальных банков. Но это—вопрос 
техники. Важно здесь то, что ответственность 
за все это дело; спуск плана, собирание средств, 
дача поручения финансировать, централизован
ный учет, наблюдение и контроль, — все эти 
функции лежат на коммунальных банках. Та
кой порядок должен быть признан совершенно 
правильным, так как коммунальные банки по 
существу и являются банками местного хозяй
ства и только термин «коммунальный» несколько 
затушевывает эту роль.

Изложенные соображения и установленная за
коном практика финансирования упомянутых от
раслей местного хозяйства предрешают вопрос о 
том, как осуществлять в дальнейшем финанси
рование местной промышленности. Не подлежит 
сомнению, что подчинить эту отрасль иному по
рядку—значит только запутать ту систему, 
■которая в этом отношении установлена для ряда 
отраслей местного хозяйтсва. Но не только 
соображение формального порядка приводит нас 
к этой мысли. Мы считаем, что в связи с тем зна
чением, которое имеет у нас местное хозяйство, 
должен существовать такой местный банк, при 
помощи которого можно было бы гораздо легче, 
чем через иной централизованный и менее гибкий 
банк, как БДК и Госбанк, регулировать местное 
хозяйство и в частности отзываться на те или 
иные новые хозяйственные процессы на местах. 
Таким банком и является коммунальный банк

Время не ждеть. Давно пора срочно урегу
лировать вопрос о порядке финансирования мест
ной промышленности.

К ВОПРОСУ
о выдаче заработной платы 
через сберегательные кассы 
и об опыте завода им. К. Маркса1)
-----------Л. ВЯЛЛЕР

- Выдача заработной платы через сберегательные 
кассы в особом квартале в некоторых городах со
ставляла 60 (Ростов, Краснодар) и даже 90% 
(Пятигорск) всего фонда зарплаты рабочих и слу
жащих. Эта операция многими сберкассами рас
сматривается, как наиболее простой и верный путь 
для выполнения контрольных цифр по приливу 
вкладчиков и вкладов. К сожалению, сберкассы, 
практиковавшие выдачу зарплаты, не занимались 
исчислением стоимости привлекаемых этим путем 
средств.

Между тем стоимость эта была недопустимо 
высокой. Высокая стоимость средств, привлекае
мых сберегательными кассами путем выдачи зар

*) Ст. дискуесионная. 

платы, объясняется недостаточным оседанием вы
даваемой зарплаты в сберкассах и неприспособ
ленностью операционной техники к аккумуляции 
текущих средств трудящихся.

Организация выдачи зарплаты через сберкассы 
не всегда сопровождается удовлетворительно по
ставленной разъяснительной работой среди рабо
чих и служащих. Общественность предприятий и 
учреждений зачастую остается в стороне от этого 
мероприятия, переход на новый порядок проис
ходит просто по договоренности администрации 
предприятий и учреждений с сберегательными 
кассами

Между тем немногочисленные факты широкого 
привлечения общественности к организации вы
дачи зарплаты через сберкассы свидетельствуют 
о значительных достижениях, явившихся след
ствием этого обстоятельства, тогда как плохо по
ставленная разъяснительная работа приводит к 
крайне неблагоприятным результатам.

На страницах журнала «Финансы и Социали
стическое Хозяйство» уже освещался опыт ленин
градского завода им. Карла Маркса, на котором 
осуществлена идея непрерывной выдачи заработ
ной платы через сберкассу. Переход на новый 
порядок выдачи зарплаты сопровождался большой 
агитационно-разъяснительной работой. На заводе 
образовался большой актив рабочих, не только 
участвующих в проведении опыта, но идсвоив- 
ших детали техники работы сберегательной кассы, 
техники выдачи заработной платы. В результате 
проведенной кампании вклады в сберкассу при 
заводе им. Карла Маркса стали бурно расти. В 
течение двух месяцев (с половины декабря до поло
вины февраля) остаток вкладов увеличился в че
тыре раза.

Однако наряду с несомненными достижениями, 
имеющимися в работе по проведению опыта непре
рывной выдачи заработной платы через сберкассу 
на заводе им. Карла Маркса, не следует упускать 
из вида и то обстоятельство, что стоимость одного 
вкладного рубля в этой сберкассе чрезмерно вы
сока: в марте она составляла 24 копейки, не 
считая расходов на книги и бланки, агитацион
ные и другие мероприятия, производимые в цен
трализованном порядке, а также стоимость содер
жания всех звеньев сберегательной системы, начи
ная с районной кассы и до главного управле
ния включительно.

Именно это обстоятельство и послужило при
чиной того, что коллегия НКФина не сочла воз
можным распространить порядок непрерывной вы
дачи зарплаты через сберкассы на все предприятия 
Союза до проверки его на расширенной опытной 
базе и ДЪ снижения стоимости капитала в сбер
кассах при предприятиях, где проводится опыт, 
до нормальных размеров.
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Расширенные опыты выдачи зарплаты через 
сберкассы организованы (и организуются) на 
крупных предприятиях в различных пунктах Сою
за: в Ленинграде, Москве, Пскове, Иваново-Возне
сенске, Свердловске, Харькове, Киеве, Николаеве, 
Баку, Керчи. По ряду заводов имеются уже ре
зультаты первых выдач зарплаты, проводившихся 
по новому порядку. Результаты эти из-за недо
статочного привлечения общественности к сбер- 
делу по большой части оказываются совершенно 
неудовлетворительными.

Так, на заводе им. Ленина в Ленинграде пер
вый опыт выдачи зарплаты через сберкассу сов
пал с моментом задержки выплаты зарплаты ра
бочим и служащим, происшедшей по вине заводо
управления, не обеспечившего наличия денег на 
контокорренте в Госбанке. В цехах не было разъяс
нено о причине задержки, и рабочие единствен
ного виновника задержки видели в сберегатель
ной кассе. В результате этого первая выдача зар
платы через сберкассу па заводе с 7.200 рабо
чими и фондом заработной платы в 850 тыс. руб
лей дала прилив средств в сберкассу всего лишь 
в 5 тыс. рублей.

Немногим лучше обстояло дело и на ленин
градском заводе «Севкабель». Сберкасса запута
лась в документах, в ней образовались запуски, 
часть документов была потеряна, отчетность сбер
кассы была, в хаотическом состоянии, в качестве 
вкладов физических лиц по отчетности фигури
ровали средства заводоуправления, которые по
следнее, боясь закрытия контокоррента, перечис
ляло из Госбанка в сберкассу.

Плохая постановка дела в сберкассе не могла 
не отразиться и на росте вкладов. Кампания по 
разъяснению нового порядка выдачи зарплаты, 
проводившаяся перед началом проведения опыта, 
с момента его организации заглохла. Общественные 
организации завода сочли не нужным или не 
умели продолжать работу после начала выдачи 
зарплаты по новому порядку.

Образец плохой подготовки к новому порядку 
выдачи зарплаты показала и сберкасса при Элек
трозаводе в Москве. С первых же дней образова
лись запуски, суммы зарплаты, оставленной ра
бочими в сберкассе, не разносились своевременно 
по лицевым счетам, деньги, затребованные рабо
чими к станку, своевременно не доставлялись. 
Впрочем, это явление в дни, предшествовавшие 
первомайским праздникам, имело место не только 
на Электрозаводе, но и на других московских 
заводах, проводящих опыт (АМО, «Динамо»). 
Сберкассы не сумели предвидеть заранее пред
стоящей работы. .

Результаты первой получки по Электрозаводу 
плачевны. Ряд крупнейших отделов завода оста
вил в сберкассе 2-3% получаемой зарплаты.
мм 
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Такие результаты свидетельствуют о совершенной 
недостаточности проведенной разъяснительной ра
боты.

Примером правильной постановки подготови
тельной работы может служить Керченский метал
лургический завод им. Войкова, где не только 
общественные организации завода, но и город
ские партийные и профессиональные организации 
приняли самое активное участие в проведении 
опыта.

Кампания на всех заводах проводится под ло
зунгами оставления определенной части зарплаты 
в день получки в сберкассе и получения ее в 
дальнейшем частями, по мере надобности. Заклю
чаются договоры на соревнование между цехами 
и бригадами по пользованию сберегательной кас
сой. Однако на большинстве заводов учет резуль
татов соревнования и использование этих резуль
татов для дальнейшей агитационной работы по-, 
ставлены плохо.

Между тем даже на на заводах, где выдача зар
платы дала наилучшие результаты, оседание 
средств, оставленных в сберегательной кассе в 
день получки, чрезвычайно незначительно. Перед 
общественными организациями завода встает, та
ким образом, задача усиления агитационно- 
разъяснительной работы в цехах и проведения 
ее на основе результатов первых получек зар
платы. Сберегательные же кассы, в свою очередь, 
должны надлежащим образом поставить учет ре
зультатов соревнования между отдельными груп
пами рабочих и регулярно давать общественным 
организациям заводов материал как о суммах, 
оставляемых этими группами в сберкассе в день 
получки, так и о стабильном остатке вкладов 
этих групп.

Усиление разъяснительной кампании на г^д- 
приятиях, по которым проводится опыт непрерыв
ной выдачи зарплаты, является совершенно необ
ходимым, так как темпы роста остатков вкладов 
в сберкассах этих предприятий ни в какой сте
пени не обеспечивают доведения стабильного 
остатка до такого предела, при кбтором стоимость 
капитала будет снижена до нормальных разме
ров. Снижение стоимости привлекаемого капитала 
не обеспечивается также темпом сокращения рас
ходов по содержанию аппарата сберегательных 
касс.

К делу рационализации оргапшационных и тех
нических форм работы сберкасс должны быть 
привлечены широкие массы обслуживаемых рабо
чих.

Технику сбердела — 
на высшую ступень
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Финансово-экономическое 
образование и проблема кадров
— Н. РОВИНСКИЙ

Наличие в финансовых органах липа около 
20% работников с высшей квалификацией и осо
бая слабость в этом отношении местных звеньев 
обязываю? финансово-экономические вузы, ру
ководствуясь постановлением ЦК от 15 марта, 
сосредоточить свои силы на подготовке высоко
квалифицированных работников.

Выпускаемые вузами специалисты должны быть 
способны возможно быстрее войти в жизнь финан
совой системы, быстро ориентироваться в местных 
условиях, дать полезный эффект и проявить ши
рокую инициативу.

Отсюда—безусловная необходимость для фи- 
■^•^нсиста знания, кроме теоретических дисци

плин, конкретной экономики различных отраслей 
народного хозяйства и конкретной хозяйственной 
обстановки, в которой протекает его работа.

Программы курсов прикладных экономик фи
нансово-экономических вузов этому условию со
вершенно не удовлетворяют.

Обычно в них речь идет лишь о роли той или 
иной отрасли хозяйства в народном хозяйстве, 
о ее организации, экономике процесса производ
ства, о финансовом хозяйстве этой отрасли, ее 
планировании и т. и. и вовсе не отводится места 
для территориального разреза и изучения участ
ков хозяйства местного значения.

В то же время с окончанием экономического 
районирования каждая административно-терри- 
ториальная единица является своеобразным це
лостным хозяйственным комбинатом, компле
ксом, где природные, хозяйственные, культурно- 
бытовые и социальные условия находятся в опре
деленной связи и взаимодействии.

И если мы хотим крепко связать подготовку 
кадров с практическими задачами социалисти
ческого строительства, мы должны привести са
мую систему образования в соответствие с эко
номическим районированием страны...» (постано
вление ЦИК и СПК СССР от 23 июля 1930 г. 
о реорганизации вузов, техникумов и рабфаков).

Это должно быть достигнуто как тем, что. новые 
вузы сосредоточиваются в наиболее развитых 

. промышленных и сельско-хозяйственных районах 
и в тех местностях, где намечаются разработка 
природных богатств и развитие новых отраслей 
народного хозяйства, так и районированием 
вузов, т.-е. прикреплением их для обслуживания 
строго определенной территории.

При районировании финансово-экономических 

вузов делается вполне осуществимым глубоко® 
и всестороннее изучение студентом экономики 
того района, в котором ему придется работать 
по окончании вуза. Необходимо лишь уже в про
цессе обучения закрепить студентов в соответ
ствии с планом пополнения кадрами по тем краям 
и областям, в которые они будут направлены по 
окончании вуза.

В настоящее время мы переходим на цикловую 
систему преподавания, с бригадными обязатель
ными консультациями по расписанию и с группо
выми конференциями; если при этом бригады 
составить из студентов, прикрепленных к одному 
и тому же району, то по всем дисциплинам зада
ния могут прорабатываться (кроме сводных дан
ных по СССР) и на материале, относящемся к со
ответствующему району или этим материалом 
иллюстрироваться. Кроме широкого охвата эко
номики районов, такое районирование бригад 
внесет большое оживление в работу заключитель
ных конференций по заданиям, открывая воз
можность при многообразии хозяйственных усло
вий различных районов СССР сравнительного 
изучения материалов, вскрытия внутреннего со
держания средних и сводных цифр и широкого 
обобщения. Конечно, практически осуществить 
поставленную задачу возможно только при усло
вии, если библиотека и кабинеты вузов сосредо
точат у себя и наладят регулярное получение всех 
без исключения периодических и непериодиче
ских местных печатных изданий, как общеэконо
мических, так и ведомственных, тех районов, 
к которым будет прикреплен вуз.

Производственное обучение необходимо пере
строить так, чтобы студенты направлялись на об
учение в районы, к которым они прикреплены. 
Приобретая в процессе производственного об
учения производственные навыки и овладевая ме
тодами практической работы, студент в то же 
время непосредственно на месте углубит и допол
нит изучение экономики района и перспектив 
его развития.

При закреплении студентов за определенными 
районами само производственное обучение, стра
дающее ныне целым рядом дефектов, главным об
разом из-за формального отношения к нему тех 
финорганов, в которых оно существляется, бу
дет поставлено и организ ционно и по существу 
на должную высоту. Каж, ый финорган будет 
непосредственно заинтересован в наилучшей под
готовке специалистов, предназначенных для его 
укомплектования, и приложит энергичные уси
лия как к созданию необходимых бытовых усло
вий для направляемых к нему студентов, так 
и для наилучшего руководства производственным 
обучением, исчерпывающего осуществления его

/^оциалистическоч 
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программы и учета, успеваемости и качества ра
боты студента.

'Таким образом, студент, еще до окончания вуза 
получит всестороннее и достаточно глубокое зна
ние внутреннего содержания и состояния всех от
раслей хозяйства района, его специализации и 
перспективного плана, а по окончании вуза без 
всякой потери времени на осведомление и накопле
ние этих сведений смож'ет с первых же шагов 
своей деятельности приступить к работе с наи
большей продуктивностью.

С другой стороны, накопление богатых мате
риалов по экономике и финансам районов даст 
возможность оживить научно-исследовательскую 
работу как студенческих кружков, так и кафедр 
вуза. В сущности мы почти вовсе не имеем ни 
монографического, ни сравнительного изучения 
местных финансов и хозяйства отдельных АССР, 
краев и областей, ни научной проработки много
численных проблем их диференцированной си
стемы. Такое научное изучение хозяйства и финан
сов АССР, краев и областей, кроме обобщений, 
имеющих прикладное значение для социалисти
ческого строительства в целом по СССР, дало бы 
возможность вузу развернуть работу и по обслу
живанию своими научными силами соответствую
щих районов в порядке научной консультации, 
помощи и реализации результатов изучения их 
хозяйства и финансов, в проработке перспектив
ных планов,, участия в местной экономической 
печати, и т. д.

Однако одного применения районного разреза 
в изучении прикладных экономик для поставлен
ной выше цели недостаточно. Прикладные эконо
мики смогут уделить вопросам хозяйства мест
ного значения весьма ограниченное место и время, 
они будут рассматривать'его в свете соответствую
щей отрасли хозяйства, а не во взаимной связи 
и обусловленности с другими отраслями местного 
значения. Поэтому все части, относящиеся к этому 
хозяйству, целесообразно объединить в одном 
курсе, где бы они изучались в системе террито
риального народно-хозяйственного плана, тер
риториального и единого финплана и местного 
бюждета, в синтетическом разрезе как составная 
часть определенного народно-хозяйственного ком
плекса (на основе материалов тех районов, к ко
торым прикреплен данный вуз).

Центральным курсом, сосредоточивающим изу
чение конкретной экономики и финансов в район
ном разрезе, должен стать введенный в текущем

Гвоздь вопроса — 
в подборе людей

Ленин 

году впервые в МЭФИ курс «Хозяйство и фи
нансы районов».

С другой стороны, учебный план МФЭИ допол
нен новым курсом «Экономика и финансирование 
коммунального хозяйства и жилищного строитель
ства» , поскольку роль этих отраслей приобрела 
исключительно важное значение, далеко выходя
щее за пределы данного района.

Наконец, изучение учебного плана финансово- 
экономических вузов показало, что важнейший 
культурно-социальный сектор нашего хозяйства, 
занимающий до 50% местного бюджета и до 
2/з бюджетов низовых советов, остается вне пол® 
зрения студентов или изучается весьма поверх
ностно, только как один из видов бюджетных 
расходов.

При громадном общественно-политическом и 
финансовом значении культурной революции фи
нансист должен глубоко знать систему культурно
социальных учреждений, ее задачи, состояние,- 
основы планирования, перспективы развития, 
источники финансирования и пр.

Во избежание увеличения количества предметов 
и в виду того, что в плане финансирования со
циально-культурного сектора местные средства 
занимают одно из основных мест, вопросы социаль
но-культурного строительства были включены 
в тот же объединенный курс местных финансов' 
и .экономики и финансирования коммунального 
хозяйства.

Наконец, необходимость рассматривать хозяй
ство местного значения, «как народно-хозяй
ственный комплекс потребовала включения в этот 
же курс экономики и финансирования отдель
ных отраслей хозяйства местного значения.

Курс «Хозяйство и финансы районов» стал 
центром изучения МФЭИ всего хозяйства мер
ного значения и его финансирования. На базе 
этого курса и при помощи изложенного выше 
метода преподавания по районным материалам 
мы можем достигнуть такой подготовки финан
систа, при которой он немедленно по окончании 
вуза может в своей практической работе на месте 
дать максимальный производственный эффект.

В момент завершения построения фундамента 
социалистического хозяйства каждый день ра
боты каждого работника должен быть исцользован 
с исчерпывающей эффективностью и при наиболь
шем темпе; поскольку опыт МФЭИ должен дать 
положительные результаты в подготовке нужного 
нам для практической работы на местах специа
листа, ему должны последовать все остальные 
финансовые и экономические вузы и техникумы. 
Отделу же кадров НКФ СССР следует прорабо
тать к началу нового учебного года вопрос о твер
дом районировании финансово-экономических 
вузов.
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БОРЬБА ЗА КАДРЫ
ВЫПОЛНЕНИЕ ДИРЕКТИВЫ ЦК ВКП(б) 

ОБ УКРЕПЛЕНИИ КАДРОВ СИСТЕМЫ НАРКОМФИНА —
БОЕВАЯ ЗАДАЧА ДНЯ

КОЛЛЕГИЯ НКФ СССР РЕШИТЕЛЬНО ВЗЯЛАСЬ 
ЗА УЛУЧШЕНИЕ ПОСТАНОВКИ

ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО С БРАЗОВАНИЯ

БОЕВАЯ ПРОГРАММА ДЕЙСТВИЙ
Публикуемое ниже постановление коллегии 

НКФина СССР «О системе финансово-экономи
ческого образования» является важнейшим меро
приятием в осуществлении директивы ЦК ВКП(б) 
от 15 марта с.г об укреплении финкадров. Оно 
иодводит крепкий фундамент под все дело под
готовки квалифицированных и высококвалифици
рованных работников для системы НКФ.

Констатируя ряд существенных достижений и 
недостатков финансово-экономического образо
вания, постановление намечает чрезвычайно 
серьезные и практические пути его дальней
шего улучшения.

Из них надо в особенности выделить отказ от 
двух' раздельных систем.образования— финансовой 
и кредитной, увеличение сети финансово-экономи
ческих вузов, укрепление дела подготовки аспи
рантуры и преподавательских кадров, укрепление 
материальной базы финансово-экономического об
разования, усиление работы по созданию учебни
ков для финвузов, финтехникумов и курсов.

Постановление коллегии возлагает ответствен
нейшие задачи на сектора кадров НКФина СССР, 
НКФинов союзных республик, краевых и област
ных финорганов по руководству и наблюдению 
за. своевременным и точным исполнением приня
тых решений.

До. сих пор сектора кадров, как показывают 
получаемые материалы, далеко не поспевали за

О СИСТЕМЕ ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ
Постановление об'единенного заседания коллегии НКФ СССР и

Коллегия отмечает, что в результате первого года 
существования самостоятельной сети финансово-эко
номических учебных заведений мы имеем в этой области 
ряд достижений, в основном сводящихся к следую
щему:

1. В относительно короткий период времени раз
вернута довольно значительная сеть финансово-эко
номических вузов (7), рабфаков (5) и техникумов (26).

2. В 1930 р. значительное увеличен контингент 
ириема учащихся. Если в 1929/30 г. на финансовый 
факультет МПЭИ было принято 150 чел., то в 1930— 
31 г. в МФЭИ принято 350 чел., а в три финансово- 
экономических института Наркомфина Союза 827 чел. 

жизнью, и ее запросами. В ряде центров, даже 
республиканских, сектора кадров или вовсе от
сутствуют или ничего не сделали, чтобы поднять 
работу на необходимую высоту, не достигли в 
ней высоких большевистских темпов.

Решение коллегии НКФ СССР дает им воз
можность наверстать упущенное, преодолеть рас
хлябанность, медлительность, вялость в развер
тывании подготовки финансовых кадров.

Нужно ли говорить о том, что огромные хозяй
ственно-политические задачи, возложенные пар
тией и правительством на всю финансовую систе
му, задачи по обеспечению финансами гигантских 
мероприятий 3-го, решающего года пятилетка тре
буют от всего финансового аппарата выполнения 
и перевыполнения финплана 1931 г., а это зна
чит, что все эти задачи требуют новых, по-новому 
же, по-советски квалифицированных людей и для 
финансового аппарата.

Проблема кадров для финансовой системы толь- 
■ко еще начинает решаться. Постановление кол
легии НКФ СССР от 20 мая 1931 г. и представ
ляет собой развернутую программу действий для 
всех финорганов по быстрейшему разрешению за
дачи подготовки и переподготовки своих кадров. 
Вся финансовая система, в том числе система фи
нансово-экономического образования, должна при
ложить все усилия для полного выполнения этой 
большой и важнейшей программы.

правления Госбанка
3. Решительно улучшен социальный состав уча

щихся, особенно в вузах (й МПЭИ рабочая прослойка 
составляла 30%, партийно-комсомольская прослойка 
58%, а в прием в МФЭИ: рабочая прослойка—17,4%, 
партийно-комсомольская прослойка—82,3%).

4. При финансово-экономических институтах впер
вые развернута аспирантура, охватывающая в МФЭИ 
50 чел. п ЛФЭИ 24 чел., из которых партпрослойка 
достигает 81%, а комсомольская—15%.

’ 5. Проведена некоторыми институтами значитель
ная работа по разработке учебных планов и составлению 
учебных программ.
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6. Разработана и осуществляется система производ
ственного обучения, охватывающая 40% бюджета 
учебного времени студентов.

Отмечая указанные достижения, коллегия вместе 
с тем констатирует, что в работе сети финансово-эко
номических }чебных заведений имеют место следую
щие серьезные недостатки:

1. Существующая сеть финансово-экономических 
учебных заведений недостаточно развернута и в на
стоящее время далеко не покрывает потребности в но
вых кадрах. Эта сеть к концу пятилетки сможет по
крыть потребность райфо в работниках высшей квали
фикации лишь в пределах 10,6% и работниках средней 
квалификации в пределах 16,4%.

2. Финансово-экономические учебные заведения до 
сих пор имеют крайне слабую материальную базу, что 
сильно тормозит их дальнейшее развертывание; даже 
у МФЭИ, который должен быть показательным вузом 
в Союзе, не имеется достаточных учебных помещений, 
общежитий, кабинетов, библиотек и т. п.; техникумы 
же, как правило, не располагают собственными поме
щениями и оборудованием и работают в вечернюю 
смену в зданиях других учебных заведений.

3. Контингент приема в финансово-экономические 
вузы, утвержденный на 1931 г., значительно ниже прие
ма, запроектированного по пятилетке финансовых 
кадров, что находится в противоречии с возрастающими 
потребностями в финансовых кадрах.

4. Ощущается острый недостаток в преподаватель
ских кадрах для вузов и техникумов, в особенности 
по финансовым дисциплинам. В большинстве технику
мов недостаток в преподавательских кадрах в предстоя
щем году еще больше обострится в связи с разверты
ванием в них второго года обучения, па котором пре
подаются специальные финансовые дисциплины.

5. В области работы с аспирантами наблюдаются 
следующие затруднения: а) недостаток высококвали
фицированных руководителей по специальным дисци
плинам; б) неразработанность учебных программ по 
специальным дисциплинам и форм научно-исследо
вательской работы:; в) неудовлетворительность ма
териальных условий, в особенности в отношении 
общежитий, кабинетов, и библиотек. Вместе с тем 
как отрицательное явление должны быть отмечены 
задержка на практической работе лиц, зачисленных 
в аспиранты, и частая мобилизация аспирантов в сере, 
дине учебного года.

6. Подготовка преподавательских кадров для тех
никумов поставлена совершенно неудовлетворительно 
вследствие отстутствия для этой цели специального 
учебного заведения. Между тем финансово-кредитное 
отделение ВПИ, находящееся в ведении Наркомпроса 
РСФСР, а ныне переданное Центросоюзу, с этой зада
чей не справилось (в 1931 г. выпуск составит только 
9 чел.).

7. Учебно-методическая работа финансово-эконо
мических учебных заведений находится в недостаточно 
удовлетворительном состоянии в виду того, что: а) почти 
отсутствуют в вузах штатные преподаватели, б) слабо 
работают кафедры, в) отсутствует полная ясность в 
вопросе о профиле подготавливаемого специалиста, 
г) имело место слабое учебно-методическое руководство 
со стороны секторов кадров НКФ СССР, НКФ С. Р. 
и Госбанка.

Слабость учебно-методической работы в техникумах, 
помимо общих причин, обусловливается еще и тем об
стоятельством, что преподавание в них финансово- 
экономических дисциплин фактически находится пока 
в руках мало подготовленных для этой цели работни

ков финаппарата, главным образом счетно-бухгалтер
ского типа.

8. На работе финансово-экономических учебных 
заведений весьма болезненно отражается отсутствие 
учебников и учебных пособий, идеологически выдер
жанных и соответствующих очередным задачам финан
совой системы.

Со стороны секторов кадров как НКФ СССР, гав 
и Госбанка и НКФ С. Р. не было принято достаточно 
энергичных мер к своевременному их изданию.

9. В области производственной практики наблю
дается отсутствие руководства и инструктажа со сто
роны предприятий и учреждений (даже органов НКФ 
и Госбанка); разрыв между теоретической программой 
и самой производственной практикой, слабое 
руководство со стороны соответствующих кафедр вуза, 
а также отсутствие до последнего времени ассигнова
ний на оплату руководства производственным обуче
нием.

10. Местные финансовые органы до постановления 
ЦК ВКП(б) от 15 марта и НКФ СССР от 23 марта 
недоучитывали значения на данном этапе курсовой 
системы, не развернули достаточной сети курсов для 
подготовки и переподготовки финансовых работников 
и не обеспечили их достаточным контингентом и сред
ствами из республиканского и местного бюджета.

11. В работе ВЗИНО наряду с известными дости
жениями имеют место значительные недостатки, в 
частности сильное запаздывание рассылки учебных 
материалов, а также недостаточный удельный вес 
финансово-кредитного отделения, недостаточность пар
тийно-комсомольской прослойки среди студентов и ру
ководящих работников аппарата института.

12. Трудности организации системы финансово- 
экономического образования усугубляются слабостью 
аппарата по кадрам как в центральных, так и местных 
финансовых органах.

Исходя из изложенного, коллегия постано
вляет:

1. Принимая во внимание единство финансовой 
и кредитной систем, имеющих все увеличивающуюся 
тенденцию к сближению, в особенности в области со
ставления и выполнения. единого финплава, отражаю
щую это единство общность значительного количества 
предметов, преподаваемых в финансово-экономических' 
институтах и техникумах, крайнюю ограниченность 
в преподавательских кадрах, чрезвычайную недоста
точность материальной базы (учебные помещения, 
общежития, кабинеты, книжный фонд, денежные ассиг
нования и т. п.), считать недопустимым расчленение 
финансово-экономических учебных заведений и созда
ние двух параллельных систем финансового образова
ния (финансовой и кредитной).

2. Для подготовки исключительно высококвали
фицированных работников учета разрешить Госбанку 
организовать в Москве и Киеве самостоятельные 
учетно-экономические институты, а сектору кадров 
НКФ СССР организовать соответствующие специаль
ности при некоторых финансово-экономических инсти
тутах.

На ряду с этим разрешить Госбанку по согласованию 
с сектором кадров НКФ СССР организовать несколько 
учетно-экономических техникумов для подготовки ра
ботников средней квалификации.

3. Систем}’ курсовой подготовки и переподготовки, 
как правило,’ организовывать раздельно (по Госбанку 
и системе НКФ), что не исключает возможности и сов
местной организации курсов.
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4. Возложить на сектор кадров НКФ СССР учебно- 
кетодическое руководство всей системы финансово- 
экономического образования, с каковой целью усилить 
его методическую группу и обеспечить участие Госбанка, 
ГУТСК п НКФ РСФСР в работе Учебно-Методическою 
Совета НКФ.

5. Комплектование учебных заведений НКФ Союза 
и НКФ С. Р. вести совместно с системой Госбанка. 
Распределение оканчивающих осуществлять центра
лизованно: распределение оканчивающих финансовые 
отделения производить НКФ СССР и оканчивающих 
кредитные отделения—правлению Госбанка, с учетом 
нужд сберкасс.

' 6. Признать необходимым Полностью обеспечить 
планы строительства в 1931 г. общих для финансово
кредитной системы финансово-экономических инсти
тутов—Московского, Ленинградского и Сибирского.

7. Организовать на базе финансовых отделений 
госуниверситетов в Казани, Ростове-на-Дону и Таш
кенте самостоятельные финансово-экономические ин
ституты и включить их в сеть высших учебных заведе
ний Наркомфина СССР.

Войти с представлением в СНК РСФСР об ускоре* 
нии разрешения вопроса о выделении финансово-эко
номических институтов (Ростовского и Казанского) 
с передачей соответствующих кредитов, отпущенных 
по смете Наркомпроса РСФСР в 1931 г. на содержание 
указанных отделений.

В виду отсутствия по смете НКФ СССР в 1931 г. 
кредитов на содержание Ростовского и Казанского 
финансово-экономических институтов недостающие 
средства, сверх имеющих быть отпущенными по смете 
Наркомпроса РСФСР, отнести на счет Госбанка и гос- 
трудсберкасс.

Предложить правлению Госбанка и главному 
управлению гострудсберкассами перевести по 100.000 р. 
названным институтам в счет расходов, относимых на 
средства Госбанка и гострудсберкасс.

8. Считать правильной организацию в Тифлисе на 
базе финансовых отделений торгово-кооперативных 
Институтов в Эривани и Баку и финансово-кредитного 
факультета Тифлисского финансово-кооперативного ин- 

.^титута самостоятельного финансово-экономического ин
ститута с подчинением его НКФ ЗСФСР. ,

9. Предложить наркомфинам С. Р. на ряду с даль
нейшим развертыванием сети техникумов обратить 
внимание на укрепление материальной базы уже 
существующих техникумов (учебные помещения, обще- 
жития, кабинеты, библиотеки и нр.) и на увеличение 
их пропускной способности.

10. Одобрить мероприятия Наркомфина РСФСР по 
организации на базе финансово-кредитного отделения 
ВПИ специального высшего фпнапсово-педагогического 
Института по подготовке преподавателей финансовых 
дисциплин в финансово-экономических техникумах 
и на курсах.

11. В виду трудности комплектования рабфаков 
в Москве и Ленинграде рабочими с производства 
предложить дирекциям институтов организовать фи
лиалы этих рабфаков в некоторых крупных промыш
ленных центрах.

12. Предложить сектору кадров произвести пер
сональный учет всех преподавателей по финансовым 
дисциплинам, работающих в финансово-экономических 
институтах, и лиц, работающих в финансово-кредит
ной системе и могущих быть привлеченными к педа

гогической работе в институтах, и поручить Учебно- 
Методическому Совету изучить этот состав со стороны 
его идеологической выдержанности и научной квали
фикации.

Наркомфинам С. Р. произвести эту работу в отно
шении преподавателей финансовых дисциплин в тех
никумах.

13. Сосредоточить подготовку аспирантов для РСФСР, 
БССР и Средней Авии в Московском и Ленинградском 
институтах, комплектуя в основном их из оканчиваю
щих финансово-экономические институты, находя
щиеся в ведении как НКФ СССР, так и НКФ С. Р.

Поручить директорам Московского и Ленинград
ского институтов принять меры к обеспечению руко
водства работой аспирантов квалифицированными 
марксистскими кадрами, а сектору кадров обеспечить 
работу аспирантов соответствующей материальной 
базой.

14. На ряду с организацией подготовки препода
вательских кадров в финансово-педагогическом ин
ституте признать необходимым организовать в 1932 г. 
для некоторой части студентов последнего курса фи
нансово-экономических институтов дополнительные 
3—4-месячиые педагогические занятия с целью под
готовки их к педагогической работе в финансово- 
экономических техникумах.

16. В целях укрепления учебно-методической ра
боты институтов поставить перед соответствующими 
организациями вопрос о прикреплении к ним штат
ных преподавателей; сектору кадров совместно с 
Учебно-Методическим Советом к 20 июня закончить 
работу по уточнению профиля специалиста и учебных 
планов финансово-экономических институтов, а раз
работку детальных типовых программ—на основе 
программ, представленных институтами к 1 июля.

16. Поручить сектору кадров совместно с Учебно - 
Методическим Советом составить план подготовки 
и издания учебников и учебных пособий по финансовым 
дисциплинам и организовать их составление.

17. В целях организации обмена опытом и обеспе
чения научно-исследовательской работы финансово- 
экономических институтов необходимо наладить пе
чатание разрабатываемых институтами материалов 
как в виде отдельных сборников, так и на страницах 
журнала «Финансовые Проблемы».

18. Госфйниздату поручить обеспечить своевремен
ное издание учебников и учебных пособий и сборников 
институтов, в первую очередь издание учебных пособий 
для курсовой системы.

19. В целях улучшения постановки производствен
ного обучения признать необходимым сосредоточить 
его на сравнительно небольшом количестве предприя
тий, прикрепив к ним учебные заведения; обеспечить 
руководство производственным обучением со стороны 
кафедр и обеспечить материальную сторону этого ру
ководства и инструктажа.

20. В целях улучшения работы ВЗИНО предложить 
дирекции института организовать пересмотр учебных 
планов и программ, широко привлекая к этой работе 
заочников, расширить сеть консультационных бюро 
с таким расчетом, чтобы к 1 августа они были в каж
дом республиканском, краевом и областном центре, 
организовать обмен мнений заочников по вопросам 
выпускаемых ВЗИНО учебных пособий, разработать 
вопрос и приступить к осуществлению занятий с заоч
никами по радио, усилить работу редакционного 

| совета.
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21. Поручить сектору кадров совместно с Учебно- 
Методическим Советом проработать удебные планы 
и программы ВЗИНО и в ближайшее время заслушать 
доклад о его работе.

22. Предложить АХУ предпринять решительные 
шаги к подысканию для ВЗИНО подходящего поме
щения, обеспечивающего нормальный ход его работы.

23. Исходя из наличия ряда фактов, свидетель
ствующих о невыполнении местными фпнорганами ди
ректив о развертывании курсовой системы, предло
жить Госбанку и НКФ С. Р. принять меры к более 
энергичному развертыванию курсов и обеспечению 
ах учебными помещениями, общежитиями и препо
давательским составом, добиваясь выполнения и пе
ревыполнения контрольных цифр, установленных ди
рективами ЦК ВКП(б) и НКФ СССР.

24. В целях приближения оканчивающих специа
листов к практическим задачам их дальнейшей работы 
считать необходимым проводить распределение окан
чивающих учебные заведения не менее чем за год 
до окончания ими учбеных заведений с тем, чтобы они 
имели возможность детально изучить экономику того 
района, в котором им придется работать.

25. Считать необходимым, чтобы аппараты по кад
рам финансовых органов брали на учет всех молодых 
специалистов, оканчивающих учебные заведения, на
ходящиеся в их ведении, и имели систематическое 
наблюдение за их использованием.

26. Учитывая, что проведение в жизнь всех меро
приятий по укреплению кадров финансовой системы 
невозможно без хорошо работающего аппарата сектора 
кадров, необходимо республиканским, краевым и об
ластным финорганам в первую очередь пересмотреть 
состав и штаты своих аппаратов по кадрам, обеспечив 
их необходимым количеством квалифицированных ра
ботников и выдержанных партийных руководителей.

Нарком финансов СССР Гринько. 
Пред, правления Госбанка Калманович.

Больше внимания делу органи
зации подготовки кадров

СНМНРЕЦ Самара

Казалось бы, после постановления ЦК ВКП(б 
об укреплении кадров НКФ на местах надо было) 
начать работу по-новому.

В первую очередь особое внимание, конечно, надо 
было обратить на привлечение и подготовку новых 
работников из активных колхозников, батрацко-бед
няцкого слоя и середняков.

Не меньшее внимание должна вызвать перепод
готовка уже имеющейся в распоряжении органов НКФ 
рабочей силы, пропуская более способных через спе
циальные курсы, организуя кружки по поднятию 
квалификации для уже работающих в аппарате.

К этим вопросам необходимо подходить со всей 
серьезностью, ни в коем случае не допуская каких- 
либо перегибов или легкомысленного отношения, 
между тем в действительности (в Ср.-Волжском крае) 
имеют место противоположные факты.

Возьмем хотя бы Самару. Вопросам кадров фин. 
управ, и управ. ГТСК ведает отдел кадров крайфин. 
управления.

Мы не имеем исчерпывающих данных о том, как 
обстоит дело с привлечением и подготовкой новых ра
ботников из рядов колхозников, батрацко-бедняцких 
и середняцких кругов. В отношении же переподготовки 
имеющихся работников и организации кружков по 

поднятию квалификации отдел кадров, по нашему 
мнению, взял не совсем правильную линию.

Отдел кадров организовал курсы по переподготовке 
бухгалтеров аппарата управл. ГТСК и КГ.

Курсы открыли не в Самаре, а в одном из б. окр. 
городов, мотивируя невозможностью найти ■ помещение 
в Самаре, что едва ли достаточно обосновано.

На курсы на ряду со слабыми работниками райо
нов направлены работники аппарата бухгалтерии 
крайупр. ГТСК и райсберкаес таких б. окружных 
центров, как Самара.

Командировка таких работников из крайунр. 
ГТСК и ГК и работников из быв. окр: центров, где 
налицо вполне квалифицированный штат ст. бухгал
теров, а тем более работников, работающих по счет
ной части уже по 2—4 года в аппарате сберкасс, дй 
к тому же центральном, совершенно нецелесообразна.

Еще можно понять, если бы посылали рядовых све
товодов, контролеров, пом. контролеров, которых 
можно было бы использовать по окончании курсов 
на укрепление районов, но совершенно бесцельца 
посылка на бухгалтерские курсы бухгалтеров.

Отделам кадров должна быть дана вполне точная 
установка о порядке укомплектования курсов по пе
реподготовке.

Надо найти правильное решение вопроса о кружках 
поднятия квалификации и улучшения качественного 
состава аппарата сберкасс. До сих пор нельзя похва
литься, чтобы у нас эта работа была налажена.

Как пример можно взять хотя бы самарскую гор- 
сберкассу, оде в течение долгих месяцев среди членов 
МК, администрации и отдельных членов коллектив^ 
горсберкассы шли разговоры о необходимости под+ 
нятия квалификации раборников горсберкассы.

Разговоры тянулись несколько месяцев, а кружок 
приступил к работе лишь в апреле этого года. Выра
зили желание заниматься 42 чел., но на первой 
же урок явилось лишь 28, а дальше и горевшие жела
нием поднимать квалификацию начали остывать, 
и к 1 мая осталось всего 7 человек, которые, -Й есть 
надежда, — доведут дело до конца.

Сообщенные нами факты внушают опасение, что 
директива партии об укомплектовании штатов органов 
НКФ не будет выполнена в полной мере.

Кадры должны быть подготовлены во что бы то 
ни стало — это основная задача сектора кадров НКФ,, 
но выполнение этой работы должно проходить прч 
строжайшем соблюдении хозяйственной целесообраз
ности и экономии. Вся организация подготовки кадрор 
должна быть поставлена так, чтобы были использова
ны в полной мере как специальные курсы, так и кружки 
по поднятию квалификации, материалом для которых 
должен служить только способный и пригодный’,. йо 
малоквалифицированный молодняк.

Борьба за финансовые 
кадры — это борьба за 

гибкий, работоспособный, 
классово-выдержанный 

финансовый аппарат, борьба
С врагами большевистских 

темпов социалистической 
стройки.

Шире подготовку финан
совых кадров!

ВЫПОЛНЕНИЕ ФИНПЛАНА И БЮДЖЕТА
Укрепить финансовую 
дисциплину
... . 3. ПРУТКИН

Органу РКП закончили недавно вторичную про
верку, в7какой мере учреждения и предприятия 
соблюдают финансовую дисциплину и правила 
кредитной реформы, при чем выяснилось, что если 
в отдельных районах после ряда принятых мер 
положение несколько улучшилось,, то в других 
районах попрежнему наблюдаются факты нару
шения финапсовокредитной дисциплины. -

Так, Средне-Волжский крайснаб, имеющий зна- 
чительные средства целевого назначения, систе
матически расходует их не по прямому назначе- 

; нию и на нужды своего аппарата, Севкавпромлес 
из средств, предназначенных на капитальное строи
тельство, израсходовал 586 тыс. руб. па научные 
изыскания, которые даже не были предусмотрены 
планом. По районным организациям Й.ЧО про
веркой было установлено 17 фактов подобного 
рода нарушений на сумму в 235,3 тыс. руб., при 
чем в большинстве случаев эти средства расхо
довались на содержание аппарата.

Одна из школ ФЗУ в Зап. обл. в особом квар
тале и в I квартале текущего года перечислила 
в разное время из бюджетных средств остатки не
израсходованных сумм в размере 7.000 руб. в свои 
специальные средства, а по отчету о расходовании 
бюджетных средств ложно указала, что эти сред
ства израсходованы полностью.

Для прекращения подобного рода безобразий 
представляется совершенно необходимым вновь 
Пересмотреть специальные средства и средства це
левого назначения ведомств и учреждений, состоя
щих на. государственном и местном бюджете, в 
целях самою жесткого сокращения этих средств.

Необходимо также отметить наблюдающиеся 
случаи расходования средств на нужды,не пре
дусмотренные сметами и финпланами соответствую
щих организаций. Эти нарушения обусловлива
ются в известной мере тем обстоятельством, что 
отдельные исполнительные комитеты незаконно на
лагают на организации денежные обязательства 
на проведение разного рода мероприятий по удов
летворению нужд местного хозяйства (постройка 
пожарных депо, на школы, ясли, клубы и т. д.) 
и даже на содержание аппарата.

Имело также значительное количество случаев 
представления в Госбанк преувеличенных заявок 
на кредиты.

В отдельных. случаях остаток неиспользован
ного лимита достигает более 80% от установ

ленного. Так, например, Бурято-Монгольскому 
госвинзаводу лимит установлен в 240 тыс. руб.\ 
гспользовано же им всего 36 тыс. руб.

Преувеличенные заявки на кредит приводят к 
тому, что отдельные организации значительно пре
уменьшают реальные возможности доходных по
ступлений.

По Верхне-Удинскому ЦРК, например, в фи
нансовом плане прирост паевых взносов запроек
тирован в 45 тыс. руб., фактически же поступило 
79,2 тыс. руб., а поступление авансов, запроекти
рованное в 4,1 тыс. руб., выполнено в сумме 
79,7 тыс. руб.

Бурпромкредсоюз также не учел всех возможно
стей паенакопления: им было намечено по плану 
17,1 тыс. руб., а поступило 25 тыс. руб.

На ряду с этим наблюдаются случаи использо
вания даже сверх лимита кредитов при невыпол- 
пенни количественных и качественных показате
лей планов.

В отдельных же случаях полное и сверхлимит
ное использование средств сопровождается пол
нейшей бесхозяйственностью и отсутствием каной 
бы то ни было работы по мобилизации внутрен
них ресурсов. По ЦЧО установлено 12 фактов 
использования кредитов в размерах, превышающих 
установленные лимиты на сумму 458,4 тыс. руб., 
при чем многие из этих организаций имели пол
ную возможность не превышать своего лимита.

Вместе с тем обращают на себя внимание слу
чаи, когда отдельные предприятия и хозорганиза- 
ции при полном использовании банковских лими
тов не выполнили обязательств по уплате очеред
ных взносов в органы соцстраха, по которому 
задолженность только по одной Уральской обла
сти составляла на 1/11931 г. 5 млн. руб.

Необходимо установить такой порядок, при ко
тором учреждениям Госбанка при выдаче зар
платы вменялось бы в обязанность требовать 
предъявления оборотных чеков-ассигновок на пе
речисление платежей в органы соцстраха.

Попрежнему имеют место многочисленные слу
чаи хранения юридическими лицами своих средств 
в сберкассах. По целому ряду районов Западной 
области бюджетные учреждения, хозрасчетные, 
кооперативные и общественные организации хра
нили свои средства в сберкассах. Севкавсельстрой, 
Коммунстрой, Мясосовхоз и ряд других, органи
заций Северо-Кавказского края, вопреки дого
вору с Госбанком, также имели текущие счета 
в сберкассах.

На ряду с этим обращают на себя внимание 
непрекращающиеся случаи хранения отдельными 
организациями средств в своих ведомственных
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хамах в размерах, значительно превышающих 
установленные лимиты.

Здесь же необходимо отметить, что во многих 
организаииях до сих пор не изжита еще теиден- 
вия совершать операции и производить расходы 
за наличный расчет, минуя Госбанк.

Директивы правительства о ликвидации деб1/ 
торской задолженности в ряде случаев остаются 
иешполненными. В отдельных организациях и 
учреждениях наблюдаются накопление дебитор
ской задолженности и почти полное отсутствие 
мер к ее ликвидации, при чем в составе дебитор
ской задолженности имеется задолженность за ча
стными лицами и даже за торговцами.

На ряду с этим необходимо отметить, что в ряде 
учреждений и организаций наблюдается крайне 
небрежное, а в некоторых случая^ и преступное 
обращение со средствами, выражающееся в произ
водстве ненужных и нецелесообразных расходов 
и отсутствии учета в расходовании материальных 
ценностей. Например, Союзплодоовощ (Казак- 
ская АССР) содержал 7конных выездов при 6 ку
черах и 2 легковых автомобиля и, несмотря на зто, 
израсходовал на разъезды по городу 1,8 тыс. руб. 
Там же дни 7 и 8 ноября были объявлены удар
ными, и тем не менее служащим было выпла
чено за эти дни в двойном размере 10 тыс. руб.

Несмотря на ряд правительственных постанов
лений, административно-управленческие расходы 
по некоторым организациям не только не сниже
ны. а превышают даже сметные назначения. Толь
ко по ЦЧО установлено 16 фактов нарушения 
сметной дисциплины.

Б отношении всех установленных нарушений 
местные РКИ (районные, областные и краевые и 
РКИ АССР) принимали ряд мер, направленных 
к их устранению: закрыты незаконно существо
вавшие ведомственные кассы, закрыты счета юри
дических лиц в сберкассах с перечислением де
нежных остатков по этим счетам в Госбанк, кате
горически предложено прекратить изъятие денеж
ной наличности из учреждений Госбанка сверх 
установленных лимитов и т. д. На ряду с этим 
местные РКИ привлекали к ответственности лиц, 
допускавших установленные нарушения. Так, по 
ЦЧО передано прокурору 9 дел, снято с работы 
2 чел., объявлено выговоров и других взыска

ний 13.
Учреждения, организации и предприятия дол

жны немедленно прекратить практику нарушения 
финансовой дисциплины.

Укрепление финансовой дисциплины должно I 
стать первоочередной задачей каждого руководи
теля учреждения, каждого хозяйственника, каж
дого члена профсоюза и всех профсоюзных органи-I 

заций. I

О наблюдении за выполнением 
финплана
----------- 3. ШУР Ив.-Вознесенск

Порядок и методы наблюдения за выполнением фин
плана почти еще не разработаны. Между тем суть 
всей «проверки рублем» заключается в организации 
такого наблюдения, которое обеспечило бы финансо
вому аппарату возможность своевременно реагировать 
на выявляемые прорывы, сигнализировать о них и 
оказывать действительное влияние на работу ведомств 
и организаций, осуществляющих финплан.

К сожалению, спущенные на места в конце февраля 
формы отчетности (кстати сказать, по истечении 2 ме
сяцев со дня их утверждения) не дают необходимого 
представления о работе тех или иных организаций за 
отчитываемый период.

Один из основных, из существенных дефектов 
указанных форм — это отсутствие показателя по на
коплению прибыли у кооперативных систем, главным 
образом у промкооперации и потребкооперации.

Могущие быть возражения относительно устано
вления наблюдения за выполнением прибыли и упрек®?- 
в чрезмерных требованиях, пред’являемых нами к ко
оперативным системам, в недоучете того количества 
единиц, которые должны давать эти сведения, считаем 
необходимым заранее отвести. Мы далеки от того, 
чтобы пред’являть эти требования к каждой артели, 
к каждому кооперативу, Но мы считаем совершенно 
необходимым получение данных о прибыли по наиболее 
крупным единицам и по отдельным районным систе
мам потребкооперации и промкооперации, которых 
в области уже не столь много.

Далее надо условиться, что речь идет не о бухгал
терской отчетной прибыли, выявляемой на основе точ
ной калькуляции, а об оперативных сведениях не 
вполне точных, ио которые могут ориентировать нас 
в выполнении плана накоплений.

Финансовым работникам памятно, сколько воплей 
и возражений было со стороны кооперативных органи
заций по поводу установления подекадного наблюдения 
за паепакоплением. Эту задачу мы поставили перед 
собой и ее разрешили; также надо ставить вопрос о 
наблюдении за выполнением прибыли. И если на пер
вое время сведения будут не вполне удовлетворптель 
ные, то это нисколько не должно заставить нас отка
заться от этого требования,ибо, не поставив этой задачи, 
мы ее не разрешим, а не разрешив этот вопрос, мы не 
будем иметь представления о выполнении основной и 
решающей статьи фпнплапа.

Надо организовать и наблюдение за общеторговыми 
расходами. Этот вопрос имеет весьма важное значение , 
в кооперативных системах. Достаточно указать, что 
снижение одного процента указанных расходов' дает 
экономию в целом по Союзу 160 млн. р., а по фин- 
плану области — около 8 млн. р.

Кооперативные организации имеют громадные ре
зервы для снижения накладных расходов, в особенно
сти за счет улучшения и хранения товаров на складах 
и рационализации торговой системы. Необходимо 
к этому приковать еще большее внимание обществен
ности и организовать со стороны финорганов жесткий 
контроль за режимом экономии.

На ряду с этим мы пе видим большой необходимости 
в получении сведений по таким требуемым показате
лям, как получения от госбюджета, местного бюджета, 
профсоюзов и промышленности.

Можно с уверенностью полагать, что предназна
ченные средства для кооперативных систем (из госбюд
жета и из местного бюджета) будут ими получены.
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Суть вопроса для финорганов заключается не в том, 
получат ли те или иные кооперативные организации 
причитающиеся им суммы, а в том, как выполняют они 
свой финплан, насколько жестко проводится ими ре
зким экономии и т. д. Финансовым органам важнее и 
более необходимы сведения о выполнении кооператив
ными системами своих обязательств, нежели исполь
зование ими своих прав.

Поэтому является целесообразным установить по
лучение сведений по таким вопросам, как платежи 
по 8-процёнтпому займу, по подоходному налогу, по 
налогу с оборота, платежи в долгосрочную кредитную 
систему и в соцстрах.

В результате вышеизложенных коррективов отчет
ность по наблюдению за выполнением финплана, на
пример, по потребкооперации может быть сведена к 
следующим основным показателям:

1) Паенакопление (город, село). 2) Вклады (город 
и село). 3) Авансы и абонементы (город и село). 4) При
быль. б) Поступления от БДК. 6) Платежи по 8-про
центному займу. 7) Платежи по подоходному налогу. 
8) Платежи по налогу с,оборота. 9) Платежи в соцстрах. 
10) Розничный оборот по снабжению. 11) Чистый обо
рот по сбыту. 12) Оборот но общественному питанию. 
13) Сальдо к/к в Госбанке. 14) Общая сумма затрат 

- по капитальному строительству. 15) Затраты на при
городное х-во. 16) Остатки товаро-матер, ценностей, 
В том числе остатки товаров снабжения на складах 
и в магазинах. 17) Общеторговые расходы.

Такая отчетность при меньшем количестве показа
телей (форма центра имеет 18 вопросов, мы устанавли
ваем 17) дает более конкретное представление о выпол
нении финплана и о соблюдении финансовой дисцип
лины в смысле своевременного и полного выполнения 
всех обязательств перед финансовой системой.

Вопрос о сроках представления отчетности требует 
пересмотра в сторону максимального его сокращения. 
В самом деле, к чему может свестись наблюдение за 
выполнением финплана при представлении сведений 
о своей работе за предыдущий месяц через 20—25 дней. 
Только к одной констатации факта о прорыве в тех 
или иных организациях. Между тем задачей финорга- 
нов является главным образом предотвратить прорывы, 
сигнализировать о них. Как можно выполнить послед
нее, когда, согласпо установленным центральными орга
низациями срокам, кустарно-промысловая кооперация 
обязала представлять сведения о выполнении финплана 

-4ег истекший месяц к 21 числу следующего месяца.
Приблизительно к этому ясе сроку должны давать 

сведения и др. организации.
Такое положение является ненормальным и недо

пустимым. Необходимо установить более короткие 
сроки.

Практика показала, что при соответствующем на
жиме требуемые сведения могут быть представлены, 
как правило, к 15-му числу ежемесячно. Такой срок 
следует считать максимально предельным и устано
вленные более длительные сроки отменить.

О финансах для жилищного 
и коммунального строительства

—Н. ЕМИН Ростов-на-Дону

Чрезвычайное разнообразие источников покрытия 
затрат на жилищное строительство является главным 
препятствием к полному охвату планированием жилищ
ного и коммунального строительства. Прямые ассигно
вания бюджета, спецкапитал жилфонда, спецкапитал 
рабжилстроительства, фубры, собственные вложения 
хоэорганизаций, паевые накопления кооперации, кре

диты Цекомбанка, БДК и местных коммунальных бан
ков и т. д.—таковы эти многообразные источники.

В то время как спецкапитал жилфонда расхо
дуется непосредственно исполкомами и главным обра
зом в виде безвозвратных вложений, спецкапитал раб
жилстроительства и фубры концентрируются в мест
ных коммунальных банках и используются в виде дол
госрочных ссуд. Увязать в едином плане финансирова
ния, столь различные по образованию и использованию 
ресурсы, представляло значительные трудности, в осо
бенности из-за отсутствия центра, сосредоточивающего, 
средства и планово их распределяющего.

Однако, в последнее время созданы условия, позво
ляющие изжить это положение.

Постановлением СПК СССР от Ц/УП 1930 г. на 
Цекомбанк и местные коммунальные банки возложена, 
задача собирания всех средств, обращаемых на жилищ
ное и коммунальное строительство, независимо от их 
источника и порядка расходования (возвратные, без
возвратные), и осуществления контроля за их исполь
зованием по прямому назначению.

Несмотря на то, что с опубликования этого постано
вления прошло 8 мес., что ряд решений ЦК партии и 
СНК СССР неоднократно подтверждал необходимость 
усиления внимания вопросам жилищного строитель
ства, перевод финансирования жилищного и комму
нального строительства на плановые рельсы до сего 
времени не осуществлен.

Создается угроза, что в 3-м, решающем году пяти
летки финансирование жилищного строительства не бу* 
дет рационализировано, что опасность использования 
средств не по прямому назначению останется и что 
контроль за надлежащей эффективностью вложения 
ресурсов будет затруднен.

В чем причины такого положения?
Основной причиной является попытка некоторых 

местных бюджетных и хозяйственных организаций 
уклониться от финансового контроля со стороны банка.

Согласно закону от 11/УП прошлого года финансо
вые и хозяйственные органы должны заключить с 
коммунальными банками договоры на сосредоточение 
в банке всех ассигнований па жилищное и коммуналь
ное строительство, при чем выделяемые средства надле
жит передавать банку в сроки, определенные для их 
образования.

До настоящего времени (например, на Северном- 
Кавказе) ни один такой договор еще не заключен.

Причины станут ясны, если сказать, что средства 
хозорганизаций, образуемые для строительства, до> 
момента их использования находились в обороте, что 
ими пополнялись средства оборотные и за счет их скры
вались прорывы в выполнении финпланов. Даже мест
ные бюджеты зачастую используют спецкапиталы жил
фонда до момента их расходования на покрытие иных 
бюджетных нужд.

Такое положение дальше не может быть терпимо.
Тем более, что такое «маневрирование» ресурсами 

(на что особенно ссылаются хозорганизации) лишь 
временно устраняет напряжение и в итоге еще больше 
обостряет его, так как ослабляет внимание к своевре
менной ликвидации прорыва более действительными 
методами.

Немаловажной причиной, тормозящей осуществле
ние концентрации средств в коммунальных банках, 
является существующий кое-где взгляд да комбанки, 
как на учреждения «ипотечного» кредита, осуществляю
щие выдачи ссуд на долгие сроки, под «недвижимость».

Повидимому, потребуется раз’яснение, что в усло
виях реформированного кредита коммунальные банки 
являются частью единой кредитной системы, что они. 
должны стать в области жилищного и коммунального 
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строительства расчетной организацией, обеспечиваю
щей повседневный контроль рублем за ходом выполне
ния планов строительства.

В этих целях, а также в интересах полного и бес
перебойного обеспечения финансами жилищного и 
коммунального строительства и осуществления строи
тельства в твердо намеченные сроки, необходимо при
нять меры побуждения к проведению в жизнь поста
новления СНК СССР от 11/УП прошлого года.

Мы опасаемся, что препятствия к этому еще не устра
нены и противодействие осуществлению закона не 
«ломано.

Поэтому было бы целесообразно, чтобы соответ
ствующие организации (в частности комиссии испол
нения на местах) в ближайшее время проверили степень 
выполнения местными органами указанного постано
вления и приняли необходимые меры к осуществле
нию закона, направленного на внедрение плановости 
в финансирование жилищного и коммунального строи
тельства.

Крайпотребсоюз плохо выпол
няет финплан II квартала
—- П. С. Саратов

Во II квартале потребсистема Нижне-Волжского 
края должна собрать не менее 160 млн. руб. по линии 
товарооборота, 4.900 тыс. руб. по паям и 1.670 тые. 
руб. вкладов и авансов.

^В кассовом плане потребкооперация занимает

Как идет выполнение этого плана потребсистемой 
Нижней Волги? Мобилизация средств потребкоопе- 
.рации проходит самотеком, аппарат крайпотребсоюза 
и его периферия еще не уяснили политического зна
чения этой важнейшей работы.

Апрельский план реализации товаров выполнен 
всего лишь на 60,2%. Недобор — свыше 16 млн., 
■одновременно мы наблюдаем рост товарных остатков 
на 1.100 тыс. руб.

С товарными остатками дело вообще обстоит не
благополучно. В плане остатки запроектированы на 
1 апреля в 17 млн. руб., фактически они равнялись 
■25,7 млн. руб., а па 26 апреля —даже 26,8 млн. руб., 
при одновременном остром недостатке товаров.

Обломовская неповоротливость потребсоюза и ме
стных кооперативных органов доходит иногда до вре
дительства. Мы имеем случай, когда такие дефицит
ные продукты, как колбаса, лежали на станции 11 
дней, об этом знал потребсоюз и никаких мер не при
нимал. Н.-Чирское райпо, получив распоряжение 
•о повышении с 1 марта цен на некоторые группы то
варов (обувь кожаная, платки, папиросы, махорка, 
мыло, керосин и др.), не только не принимало никаких 
мер к выявлению остатков товаров, подлежащих пе
реоценке, но и никаких указаний сельпо не дало (рас
поряжение было получено 1 марта). «У нас таких то
варов нет» — заявляли бюрократы из райпо. А когда 
спустя 10 дней их проверили, оказалось, что таких 
товаров имеется довольно много, и наценка на них 
должна быть повышена на 6.100 руб. Но 10 дней то
вары продавались по старым ценам, принося убыток 
государству.

В саратовском ЦРК дефицитные товары (сахар, 
чай и т. д.) иногда по нескольку недель лежат па скла
дах. Одной тары более чем на 80 тыс. руб.

В Пугачевском, Урюпинском, Татищевском райо
нах резкое недовыполнение планов и рост товарных 
остатков на 20 апреля па 106,7%. Крайпотребсоюз 

даже не изучает причин роста товарных остатков, 
залежей товаров и необходимого ассортимента.

Сбор паев проходит самотеком. Никакой работы 
по мобилизации коопактива и масс вокруг сбора паев 
фактически не ведется. Соцсоревнование, ударничество, 
встречные планы, общественный буксир отсутствуют. 
Контрольные цифры по паям, как правило, не доводятся 
до магазина и актива.

Почти совершенно не проводятся мероприятия, 
стимулирующие сбор паев: премирование актива 
и работников аппарата, безналичный расчет, Мате
риальное поощрение пайщиков и т. п.

В итоге апрельский план по паям выполнен совер
шенно неудовлетворительно.

В работе потребкооперации имеет место формальное 
отношение к встречным планам со стороны коопера
тивных чиновников. Так, например, заводской рабочий 
кооператив «Большевик» (Вольск) задание края по 
паям в 6.400 руб. увеличил до 14.000 руб., а выпол
нил на 20 апреля 2.300 руб.; по авансам задание в 
2.000 руб. увеличено до 5.9*00 руб., а выполнено;толь
ко в количестве 371 руб., так же и по другим показа
телям.

Особенно неблагополучно .дело обстоит с . кредит
ной дисциплиной. Проведение кредитной ..реформы: 
предъявляет к потребкооперации требование четкого 
соблюдения кредитной дисциплины. В этом отношении 
крайпотребсоюзом буквально ничего не делается.

На 29 апреля крайпотребсоюз превысил свои кре
диты в Госбанке почти на 12 млн. руб.: вместо 23 млн. 
руб. его задолженность банку достигла 34,8 млн. руб., 
при чем задолженность сверх лимита произошла 
в апреле.

Причина невыполнения плана реализации товаров 
лежит исключительно в плохой работе крайпотребсоюза 
и его периферии, б неумении гибко использовать на
личную товарную пассу.

Финансовая работа советов 
Восточного-Сибирского края
По материалам обследования

......—- М. СНЛОВН Иркутск

Выполняя постановление правительства о дальней
шем решительном переходе на самостоятельные сель
ские бюджеты, краевые организации Восточно-Сибир
ского края наметили в 1931 г. увеличить число сель
ских бюджетов с 458 до 1.060.

Ознакомление на месте показывает, что финансовой 
и в частности бюджетной работе сельских советов 
уделяется мало внимания. Живой же инструктаж 
риков, чрезмерный по количеству, по качеству неудо
влетворителен.

Расширение бюджетных и имущественных прав 
сельских советов в жизнь не проводится.

Право пленумов сельских советов самостоятельно 
утверждать и вводить сельский бюджет при условии 
его бездефицитности, а также кассовые планы и отчеты 
об исполнении сельских бюджетов фактически не 
осуществляется.

Проверка работы ряда сельских советов в экономи
чески наиболее мощных и наиболее обеспеченных кад
рами районах — Краясноярском и Читинском — уста
новила, что бюджеты строятся в райфо аппаратным 
путем, а в сельсоветы посылаются только на иепол- 
нение.

Расходование средств производится без учета того, 
какие это средства — госбюджетные, самообложение 
или местного бюджета.
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Денежная наличность (в большинстве сельсоветов) 
своевременно в Госбанк не сдается.

Со стороны вышестоян/их советов и исполкомов 
сплошь и рядом имеет место нарушение бюджетных 
и имущественных прав сельских советов.

'В отдельных районах, где сельсоветы подчинены 
горсоветам, не только не проведено рекомендованное 
центром отнесение на сельбюджеты по возможности 
всех учреждений, расположенных на территории сель
совета, хотя бы их значение выходило за пределы 
данного сельсовета (больницы, ШКМ и т. п.), 
но часть учреждений, обслуживающих исключительно 
население района данного сельсовета, проводится по 
горбюджету.

Не лучше обстоит дело с мобилизацией средств ( 
Квартальные планы мобилизации средств направляют
ся краевым центром в районы с большим опозданием; 
так-, на II квартал они посланы только между 
10—18 апреля. В сельские советы все это попадает 
еще позднее, при чем, как правило, квартальные за
дания в сельсоветы не спускаются.

Учет, поступлений денежных средств по всем видам 
платежей совершенно неудовлетворителен.

Подписка на заем в деревне почти замерла по вине 
бездействующих сельсоветов и комиссий содействия. 
Сберегательное дело развернуто слабо.

В среднем по краю на один сельсовет приходится 
2,1 работника, т. е. большинство сельсоветов имеют 
только председателя и секретаря. По своей подготов
ленности секретари мало отвечают тем требованиям, 
которые к ним предъявляются все усложняющейся 
работой сельских советов. Кроме того, загруженные 
текущей работой, финансовыми вопросами они зани
маются от случая к случаю. Намеченное центром попол
нение штатов сельсоветов счетоводами (в 69% всех 
сельсоветов, имеющих бюджет) краевыми организа
циями не проведено, а средства, имевшиеся для этого, 
обращены на содержание краевого аппарата.

Широко развернувшиеся в крае курсовая подго
товка и переподготовка работников (секретарей, сче- 
тЛодов) сельсоветов должны обеспечить последние 
надлежащим кадром и предусмотренное центром вве
дение в 50%' всех сельсоветов должности счетовода 
должно быть проведено в жизнь.

Посылку уполномоченных горсоветов и риков 
в сельские советы надо упорядочить. Необходимо 
перестроить самый метод работы, центром тяжести 
сделав практические указания сельсоветам.

Надо активизировать работу общественности, во
влечь ее во все отрасли финансовой работы на селе.

Финансовые секции советов в настоящее время без
действуют.

В условиях нового края, прй крайне тяжелом по
ложении с квалифицированными кадрами работников, 
трудно охватить сразу и поставить на должную высоту 
все участки финансовой работы.

Финансовой работе сельсоветов, имеющей громад - 
ное значение в условиях перестройки сельского хо
зяйства, должно быть немедленно уделено самое серьез
ное внимание и обеспечена практическая помощь всей 
системы финансовых органов, с самым широким при- 
влечепием общественности и в первую очередь фи
нансовых секций советов, финансовых и банковских 
работников и их профорганизаций.

Правильное использование 
лесного фонда под угрозой

Дроздовский

Далеко не благополучно положение в лесах гослес- 
фонда, планирование, регулирование и управление 
которым возложено постанолением ЦИК и СНК СССР 
от 3/1Х 1930 г. на Союзлеспром. Неблагополучие это 
некоторые работники не без основания склонны объяс
нять отменой попенной платы. Так, один из предста
вителей Союзлеспрома на совещании в Госплане Союза 
ССР 2/Ш с. г. о результатах налоговой реформы 
заявил, что с отменой попенной платы себестоимость 
древесины на корню свелась к нулю, вследствие чего 
лесопромышленные организации неэкономно расхо
дуют древесное сырье. И действительно: с отменой 
попенной платы «проверка рублем» рационального 
использования древесины в лесу, на сплаве и на заводе 
утратила свое действенное значение. В то же время 
не было создано никаких новых форм хозяйствования, 
обеспечивающих в лесном деле хозрасчет. На древесину 
стали смотреть, как на «дар природы». Забывают при 
этом, что на содержание этих «даров природы», на 
ведение лесного хозяйства расходуются громадные 
государственные средства, которые при хищническом 
ведении хозяйства постигает бесславная участь беспо
лезных затрат. Хищническое ведение лесного хозяй
ства в СССР привело к тому, что, как в свое время ука
зал тов. Лобов: «в то время как в Европе с одного 
гектара используют ежегодно 6 к. м древесины, Мы 
используем всего лишь 0,22 к. м, если взять весь лесной 
массив в целом». При этом надо иметь в виду, что из 
этого ничтожного количества использованной на корню 
древесины до 25%, по данным НК РКП, остается в лесу, 
не говоря уже о значительных отходах и отбросах 
при лесопилении.

Учитывая эти явления, НКФин РСФСР настаивал 
при проведении налоговой реформы и отмене попенной 
платы па сохранении в финансовой системе лесной фи
нансовой инспекции для систематического оператив
ного контроля и наблюдения за лесными хозяйствами 
и рациональной эксплоатации лесного фонда. Однако 
предложение это было отвергнуто по тем соображе
ниям, что Союзлеспром имеет уже в своем составе 
инспекторский аппарат, а также потому, что НК РКП 
имел в виду усилить свой инспекторский аппарат.

Между тем из поступивших в НКФ РСФСР сведе
ний видно: 1) что изданное Союзлеспромом положение 
об инспекторском надзоре за лесным хозяйством в 
жизнь не проводится, 2) хищнические рубки лесозаго
товителей обобществленного сектора, в частности орга
нов лесной промышленности, имеют место в ряде райо
нов (Бур.-Монг., Дагестан, Казанская АССР и др.), 
3) комплектование инспекции не производится.

Такое положение в лесном хозяйстве недопустимо. 
Мы не склонны доказывать, что попенная плата явля
лась единственным стимулом хозяйственного ведения 
лесного дела, тем более, что и при ее существовании на 
лесозаготовках в лесной промышленности имели место 
многочисленные факты бесхозяйственного отношения 
к лесному фонду. Но мы считаем, что отмена попенной 
платы должна заставить Союзлеспром в корне пере
смотреть и изменить систему инспектирования лесо
заготовок и эксплоатации лесного фонда на основе 
принципов постановления СК от 20/111 о кредитной 
реформе и хозрасчете.

«Контроль рублем» необходимо довести до леса, стоя
щего на корню.
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МОБИЛИЗАЦИЯ СРЕДСТВ 
НА СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ СТРОЙКУ
Обеспечить кредитование кол
хозов успешной мобилизацией 
средств
------д. л.

Гигантские успехи в области коллективизации 
-сельского хозяйства стали возможным благодаря 
исключительно быстрому росту социалистической 
индустрии и усилению ее ведущей роли. На основе 
•огромных достижений в деле индустриализации 
страны из года в год растет помощь пролетарского 
государства объединяющимся в колхозы бедняц
ким и середнцким хозяйствам. «Перевыполнение 
за истекшие два года заданий пятилетнего плана, 
в особенности по отраслям тяжелой индустрии 
и производству сельско-хозяйственного машино
строения, дает возможность советской власти в 
третьем году пятилетки еще больше увеличить 
против предыдущих лет вложения в сельское хо
зяйство и усилить, таким образом, помощь госу
дарства деревне на дело коллективизации бед
няцко-середняцких хозяйств и осуществления за
дачи ликвидации кулачества как класса»1).

1) Из обращения СНК СССР и ЦК ВКП(б) 
«О контрактации яровых посевов в 1931 г.».

Среди ряда проводимых в 1931 г. в этом напра- 
лении мероприятий крупную роль играет финан
совая помощь делу коллективизации со стороны 
государства. В 1931 г. колхозы и машинно-трак
торные станции, являющиеся одним из основных 
рычагов социалистического переустройства дерев
ни и энергетической базой колхозов, должны полу
чить от государства свыше 1.400 млн. руб. Из 
этой суммы свыше 800 млн. составляет долгосроч
ное производственное кредитование машинно-трак
торных станций и колхозов. Выполнение этого 
плана почти на 90% обеспечивается возвратом 
ссуд по ранее выданным колхозам, сельско-хозяй
ственной кооперации и единоличным бедняцким 
и середняцким хозяйствам кредитам.

Эти данные достаточно убедительно говорят о 
том огромном значении, которое имеет дело моби
лизации средств по линии с.-х. кредита. Казалось 
бы, что значение мобилизации этих средств дол
жно было стимулировать 100-проц. выполнение 
планов в этой области. Однако и I квартал 
и апрель сигнализируют о неблагополучном 
положении дела на этом участке. В течение 
I квартала вместо запроектированных 150 млн. 
руб. поступило в возврат ссуд лишь 82,5 млн. 
руб., или 55%. В апреле из 28 млн руб., пре

дусмотренных по плану, поступило 19 млн. руб., 
или 67%.

Каковы же причины невыполнения плана моби
лизации средств по линии возврата ссуд?

По окончании особого квартала в филиалах 
Госбанка и райсельбанках одной из причин 
являются наступившие демобилизационные на
строения, усугублявшиеся слиянием системы 
с.-х. кредита с Госбанком, приемкой райсельбанков 
и инвентаризацией их балансов. Об этом свиде
тельствуют декадные поступления по возврату 
ссуд. Январь и февраль дают в среднем 8,3 млн. 
руб. за декаду, и лишь в марте наступает некото
рый сдвиг: в среднем за декаду поступает. 
10,7 млн. руб. Между тем не март, а январь должен 
был быть наиболее эффективным месяцем, так как 
в течение января еще продолжается усиленная 
реализация с.-х. продукции. В апреле же поде
кадные темпы поступления снова падают: первая 
декада дает 6,4 млн. руб., вторая —5,8 млн. 
руб., третья —6,8 млн. руб. Можно думать, что 
существует какая-то демаркационная линия меж
ду двумя кварталами: ведь последняя декада 
марта дала свыше 10 млн. руб., а первая апреля 
—6,4 млн. руб.

Очевидно, у наших низовых органов вошло в 
обычай, как только кончился квартал, снижать 
темпы. Ликвидировать эти вредные, оппортуни
стические настроения местных органов и заста
вить всех, кто работает в области мобилизации 
средств, не ослаблять темпов, не устраивать «пе
редышки» между двумя кварталами является од
ной из важнейших задач, разрешение которой 
должно обеспечить равномерное, бесперебойное 
поступление мобилизуемых ресурсов.

Другой причиной, весьма существенно влияю
щей на возврат с.-х. ссуд, нужно признать вали- 
чие «пролонгационных» и собесовских настроений, 
проявляемых по отношению к колхозам и в от
дельных случаях даже к единоличникам.

Вот наиболее яркие примеры.
В конце января краевым организациям Ср. 

Волги было предложено снизить задания по воз
врату ссуд; в связи с этим постановлением зада
ния некоторым районам были уменьшены на 
51,7%. В конечном итоге колхозы прекратили 
погашать свою задолженность, ходатайствуя в 
массовом порядке об ее пролонгации. Работник, 
обследовавший Сызранский район, следующим 
образом характеризует действие этого постанов
ления: «теперь каждый колхоз считает себя пре
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тендентом на получение отсрочки по своей задол
женности».

Пугачевский райисполком разослал сельсове
там свое решение об отсрочке до осени 1931 г. 
поголовно всем колхозам их просроченной задол
женности по разным платежам, в том числе и по 
ссудам. Райфо на этом основании уменьшил план 
мобилизации средств. Прошло около месяца, пока 
это оппортунистическое решение было отменено 
и вновь спущено задание по мобилизации про
сроченной задолженности.

ЦИК и СПК Армении было принято постанов
ление о списании всей старой просроченной задол
женности единоличных и середняцких хозяйств.

Это лишь примеры. Конечно, нужно учитывать 
перекредитованность некоторых из колхозов, об
ремененность их задолженностью, но нельзя ведь 

-«мыльно предоставлять отсрочки без учета хозяй
ственных и финансовых возможностей каждого 
отдельного хозяйства.

Успешная мобилизация средств по линии с.-х. 
ссуд может быть проведена только в том случае, 
если филиалам Госбанка в этом деле будут актив
но помогать колхозные организации. Мы вынуж
дены констатировать, что колхозные организации 
не только ни в какой мере не способствовали 
этому делу, но в отдельных случаях прямо проти
водействовали. Колхозоргапизации должны были 
развернуть работу по мобилизации внутренних 
ресурсов колхозов и средств колхозников' в целях 
погашения срочной и просроченной задолженно
сти. Этого не было сделано ни в I квартале, ни 
в апреле.

Необходимо применить и в деле мобилизации 
средств контроль рублем. Нужно поставить про
изводственное кредитование в прямую зависимость 
от поступления средств в возврат с.-х. ссуд. Когда 
каждый район, каждая область, каждая респуб-1 
лика будут знать, что, если они собрали 109%, 
то получат и 100% производственных креди
тов, лишь только тогда можно рассчитывать на 
успешное выполнение планов мобилизации средств 
по линии с.-х. ссуд, а вместе с тем и на полное 
осуществление планов производственного креди
тования колхозов.

VI Съезд Советов Союза постановил: «Идя по 
стопам Ленина, советская власть оказывает кол
хозам все расширяющуюся из года в год помощь. 
Советская власть оказывает помощь главным об
разом колхозам потому, что только такая помощь 
является единственным и действительным видом 
помощи, дающим возможность бедняку и серед
няку выйти из нищеты и разорения и освободиться 
навсегда от кулацкой кабалы и эксплоатащш».

Первым условием, обеспечивающим усиление 
этой помощи, является стопроцентное выполнение 
плана мобилизации средств по линии с.-х. ссуд

Активной мобилизацией 
средств усилим финансовую 

базу колхозного 
строительства

Вообще те меры, которые были предприняты 
в целях усиления мобилизации средств, ни в коем 
случай нельзя признать достаточными. Это 
особенно относится к апрелю. Разве посыл
кой 2-3 телеграмм на места, командированием 2- 
3 работников можно сдвинуть дело мобилизации 
средств по линии с.-х. ссуд? Повидимому, нужны 

^олее энергичные, более решительные и более 
жесткие меры. В некоторых районах эти меры 
действительно были приняты. Так, например, по 
ЦЧО объявлены выговоры 82 руководителям фи
лиалов Госбанка, по Зап. Сибири —8 райуполно- 
моченным краевой конторы Госбанка, там же 
сняты и отданы под суд 13 руководителей филиа
лов Госбанка, а по отношению к бездействующим 
райколхозеоюзам и райполеводсоюзам применя
лась практика закрытия кредитов на зарплату 
и адм.-хоз. расходы и т. д.

Но сколько бы мы ни объявляли выговоров, 
сколько бы руководителей филиалов ни отдавали 
под суд, это не в состоянии компенсировать упу
щенное.
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К-О-М-С-ОйМ-О-Л-Ь-С-К-А-Я Р-А-Д-И-О-П-Е-Р-Е-К-Л-И-Ч-К>А
КОМСОМОЛ ДОЛЖЕН ДРАТЬСЯ ЗА ВЫПОЛНЕНИЕ ФИН» 
ПЛАНА ТАК ЖЕ ЭНЕРГИЧНО, КАК ОН ДЕРЕТСЯ ЗА 

ВЫПОЛНЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ПЛАНА
20 мая состоялась радиоперекличка комсомольских 

организаций о ходе мобилизации средств.
В перекличке участвовали города : Москва, Ленин

град, Ростов-на-Дону, Нижний-Новгород, Иваново- 
Вознесенск и Тверь.

У микрофонов выступали ответственные предста
вители комсомольских организаций, редактора комсо
мольских печатных и радиогазет. Только в Нижнем- 
Новгороде участвовал в перекличке лишь один редактор 
комсомольской радиогазеты, а представители комсо
мольской организации не явились. В Твери не пришли 
редактора радиогазеты и газеты «Тверская Правда». 
В Москве участвовали представители ЦК ВЛКСМ, 
«Комсомольской Правды», НКФ Союза и республик и 
ЦК союза финансовых и банковских работников.

ЛЕНИНГРЛД

Комсомол имеет мощные резервы укрепле
ния большевистскими кадрами финансового 

аппарата
Первым выступил представитель ленинградского 

обкома комсомола т. Аронов.
— План I квартала по мобилизации денежных 

средств в Ленинградской области выполнен на 91,2 °/0. 
Выполнение плана Л квартала значительно отстает. 
Комсомольские организации города добились сдвига, 
а в районах продблжается отставание.

.Ленинградский комсомол активно участвует в укреп
лении кадрами финансового аппарата. На финансовую 
работу направлено. 300 комсомольцев; 38 комсомольцев 
выделено на работу в райфо. По районам города вы
делены постоянно действующие бригады комсомольцев 
в помощь райфо и сберкассам. Выделенные товарищи 
проходят специальные курсы, по окончании которых 
будут разосланы по районам области для укрепления 
аппаратов райфо, райсберкасс и районных филиалов 
банка, '

Для повышения теоретического уровня финансовых 
знаний производственного актива комсомола при Ле- 
пицградском облфо организованы пятидневные курсы, 
где актив знакомится с основными вопросами и за
дачами финансового плана. Сюда включены вопросы 
осуществления поправок к кредитной реформе, пере
вода на хозрасчет, мобилизации средств. Кроме того, 
проходящие их товарищи знакомятся с состоянием 
промфинплана предприятий.

Для непосредственной помощи районам обком по
слал бригады из 25 человек. В порядке шефства комсо
мола над сберкассами ряд райсберкасс укреплен 
работниками-комсомольцами. Московский район по
слал в сберкассы 3 освобожденных работников, Выборг
ский — 12, Нарвский — 4 и Володарский — 5. В не
которых районах области создаются показательные ком
сомольские сберкассы. Уже работает 6 таких сберкасс.

Охват комсомольцев сберкассами достигает па не
которых предприятиях 100%. Однако продолжитель
ность хранения вклада невелика. По инициативе ра
бочих завода «Светлана» выдвинуто положение о со
циалистическом червонце на сберкнижку. Комсомол 
широко распространяет этот почин «Светланы» среди 
других предприятий.

«Красный Путиловец», завод «Большевик», завод 
им. Ленина, «Электрик», завод «Красногвардеец», 
«Красное Знамя» и др. широко применяют соцсоревно

вание в работе по мобилизации средств между предприя
тиями и районами.

При районных кооперативах созданы комсомоль
ские бригады контроля за своевременной реализацией 
товаров и борьбой с затовариванием.

Ленинградский обком объявил поход за режим эко
номии. За 2 декады комсомольские организации по 
отдельным предприятиям и учреждениям (ЛСПО, 
Лесзавсоюз и др.) добились 150 тыс. руб. годовой эко
номии.

По инициативе завода «Красная Заря» районные ко
митеты помогают районам области организовать про
верку выигрышей по займу и доведение их до займо
держателя.

„Смена“ по-большевистски борется 
за успешное проведение финплана

От редакции «Смены» выступил т. Альбац. Он ука
зал па опыт «Смены» в борьбе за выполнение фнн- 
плана. Для проверки районов и предприятий Ленин
града «Смена» проводила массовые рейды фиикоров, 
используя комсомольцев облфо, комсомольцев-вузов
цев. Проверен ход работы по сбору налогов, особое 
внимание уделено подписке на заем и привлечению 
вкладов в сберкассы. Широко освещен опыт работы 
завода им. Карла Маркса- по конвейерной выдаче 
зарплаты с целью перенесения этого опыта не только на 
предприятия Ленинграда, но и на предприятия районов 
области. Теперь ряд совхозов и колхозов области пере
ходит на конвейерный способ выдачи зарплаты и де
нежных доходов, на безналичные расчеты. По-боевому 
подхвачен почин рабочих завода «Светлана» о социали
стическом червонце и поднята кампания, призывающая 
к тому, чтобы каждый рабочий, каждый комсомолец 
постоянно имел червонец на сберкнижке. Многие ком
сомольские коллективы быстро переняли пример 
«Светланы».

Учитывая прорывы по сберегательному делу в обла
сти, «Смена» с помощью облсберкассы послала в районы 
две бригады по 10 чел. Эти бригады, работали в 1^30- 
ржевском и Лященском районах по созданию образцо
вых касс. Проведенная ими работа дала большие ре
зультаты. Так, бригада из Новоржевского района 
сообщает, что, когда она при помощи местного комсо
мола провела разъяснительную работу по вопросам 
сберегательного дела в сберкассу, сразу вступило 
100 новых вкладчиков. Бригада провела по 12 сельсо
ветам 51 собрание, при чем па всех собраниях крестьяне 
выносили решения о вступлении вкладчиками в сбер
кассы, были выдвинуты встречные контрольные цифры, 
ряд комсомольских ячеек при сельсоветах принял 
шефство над сберкассами. Такая же работа была про
делана бригадой и п Лященском районе. Опыт этих 
бригад «Смена» ярко осветила, обратившись ко всем 
районным комсомольским организациям с предложе
нием использовать этот опыт в своей работе. Организо
вана проверка выполнения декрета СНК о работе 
сберкасс.

«Смена» подхватила также мероприятия, проведен
ные обкомом по укреплению кадров финансового аппа
рата и по организации проверки, выигрышей.

«Смена» провела кампанию за действенный контроль 
рублем, сосредоточив внимание па своевременном за
ключении договоров. Организуется проверка качества 
заключенных договоров предприятиями, р
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Молодежные странички на предприятиях еще не 
переключились на финансовую работу и за редким 
исключением не уделяют ей внимания, считая, что 
ато задача общефабрпчных заводских газет. «Смена» 
приступает к организации комсомольского областного 
конкурса на лучшую работу по мобилизации денежных 
средств совместно с облсберкассой. Этот конкурс дол
жен повернуть массы комсомольцев к финансовым 
вопросам и заставить комсомольские организации 
драться за выполнение финплава так же энергично, 
как они дерутся за выполнение промплана.

РОСТОВ-НН-ДОНУ

Силами комсомола поднять массовую 
работу на должную высоту

Представитель комсомольской организации Север
ного Кавказа отметил, что краевой комитет комсомола 
лишь после решения ЦК о финансовом 20-дневнике 
вплотную занялся ликвидацией прорыва на финансо
вом фронте. За 16 дней работы комсомольцы доби
лись определенных результатов. Зачнтельную работу 
иревели комсомольские организации Новочеркасска.

■мЙН. )дца из бригад собрала за 3 дня 600 руб. вкладов в сбер- 
Йассы. Была организована молодежная бригада в по
мощь комсомолу по реализации займа «Пятилетка — 
в 4 года» и по привлечению вкладов в сберкассы. 
Бригада Пашковского техникума специально выез
жала в отстающий Адыгеевский район в помощь коопе
ративной системе. Еще в I квартале была организована 
первая молодежная показательная сберкасса, которая 
своей работой действительно заслужила название по
казательной. Сберкасса № 7 в Ростове, укомплектован
ная комсомольцами, выполнила квартальный план 
на 110.%. Пятигорская комсомольская сберкасса вы
полнила квартальный план на 102%. Эти сберкассы 
развернули большую массовую работу по подготовке 
к тиражу займа «Пятилетка — в 4 года», были 
организованы справочная работа и проверка охвата 
подпиской на заем всех трудящихся, в первую очередь 
комсомольцев.

В отдельных звеньях организации выявилось оп
портунистическое отношение к финплацу. Крайком 
жестко оцепил работу отстающих организаций. При 
обсуждении доклада комитетов Георгиевского, Красно
дарского и Сальского районов их работа признана 
неудовлетворительной. За явно оппортунистическую 
практику в мобилизации средств распущено бюро ко
реневского .райкома.

В целях усиления мобилизации средств и показа 
хороших образцов работы в крае организованы образ- 

. цовые молодежные показательные сберкассы. Крайком 
решил иметь в каждом районе такую кассу.

К 15 мая в крае уже имелось 76 молодежных пока
зательных сберкасс. Комсомол взял шефство над сбере
гательным аппаратом. 15 и 16 мая проведен первый 
краевой съезд молодежных показательных касс, где 
присутствовало 100 делегатов. В Миллеровском районе 
весь аппарат сберкасс окомсомолен. Районный комитет 
мобилизовал 100 комсомольцев на ответственные ра
боты в системе сберкасс. По краю мобилизовано 600 ком
сомольцев для работы в фпнаппарате. Мобилизованные 
проходят курсы. 25 человек актива посланы на работу 
в качестве инспекторов-контролеров в районы. Слабо 
обстоит дело с передачей опыта одной организации 
в другую. До сих пор ячейками не подхвачен опыт 
проведения финансового штурма среди коллективов 
для полного погашения задолженности по всем видам 
платежей. Пролетарский район считает ненужным 
проверять, все ли комсомольцы имеют облигации 
займа. Комсомольская печать слабо вовлечена в работу.

Комсомол Северного Кавказа энергично взялся за 
поднятие на высшую ступень массовой борьбы за фи
нансовый план; он обязуется покрыть во II квартале 
весь долг стране по недобранным платежам.

Ударник завода «Красный Дон» т. Маслов расска
зал о работе по мобилизации средств на своем заводе..

— В цехах судоремонтных мастерских завода 
«Красный Дон» работает 1.204 чел., а подписалось на 
заем пятилетка —1.163. Контрольная цифра по за
воду выполнена на 93,8%. В сберкассы вовлечено 
613 чел. с суммой вкладов в 9.717 руб. Контрольная 
цифра перевыполнена на 40%. Комсомольская органи
зация на заводе «Красный Дон» — 320 чел. Все комсо
мольцы имеют в сберкассе вклады. В цехах организо
ваны ударные бригады комсомола по привлечению вкла
дов в сберкассы. В ответ на приветствие т. Андреева 
в цехах проведена массовая работа по проверке и вы
явлению лиц, выигравших по займу, но до сего времени 
не получивших выигрыш. Комсомольской организацией 
проведены собрания по вовлечению рабочих в сберкассы 
и выявлению в связи с предстоящим тиражей займа 
лиц, не подписавшихся на заем. Комсомольская орга
низация судоремонтных мастерских завода «Красный, 
Дон» берет на себя обязательство выполнить и перевы
полнить контрольное задание по подписке на заем ж 
приливу вкладов в сберкассы.

НИЖНИЙ-НОВГОРОД

Комсомольская печать должна возглавить 
работу по мобилизации средств

Редактор комсомольской радиогазеты т. Буханов 
говорит о том, что печатная и радиогазета «Ленинская. 
Смена» придавали большое значение борьбе за выпол
нение финансового плана. «Ленинская Смена» регуляр
но освещала ход работ по мобилизации средств, обоб
щая опыт отдельных оранизаций, бичевала отстаю
щих, выдвинула на премию лучший передовой район — 
Дзержинский. Газета широко осветила опыт работы 
комсомола в этом районе. Однако не все свои начинания 
газета доводила до конца. По инициативе газеты в 
Семенове была организована финансовая эстафета,, 
внимание к которой было затем ослаблено, разверты
вание ее было замедлено, и итоги эстафеты не были 
подведены. Одновременно в отдельных районах, в том 
числе и в Семенове, была выдвинута идея привлечения 
на сберкнижку вкладов им. третьего года пятилетки, 
но и это начинание. постепенно заглохло. В период; 
двадцатидневного штурма, объявленного ЦК комсо
мола, редакция «Ленинской Смены» дважды проводила 
специальные выезды редакции. Бригада юнкоров 
произвела налет на отдельные предприятия, в том числе
на гиганты промышленности Нижегородского края— 
Автсетрой, Сормово и др. Сейчас «Ленинская Смена» 
дает па своих страницах обзоры итогов работы в отг 
дельных районах. Комсомольская радиогазета прово
дила эту работу вместе с печатной «Ленинской Сменой»..

ТВЕРЬ

Комсомольцы Твери должны шире 
развернуть финансовую работу

Представитель комсомола Твери указал на то, что- 
комсомольцы тверской организации охвачены сбер
кассой на 83%. Комсомольцами дополнительно завер
бованы подписчики на заем на сумму 5.578 руб.

Тверская городская организация выделила 500 ком
сомольцев для взыскания недоимок по налогам с част
ных лиц. Работа была выполнена вполне успешно. 
Две комсомольскпе сберкассы вначале не справлялись 
с .работой. В них достигнут перелом. Одна из них вы- 
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йолнила контрольное задание I квартала на 115% 
и за полтора месяца работы план II квартала — на 
83%. Другая комсомольская сберкасса также пере
выполнила план.

Зав. райфо и зав. горфо слабо помогают комсомоль
ской организации. Райком комсомола расценивает их 
отношение как формально-бюрократическое.

Массовую работу—во главу угла

Зам. председателя тройки по мобилизации средств 
при коллегии НКФ СССР т. Бейлинсон заострил вопрос 
о массовой работе в деле мобилизации средств.

— Общий итог работы по мобилизации средств в 
Союзе участникам конференции нетрудно предвидеть, 
так как этот итог слагается из отдельных результатов 
работы мест. Участвующие в перекличке крупные 
центры показали большое отставание от плана, что в 
значительной степени предопределило общее отстава
ние. Апрель, особенно первые его декады, дали значи
тельное снижение темпа, первая декада мая повторила 
это снижение. Утешать себя тем, что у нас есть еще 
время, значит брать ставку на самотек в мобилизации 
средств. Так поступают до сих пор работники, не 
усвоившие характера, содержания и особенностей ра
боты по мобилизации средств. Решают успех выпол
нения плана добровольные платежи (займы, вклады в 
сберкассы и паи в потребкооперацию), составляющие 
во II квартале 76% всего плана мобилизации средств.

Природа добровольных платежей указывает, что 
единственный путь обеспечивающий необходимый при
ток средств, — это широко развернутая массовая 
разъяснительная работа. Пренебрежение к массовой 
работе совершенно недопустимо. Однако оно имеет 
еще место во многих районах. Проводимая перекличка 
показала, что массово-разъяснительной работе не уде
ляют еще должного внимания; мало нового опыта в 
работе среди колхозников и бедняцко-середняцких масс 
крестьянства; недостаточна помощь во взыскании пла
тежей, причитающихся с кулаков; далеко не достаточно 
практическое участие комсомольских организаций в 
работе по мобилизации средств на заводах, на фабри
ках, в советских учреждениях; нет сведений о работе 
на новостройках; плохо выявлено, какие меры, какие 
методы, какие формы равзиваются в этом направлении. 
Вся работа по мобилизации средств находится в комсо
моле в тени. Характерно, что одна из крупнейших орга
низаций комсомола — нижегородская, имеющая в своей 
среде большой рабочий костяк, связанная с огромной 
массой городского пролетариата, в крае, где мобилиза
ция средств отстает из квартала в квартал, не явилась 
на перекличку. Отсутствие нижегородской организации 
свидетельствует о том, что не все комсомольские орга
низации повернулись всерьез, продуманно и планомерно 
к выполнению финплана.

Очевидно, что такое положение в дальнейшем не
терпимо. Четкое и своевременное выполнение плана 
мобилизации средств жизненно необходимо для интере
сов нашей страны, для выполнения пятилетнего плана 
великих работ.

Трехмиллионный ленинский комсомол должен быть 
вооружен на борьбу за финплан. Почин передовых ком
сомольских организаций, успешно дерущихся за фин
план, образцы боевой работы комсомольской печати 
(«Смена») надо повсеместно распространить.

Немедленно включить в работу финансовые 
секции местных организаций комсомола

Тов. Терехов (руководитель финансовой секции 
ЦК ВЛКОМ) обращает внимание на веобходимость 

соблюдения жесткой финансовой дисциплины и эконо
мии на новостройках, устраняя разрывы между отпу
скаемыми средствами и фактическим выполнением пла
на. Тов. Терехов призывает комсомольцев энергично 
н настойчиво взяться за мобилизацию внутренних 
ресурсов на новостройках в первую очередь. В моби
лизации средств населения основной упор надо делать 
на массовой работе. Созданная при ЦК ВЛКСМ фи
нансовая секция придает этому большое значение. 
Работники секции изучают постановку финансовой ра
боты на московских предприятиях и выедут для этого 
на места. Областные, краевые и республиканские 
организации комсомола должны добиться того, чтобы 
созданные у них финансовые секции поскорее взялись 
за работу с тем, чтобы финансовая работа получила 
соответствующее отражение во всей работе комсомола.

Каждый комсомолец должен драться 
за осуществление финплана

Тов. Ильин (зам. зав. массово-экономическим отде
лом ЦК ВЛКСМ), подводя птоги переклички, отметил, 
что комсомольские организации, несмотря на все ди
рективы, принимают до сих пор незначительное уча
стие в мобилизации средств. Та работа, которую проде
лали ленинградская и северо-кавказская организации 
и о которой нам рассказали представители этих органи
заций, все же еще совершенно недостаточна. Не видно 
результатов соцсоревнования в финансовой работе. 
Пример хорошей работы показали ленинградская* га
зета «Смена», которая поняла важность мобилизации 
комсомола на осуществление задач финансовой работы, 
правильно и умело организуя его работу.

Областные, краевые и республиканские комитеты 
должны повести решительную борьбу с существующей 
в некоторых организациях недооценкой этого важного 
участка социалистического наступления. Каждая ячей
ка завода , совхоза должна понять всю важность моби
лизации средств. По отношению к людям, не понимаю
щим значимости этой работы, надо будет сделать соот
ветствующие выводы.

Комсомольские организации на ряду с углубленной 
работой в городе должны развернуть усиленную ра
боту и на селе. Городским организациям надо притти 
на помощь подшефным деревням. Районным, областным 
комитетам надо послать в особо отстающие участки 
ответственных товарищей на помощь. Надо поручить 
рабочим-отпускникам, рабочей молодежи,, комсомоль
цам, едущим в деревню, активно помогать колхозникам 
и бедняцко-середняцким массам в разъяснении значения 
займов и сберкасс . Надо обеспечить вместе с тем полйбб 
взыскание платежей с кулацко-зажиточной части кре
стьянства.

Особое внимание необходимо уделить новостройкам, 
лесосплаву, торфоразработкам, лесоразработкам, лесо
заготовкам.

Каждая комсомольская ячейка города и села 
должна знать число комсомольцев-вкладчиков сберкасс, 
охват комсомольцев займом, должна знать, как упла
чиваются комсомольцами кооперативные паи. Комсо
мольскому комитету надо быть хорошо осведомленным 
о выполнении финплана предприятий, надо жестоко 
бороться с затовариванием.

Соревнуясь между собой в борьбе за выполнение 
финплана, каждый комсомолец на фабрике, заводе, 
в совхозе, колхозе, шахте должен неустанно помнить 
о первостепенной важности четкого и своевременного 
выполнения финансового плана, должен по-больше
вистски драться за осуществление предусмотренных 
планом заданий.

32 финансы и Социалистическое
•—и» хозяйство
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Безучастность ряда профорга
низаций срывает план 
мобилизации средств
ЗНЙМЫ, СБЕРКНССЫ НН ЗНДВОРКЯХ ПРОФ- 

РНБОТЫ
В МОСПС ДО СИХ ПОР НЕТ ПЕРЕЛОМИ

НН ФЯВРИКЕ им. НОГИНН 700 РНБОЧИХ 
НЕ ОХВНЧЕНЫ ПОДПИСКОЙ нН ЗНЕМ

КОМСОД И СБЕРКНССН В ЗНГОНЕ
ВЦСПС телеграфно предложил всем профорганиза

циям включиться в борьбу за выполнение плана моби- 
пизации средств, немедленно развернуть широкую мас
совую работу на предприятивх и в подшефных районах.

Между тем ряд профорганизаций находится до сих 
пор в стороне от мобилизации средств, ограничиваясь 
зачастую формальным участием в этой работе.

Достаточно указать, что в Московском совете про
фессиональных союзов вопросом мобилизации средств 
занимался только финсектор, вся работа которого за- 

Муключалась в сборе членских взносов и организации 
подписки на заем «Пятилетка — в четыре года».

В феврале в МОСПС несколько заинтересовались 
работой сберегательных касс. Лишь с середины апреля 
работа по мобилизации средств перешла от финсектора 
к массовому сектору. Президиум МОСПС слабо интере
совался вопросом мобилизации средств, и о методах 
и формах массовой работы на проходивших заседаниях 
не было и речи.

26 марта, в день смотра займовой работы, МОСПС 
объявил двухдекадник выполнения финплана. На время 
двухдекадника при МОСПС был создан штаб из 5 чел. 
Штаб организовал из актива 600 бригад для проверки 
работы комсодов. Однако материалы бригад лежат 
до сих пор необобщенпыми, несмотря на то, что брига
дам па некоторых предприятиях удалось выявить ряд 
новых методов массовой работы, не применявшихся еще 
другими профорганизациями.

19 предприятий Москвы премированы во время 
конкурса комсодов, проводимого центральной ко
миссией содействия госкредиту и сберлелу при ЦИК. 
Однако МОСПС не учел опыта этих лучших премиро
ванных предприятий и не передал его отстающим. 
Массовый сектор провел в последнее время 2 совещания 
с заведующими массовыми секторами обл отделов сою
зов. Эти совещания недостаточно вооружили профра
ботников новыми методами и формами массовой работы.

Профорганизации и члены союзов, работающие в 
~ деревне (с.-х. рабочие, медсаптруд и рабпрос), не раз- 
* вернули практической работы по мобилизации средств 

среди колхозников и бедняцко-середняцких масс кре
стьянства. не стали активными помощниками финорга- 
нов во взыскании платежей, причитающихся с ку
лацко-зажиточной части деревни.

Проверка работы облотделов союзов (хлопчато- 
бумажники, фарфоро-стекло, МТС и батрачество, ме
таллисты) показала, что они не взялись еще за работу 
по мобилизации средств.

В плапе работ облотдела хлопчато-бумажпиков про
пущен вопрос о мобилизации средств. Имеющиеся в 
облотделе материалы показывают, что низовые профор
ганизации подходили к мобилизации средств лишь в 
разрезе подписки на заем, да и то только в первый 
период его реализации.

В облкомитете металлистов выявилось в результате 
обследования 64 предприятий, что из 86 тысяч рабочих, 
запятых в производстве, 9 тысяч не охвачено подпиской 
на заем.
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На фабрике им. Ногина из 2.760 рабочих фабрик» 
свыше 700 совершенно не охвачены подпиской на заем» 
Сберкасса на фабрике в загоне и поставлена в невыно» 
симые условия работы. Контролер сидит в одном конце- 
здания, а кассир — в другом. Для получения вклада 
вкладчику приходится тратить изрядное время. Задол
женность по профвзносам ежемесячно составляет 
80%. По кассе взаимопомощи имеются случаи, когда 
задолженность по возврату ссуд доходит до года и 
больше. Несмотря на такую слабую работу заводского 
комсода, завком не поинтересовался состоянием этого1 
дела и ничего не предпринял для ликвидации прорыва 
на этом участке. Руководство комсодсм отсутствовало. 
Комсод перед рабочими не отчитывался. Общезаводской 
комсод до сих пор не перестроился по цеховому прин
ципу, несмотря на то, что вся профработа на заводе- 
уже ведется но цехам. Ежедекадный печатный орган 
«Ногинка» в течение 60 дней не обмолвился ни одним 
словом о работе по мобилизации средстт.

Только бригады газеты «Голос Текстилей» и Нарком
фина СССР привлекли внимание заводской обществен
ности к работе комсода. 8 мая бюро партячейки впер
вые заслушало доклад о работе комсода.

Безучастность профорганизаций к мобилизации 
средств, имевшая место на фабрике им. Ногина, не- 
является редким исключением. Безответственное и не
внимательное отношение профорганизаций к комсодам 
в ряде случаев предопределяло малую активность их» 
переходящую в бездеятельность. <

С таким положением должно быть покопчено. Проф
союзы должны возглавить всю массовую работу во мо
билизации средств.

Цк союза РГП и ДР занялся 
вопросом выполнения финплана

Президиум ЦК союза РГП и ДР (рабочих городской 
промышленности и домовых рабочих) заслушал доклад, 
члена коллегии НКФ СССР т. К. К. Аболина о ходе 
выполнения единого финансового плана и содоклад 
сектора массовой работы об участии союза в этой ра
боте. В связи с сообщением об отставании в выполнении 
плана II квартала президиум признал, что участив 
профорганизаций в активизации этой работы недоста
точно. Основные методы массовой работы — социали
стическое соревнование, ударничество и общественный 
буксир — не получили до сего времени достаточного 
развития в работе низовых организаций по мобилизации 
средств населения. Слабо изучается и переносится хо
роший опыт, накопившийся в отдельных районах и 
предприятиях. Совершенно недостаточно разверты
вается массовая разъяснительная работа о значении вы
полнения единого финансового плана и мобилизации 
средств населения среди рабочих и служащих. Отсут
ствует помощь в мобилизации средств на селе через ра
бочих, связанных с сельским хозяйством. Слаба помощь- 
низовым организациям в выполнении финансового 
плана со стороны районных, областных и краевых проф- . 
организаций.

Учитывая огромное хозяйственно-политическое зна
чение плана мобилизации средств II квартала, значи
тельную часть которого составляют добровольные пла
тежи (заем, вклады в сберкассы, паенакопление и т. д.)„ 
президиум ЦК РГП и ДР подчеркивает, что мобилиза
ция средств населения должна стать в центр внимания^ 
всех профорганизаций союза.

Президиум ЦК предупреждает все организации, что- 
ответственность за невыполнение финансового плана и 
плана мобилизации в значительной мере ложится на 
профсоюзы и недооценка развертывания массовой ра
боты вокруг мобилизации средств населения будет 
расцениваться, как оппортунизм на практике»
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Максимум внимания плану 
мобилизации средств населения!
----------- СВЕТЛОЖЕЛЕЗОВ Минск

Из квартала в квартал Белоруссия недовыполняет 
план мобилизации средств населения. План особого 
квартала выполнен па 88%; плац I квартала — с про
рывом в 22%. В апреле 1931 г. выполнено 43% месяч
ного задания, или 22% квартала.

Эти результаты сигнализируют о реальной возмож
ности срыва квартального задания.

Надо остановиться па следующих угрожающих по
казателях.

Кассовый план по займу «Пятилетка» выполнен на 
48%, а по селу на 18,9% месячного задания.

Подписка на заем в БССР прошла при активном 
•содействии пролетариата, колхозников и бедняцко- 
середняцкого крестьянства. Контрольные цифры по 
подписке среди рабочих и служащих выполнены па 
111%>.

Однако финансово-кредитный аппарат иногда сводит 
на-пет энтузиазм и активность миллионов трудящихся.

Имеются случаи незакрепления до тиража облига
ций за подписчиками.

Работники лиознинского райбанка закрепили обли
гации только за теми подписчиками, которые внесли 
не менее 70% их стоимости.

В Рясняцском районе при подписке по селу на 
13.095 руб., которая, по сообщениям райфицотдела, 
почти полностью оформлена, закреплено облигаций на 
1.875 руб.

В Витебске — крупнейшем центре Белоруссии — 
•обувная фабрика им. Леккерта взыскивает с банка 
•оплаченных облигаций 3-го займа индустриализации 
на 18 тыс. руб. Факты, имеющие место в Рясне, Лиозне, 
Витебске, срывают работу по займу.

Конкретные виновники должны понести суровое 
наказание.

Сберкассы Белоруссии закончили апрель с недобо
ром в 779 тыс. руб., выполнив» таким образом, квар
тальное задание на 12,8%.

Вопросы, связанные с работой сберкасс, укреплением 
■сберегательного аппарата кадрами выпали из поля 
зрения районных организаций.

Заславском районе райсберкассу выселяют из ее 
'помещения, ибо... негде разместить прокуратуру.

Представитель Лельчпцкого райисполкома по по
воду постановления СНК об оживлении работы сбер
касс «философствует»: «Мало ли какие директивы 
имеются, все не выполнишь!»

Большой прорыв по городским обязательным пла- 
тежам. Квартальное задание па 1 мая выполнено в 
'размере 27%. ■

На ряду с положительной работой некоторых финот
делов (Гомель, Витебск) по выявлению частника боль
шинство районов, в том числе крупнейший центр Бе
лоруссии — Минск; отделывается ’ фразой о ликвида
ции.

Как и в I квартале, совсем плохо собираются паи 
в потребительской кооперации. В апреле на 39%, 
в том числе по селу — 29,6%.

Работники потребсистемы неумение работать при
крывают оппортунистическими фразами об отсутствии 
товаров и невозможностью поэтому выполнить план 
паенакопления.

Между тем план товарооборота в I квартале выпол
нен на 87%. Налицо резкое расхождение между зада
ниями и фактическим остатком товаров: контрольное 
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задание —16,5 млп. руб., фактический остаток — 
27 млн. руб. при наличии разной брони на сумму около 
6 млн. руб.

На местах мобилизация средств не увязывается с 
■работой по коллективизации и посевной кампании. 
Наоборот, работу по мобилизации средств оттирают на 
задний план.

«Дай кончить посевкампапию, тогда и за твое дело 
возьмемся» —- так ответил председатель сельсовета 
(Ряснянскпй район) заведующему сельской сберкассой, 
когда он добивался постановки его отчета. Подоб
ные же факты имеют место в Заславском, Кармянском 
и других районах.

План мобилизации средств, утвержденный для 
БССР, является вполне реальным. Требуется только 
максимальная мобилизации внимания и энергии тру
дящегося населения и в первую очередь профсоюзной 
массы.

Профсоюзы БССР сделали только полуоборот лицом 
к делу мобилизации средств. Много хороших решений, 
мало конкретной работы.

Дело выполнения плана — дело всех рабочих, кол
хозников и бедняцко-середняцкого крестьянства Бе- 
лоруссии.

Руками одного только фипаппарата, без реальной 
помощи со стороны масс, план выполнен не будет.

Максимум внимания мобилизации средств!

Ударный десятидневник моби
лизации средств не развернулся 
достаточно широко
ДНЖЕ СЛНБЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ УДНРНИКН 
НЕ ЗНКРЕПЛЕНЫ И НЕ УСИЛЕНЫ. В ОСТНЮ- 
ЩИЙСЯ МЕСЯЦ НЯВЕРСТНТЬ ПОТЕРЯННОЕ

•
Узбекистан

Наркомфин Узбекистана привел в середине апреля ■ 
(с 15 по 25) ударный десятидневпик мобилизации 
средств. Средазбюро ЦК ВКП(б) обязало участвовать 
в его проведении учреждения, занимающиеся мобили
зацией средств, и общественные организации. Ответ
ственность за проведение ударника была возложена 
на райкомы партии и руководителей профессиональных 
и комсомольских организаций. На места отправлено 
18 чел. и 40 выделено для проверки мероприятий, 
проведенных по Ташкенту. Особый упор взят на изъятие 
платежей с частного сектора. Ташкентское горфо вы
делило фонд в 10 тыс. руб. для премирования лучших . 
участников десятидневника.

Однако эти мероприятия оказались недостаточными. 
Десятпдневник не развернулся в широкую кампанию, 
организующую массы на борьбу за выполнение плана, 
мобилизации средств. Сравнение работы по декадам 
апреля показывает следующую картину: первая декада 
дала 2.291 тыс. руб., вторая декада — 3.053 тыс. руб., 
третья декада — 3.874 тыс. руб. Тенденция роста зна
чительно отставала от темпов, необходимых для выпол
нения плана. Первая же декада мая дала всего 
2.501 тыс. руб.; была резко ослаблена массовая работа; 
сдвиг, созданный ударником, не был закреплен и уси
лен.

НКФ Узбекистана и общественные организации рес
публики должны немедленно покончить с ослаблением 
темпов работы. Успехи ударника должны быть реши
тельно возвращены вновь и в еще большей мере уси
лены.
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Как Центросоюз руководит 
мобилизацией средств населения

План по паенакоплению I квартала выполнен не
удовлетворительно: всего на 77%. Особенно отрица
тельными показателями характеризуется паенакопле- 
ние по Северному краю, Средней Волге, Дальне
восточному краю, Северному Кавказу, ЦЧО и БССР. 
Татария, ЗСФСР, БССР, Дагестан, Узбекская ССР 
не только не выполнили плана по авансам и вкладам, 
но даже уменьшили накопления особого квартала.

Правление Центросоюза и финансовое совещание 
потребсоюзов по поводу этого прорыва вынесли об
ширную резолюцию, в которой подробно перечислены 
причины недовыполнения плана и намечен целый ряд 
мер к ликвидации этого прорыва во II квартале.

Однако, несмотря на всю обстоятельность и обшир
ность резолюции, президиум правления Центросоюза 
14 апреля вынужден был констатировать, что первая 
декада апреля упущена. Темп снизился по СССР на 
38,8%. По паенакоплению особо отстают УССР, За
падно-Сибирский край, Казакстан, Якутия и все те 
же ЦЧО, Дагестан, Ср. Волга, БССР и УзбССР. По 

^^ИкЧрследней попрежнему наблюдается отлив но авансам.
Президиум Центросоюза на этот раз «ставит на вид» 

председателям правлений некоторых отстающих по
требсоюзов.

В связи с этим весьма показательной кажется ра
бота самого аппарата Центросоюза по линии повсед
невного контроля и руководства мобилизацией средств 
населения, по линии осуществления решений и дирек
тив президиума. •

Вместо реального спуска разнарядки по выделению 
товаров под авансы, вместо представления в правитель
ственные органы проекта о выделении контингента 
товаров "под авансы до сих пор продолжается беско
нечная переписка между группой мобилизации средств 
л сектором снабжения. Места, не имея планов, па ко
торые в своих директивах о сборе авансов ссылается 
Центросоюз, в лучшем случае собирают авансы под 
что придется, а в худшем случае совершенно не соби
рают. А в результате получается новый отлив собран
ных авансов, подрыв доверия населения к потреб- 
спстеме.

Решение президиума о ежедекадном освещении хода 
мобилизации средств в прессе остается на бумаге. 
Установление контрольных постов по связи с потреб
союзами находится еще в стадии организационного 
периода и т. д.

Вся организационно-массовая работа и живая 
связь с местами концентрированы в Центросоюзе 
в оргмассовом секторе. Этот сектор занимается глав- 
ным образом своей реорганизацией, преобразовывается 
то в оргинструкторский сектор, то в массовый, а жи
вое дело — инструктаж мест, налаживание массовой 
работы, связь с районами — совершенно забыто. 
При безобразном пока положении с мобилизацией 
средств во втором квартале инструктора еще не удо- 
сужилцсь выехать на места.

Материал с мест в особом квартале не был исполь
зован для разработки конкретных указаний местам— 
опыт успешной работы отдельных районов не полу
чил распространения.

Как обстоит с выполнением решений президиума 
Центросоюза и его директив о доведении планов до 
коопуполцомоченпых, до цехов, отделов, о созыве 
конференций коопактива, о сокращении кредитов по 
низовке, об организации соцсоревнования, о мерах по 
стимулированию паенакоплеии.ч, об использовании 
директивы ВЦСПС и Колхозцептра, о включении в мас
совую работу потребкооперации, о коллективных взио- 
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сах паев, об организации живой связи и инструктажа 
низовки, об участии прессы в мобилизации средств 
пр системе потребкооперации и т. д., и т. п. — обо всем 
этом Центросоюзу неизвестно. Ответом на эти вопросы 
являются случайные отрывочные сведения, получае
мые группой мобилизации средств.

Оторванность от мест и полное отсутствие проверки 
даваемых распоряжений и по форме и по существу 
характеризуют отношения Центросоюза с местами.

Чем объясняет прорыв в выполнении плаца сам 
Центросоюз?

В справке, составленной финсектором для доклада 
о мобилизации средств директивным органам, ука
зывается, что причинами прорыва являются: 1) демо
билизация аппарата в связи с переброской на посев
ную кампанию и коллективизацию, 2) ослабление 
оргмассовой работы на селе, 3) разукрупнение райпо 
в сельпо и неумение использовать массовую кампанию 
по реорганизации для усиления темпов выполнения 
плана и 4) различие в ставках дифпая колхозников 
и единоличников, воздерживающихся от уплаты диф
пая до вхождения в колхоз.

. Таким образом, вместо того, чтобы использовать 
посевную кампанию, коллективизацию и реоргани
зацию районной потребсистемы для повышения тем
пов мобилизации средств Центросоюз усматривает 
в этих моментах объективные причины прорыва фип- 
плана. Ссылки иа эти объективные причины пора
жают своей неубедительностью, — особенно ссылка 
на коллективизацию, уже по-одному тому, что планом 
мобилизации средств по паенакоплению предусмотрены 
льготные ставки для колхозников.

Все изложенное здесь с достаточной ясностью го
ворит, что благодушие, ставка на самотек, формаль
ное отношение являются для всей системе потребкоопе
рации основными причинами прорывов в выполнении 
плаца мобилизации средств.

Мобилизация средств 
потребительской кооперацией
—-------  М. ХНЗННОВ Центросоюз

На потребительскую кооперацию возложены боль
шие задачи в области мобилизации средств.

Однако темпы, взятые потребкооперацией в апреле 
и первой декаде мая, не обеспечивают выполнения плана 
II квартала и свидетельствуют об ослаблении 
внимания организаций потребительской кооперации к 
этой важнейшей работе. В течение II квартала потре
бительская кооперация должна собрать паевого капи
тала 180 млн. руб., из них 116 млн. по селу и 65 млн. по 
городу, что составляет 36% годового плана; апрельское 
задание составляло 80 млн. руб., или 45% квартального 
плана. Такое распределение квартального плана по 
месяцам надо признать правильным, ибо в мае и июне 
усиленно идут полевые работы и, естественно, возмож
ности сбора' средств несколько ниже, чем в апреле.

Всего собрано за апрель лишь 40 млн. руб., или 50% 
месячного и 22% квартального задания. Майский план 
в размере 54 млн. рублей выполнен за первую декаду 
в размере 29%. Таким образом, за 40 дней квартальный 
плац осуществлен лишь на 29%. Особенно отстает 
село, где апрельский план выполнен лишь в размере 
40%, а майский (за первую декаду) лишь на 28%.

Несколько лучше протекает сбор вкладов и авансов. 
Апрельский план выполнен в размере 83%, из них 
по селу —119% и по городу — 66%. Майский план 
выполнен за первую декаду мая в размере 33%, по 
селу — 59% и по городу — 22%.
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Налицо, таким образом, серьезный прорыв, в осо
бенности по части сбора паевого капитала. Необходимо 
немедленно забить тревогу и добиться решительного 
перелома. Необходима немедленная мобилизация всей 
общественности вокруг этой задачи, в особенности на 
селе.

В первую очередь должны быть организованы учет 
задолженности по паям и сбор этой задолженности. 
Проводимая сейчас на основе постановления ЦК, 
СНК и Центросоюза о потребительской кооперации 
отмена практики излишнего бронирования и нормиро
вания отпуска промтоваров должна увеличить мате
риальные стимулы для кооперирования и сбора паев 
и авансов. Пайщики, не выполняющие своих обяза
тельств по погашению паевой задолженности, должны 
быть лишены права получать товары в кооперации и 
госторговле.

В числе объективных причин, тормозящих дело со
бирания паевого капитала, некоторые кооператоры на
зывают, как это ни странно, усиленный ход коллекти
визации. Это свидетельствует о наличии еще в коопе
рации оппортунистических элементов, не понимающих, 
что коллективизация дает, наоборот, мощный толчок 
к усиленному развитию и развертыванию огромной 
работы по мобилизации масс колхозников вокруг 
всех вопросов, связанных с кооперативным строитель
ством. Районы сплошной коллективизации должны 
быть образцом во всех областях работы, в том числе 
и в области кооперирования и мобилизации паев и 
авансов. Все дело в умении сочетать кампанию по мо
билизации средств с другими кампаниями, как посев
ная, коллективизация и пр., и использовать пробу- 
ждающуюся активность масс, а не полагаться на само
тек, как это наблюдается сейчас в ряде мест.

Как правило, там, где план выполняется плохо, 
процент кооперирования взрослого населения значи
тельно ниже среднего по Союзу. В Западной области 
на 1 января в ряде районов кооперировано лишь 
20—26% взрослого населения при средней цифре по 
Союзу 60%. В этих же районах особенно велика за
долженность по паям более зажиточных слоев села и 
более высоко оплачиваемых категорий рабочих и слу
жащих. В этой же Западной области середняки пога
сили 60% уставного пая, а зажиточные — лишь 9,2%. 
Необходимо немедленно произвести решительный на
жим на кооперирование взрослого населения и заста
вить пайщиков из более зажиточных слоев села и выше- 
оплачиваемых рабочих и служащих в самом срочном 
порядке ликвидировать свою задолженность.

Неправильна также ссылка некоторых районов па 
исчерпание ими резерва к паенакоплению в пределах 
действующего дпфпая.

В действительности наиболее отстают районы» 
имеющие большие резервы по паенакоплению, как, на* 
пример, Западная область, Белоруссия, Центрально* 
Черноземная область, Московская область. Наоборот, 
районы, где резервы малы, идут впереди по части вы
полнения планов, к; к, нагример, Ленинград, Западная 
Сибирь. Очевидно, при составлен! и плана паенекопле- 
ния на 1931 г. не все резервы бы.г и учтены. Имеются 
громадные скрытые резервы. Все дело л ишь в умелом 
и энергичном развертывании активной р: боты и моби
лизации внимания общественности и массы пайщи
ков вокрут вопросов мобилизации средств

До конца квартала еще остается месяц. Это гремя 
Должно быть использовано па ликвидацию прорыва 
в ряде районов, на 100-гроиентное выполнение плана 
II квартала. Этого требуют интересы не только по
требкооперации, но и всего государства.
■■■
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Мобилизация средств 
по Москве в апреле
—— В. ВАСИЛЬЕВ МосгорфО

Москва должна собрать во IIквартале 110.634 тыс- 
руб.

Апрель дал лишь 34.439 тыс. руб., т.-е. 80,1% ап
рельского и 31,1% квартального плана. Только по 
подоходному (101,2%) и местным налогам (136,7%) 
результаты вполне удовлетворительны.

Апрельский нлан пе выполнен: по промысловому на
логу (70,3%), налогу на сверхприбыль (73,5%), едино
временному сбору (45,7%), коммунальным доходам 
(82,2%), по привлечению вкладов в сберегательные 
кассы (57,3%), по займу «Пятилетка — в четыре года» 
(91,3%) и паенакоплению в потребительской коопера
ции (67,9%).

Кампания по единовременному сбору и промысло
вому налогу была плохо организована, районы не 
вполне выявили нелегального частника, слабо привле
калась рабочая общественность.

Недостаточное поступление коммунальных доходов" 
(82,2%) об’яспяется происходившей в апреле органи
зационной перестройкой жилищного хозяйства.

Очень плохо провели кампанию сберегательные 
кассы. Здесь свою роль сыграли расчеты на «самотек», 
почти полное отсутствие массовой работы, слабое при
влечение общественности и отсутствие достаточного 
руководства со стороны районных организаций.

Из районов первое место запял Сокольнический, 
выполнивший 98,9% месячного задания, затем Про
летарский (91,6%). Бауманский (86.2%), Сталинский 
(76.6%), Фрунзенский (78,2%), Краснопресненский 
(78,3%) и Октябрьский районы (79,2%) на последнем 
месте.

В работе во II квартале отсутствовали ударные 
темпы.

Районные организации должны уделить максимум 
внимания и руководства мобилизации средств.

Москва должна во что бы то ни стало выполнить 
задание II квартала.

На Урале ширится массовая 
работа

Свердловск

Обл финотдел Уральской области проводит ряд 
мероприятий, направленных к широкому развертыва
нию массовой работы по займам, сберкассам и пае
накоплению. Проводятся внеочередные пленумы го
родских и поселковых советов, конференции и слеты 
ударников, комсодов, советского, профсоюзного и 
комсомольского актива; на всех предприятиях, в 
учреждениях, колхозах и селениях избираются ко
ми) сии содействия выполнению финплана.

В решающие районы крупных строительств коман
дированы уполномоченные для проверки организации 
расширенной сети сберкасс, охвата подпиской на заем 
новых рабочих.

Выработан ряд мер для ускорения оборачиваемости 
товаров, устр: нения задержек с продвижением това
ров к потребителям и снижения товарных остатков.
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Широкой массовой работой 
реши'ельно переломить 
демобилизационные настроения

Хорьков
На Украине темпы мобилизации средств все еще 

недостаточны. С начала II квартала внимание район
ных и городских организаций к массовой работе но 
мобилизации средств значительно снизилось. Сельские 
организации с начала посевной кампании перестали 
интересоваться мобилизацией средств. В Одесском 
районе были даже случаи отзыва районных работников, 
занятых мобилизацией средств, из сел.

За последнее время, однако, руководящие оргни- 
вации Украины приняли ряд мер, псреломляющих 
такие настроения. ЦК ЛКСМУ направлено в районы 
68 чел., Наркомфином — 7 ответственных работников 
и 45 студентов Финансового института, ВУЦСПС — 
13 уполномоченных, всем уполномоченным ЦК, нахо
дящимся в районах для проведения других кампаний, 
дана категорическая директива деятельно включиться 

' работу по мобилизации средств. Практикуются, как 
'система, вызовы отстающих .районов и городов с докла
дами на заседания коллегии НКФина, СНК, ВУЦИК 
и ЦК. Харьков, Киев и Днепропетровск сделали уже 
такие доклады на коллегии НКФ и в СНК. НК 
ежедекадно созывает совещания центральных органи
заций, мобилизующих средства, проводя предваритель
ные краткие обследования. На межрайонных совеща
ниях по сельхозналогу заострялось внимание на 
вопросах мобилизации средств.

Районные газеты должны усилить освещение хода 
мобилизации средств. В Змиезском и Балаклиевском 
районах в отстающих селах работают выездные редак
ции районных газет.

Комсомол развёртывает большую работу в области 
мобилизации средств. Комсомольские организации при 
всех горкомах создали постоянные оперативные тройки 
под руководством членов бюро, специально работаю
щие по мобилизации средств. При ячейках организо
вываются комсомольские комиссии содействия в по
мощь заводским комиссиям.

Поставлен вопрос о том, что каждый комсомолец 
должен быть вкладчиком сберкассы и на протяжении 
Н"л!®артала накопить стабильный вклад в размере 
2-недельпой зарплаты. Эта задача воспринимается и 
беспартийной массой.

Проводится соцсоревнование между Херсоном и 
Николаевым, Одессой и Киевом. Комсомол объявил 
ударный 2-декадник. Профорганизации-, однако, не- 
достаточно включились в работу. Это тормозит развер
тывание массовой работы и мобилизацию организован
ных в профсоюзы трудящихся на борьбу за фшшлан. 

Хдарить по оппоотуническим из
вращениям в деле мобилизации 
средств в районах Ср. Волги 
..... ..... В. П. Самара

Мобилизация средств Т квартала лучше всего 
прошла в Сталинском районе, выполнившем план 
на 100,1% (в особом квартале 94%), и Кинель-Чер- 
касском — 98% (в особом квартале 79%) и в особом 
квартале в Сенлигеевском районе — 102% задания. 

В Сталинском и Кинель-Черкасском районах ра
ботали специальные финансовые бригады из ударни
ков-колхозников и единоличников. При райкомах 
партии были созданы штабы по мобилизации средств 
и бригады из районного актива. Против кулацко- 
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эксплоататорских элементов применялись жесткие 
меры.

В Сталинском районе широко были использованы 
в целях агитации за мобилизацию средств судебные 
процессы «Промпартии» и меньшевиков.

К сельсоветам, плохо выполнявшим план мобили
зации средств, применялась финансовая блокада.

Чтобы финансовая репрессия была наиболее дей
ствительной, при районном штабе был создан институт 
фельд'егерей (сборщиков денежной наличности), ко
торые, помимо обслуживания лавок Центроспирта 
и потребительских обществ, через каждые 3—4 дня 
выбирали всю денежную наличность в сельсоветах, 
до сумм сельского бюджета включительно.

Неустойчивость контрольных цифр, спускаемых 
в районы и города, значительно влияла на темпы ра
боты, размагничивала внимание районного и сельского 
актива, заставляла непроизводительно затрачивать 
силы и энергию аппарата.

На 1 января выявлено и обложено 7.287 кулацких 
хозяйств, или 0,65% числа всех хозяйств края. На 
20 апреля эта цифра возросла до 1,25%.

Еще факт искажения классовой липни. Тоцкий 
рик 8 января за № 1201 предложил сельсоветам не 
доводить да дзора в кулацких хозяйствах, намеченных 
к вселению на заполнив участки, контрольных цифр 
по всем видам платежей, так как исчисленная сумма 
будет висеть в воздухе.

В группе районов наблюдается безответственное 
отношение к решениям декабрьского пленума ЦК 
и ЦКК и руководящих краевых органов. Сюда надо 
отнести районы: Челновершипский, выполнивший 
36,9%, Покровский — 33,1%, Наровчатский — 38,5% 
плана. Крестьянство и колхозники здесь мобилизованы 
слабо, соцсоревнование и ударничество па лучшую 
мобилизацию средств на селе отсутствовали, имело 
место голое администрирование.

В некоторых сельсоветах процветало незаконное 
налоготворчество. В Котельском взимался «медицин
ский налог» в сумме 1 р.—1 р. 15 к. с каждого едока 
на постройку больницы, в Ягоиовском, Скуратовском 
и Чернышевском сбор на местные нужды расходовался 
в виде заработной платы на оплату членов президиума 
сельсовета (по 25—30 руб. в месяц).

В Нагорно-Лакинском сельсовете уполномоченный 
рика тов. Костин 28 марта на общем собрании провел 
решение сложить с колхозников все виды налогов 
и переложить их на единоличников. Здесь же (деревня 
Каменка) уполномоченный Богатырев ввел самочинный 
налог «на местные нужды» по 20 руб. с единоличного 
хозяйства.

Слабой реализации займов и вовлечению вкладов 
в сберегательные кассы способствовали извращения, 
принимавшие формы обыкновенного побора. В сельсо
ветах Пересыпкинском и Старосарачапском, Меле- 
кесского района, каждому крестьянскому двору да
вались определенные задания по вкладам в сберкассу, 
в случае невыполнения соответствующая сумма взыс
кивалась принудительно.

В Буртинском районе сберегательные книжки отби
рались в погашение налогов. В Башмаковском широко 
практиковался метод реализации займа через лавки 
Центроспирта.

Денежная наличность до 3—4—5 тыс. лежала 
по 2—3 педели в сельсоветах (Камешкир., Пономарев
ский, Боклинский и друг, районы).

В Новоспасском, Пономаревском, Боклинском, 
Кузнецком сельсоветах были значительные растраты, 
в Романовском сельсовете, Пономаревского района, 
помимо прямых растрат, расплачивались налоговыми 
суммами за сданный крестьянами на пункты Союз- 
хлеба товарный хлеб.
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У КАПИТАЛИСТОВ ЗАЙМЫ ИДУТ НА ВОЙНЫ 
В СССР ЗАЙМЫ ИДУТ 1А СТРОИ 

Могучим ударом по классовому врагу и его агентуре — 
оппортунистам — заучит требование миллионов трудящихся 

социалистическо
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ЗАЙМЫ ВСТРЕЧАЮТ ГСРЯЧИЙ отклик

И ЭКСПЛОАТАЦИЮ НАРОДНЫХ МАСС 
ТЕЛЬСТВО СОЦИАЛИЗМА
противникам большевистских темпов, правым и „левым" 
СССР об ускорении выпуска нового займа победоносного 
го на ступления
В МАССАХ РАБОЧИХ И ТРУДЯЩИХСЯ СОВЕТСКОЙ СТРАНЫ

Электрозаводцы, герои социа
листической стройки, 

выполнившие пятилетку в два 
с половиной года, 

требуют выпуска нового займа 
Обращение ко всем рабочим, колхозникам и трудя

щимся Советского Союза
Товарищи! Наша страна—ударная бригада, под

линное социалистическое отечество трудящихся всего 
мира. Рабочий класс в этом году под руководством 
ВКП(б) и ее ленинского ЦК невиданными в мире тем
пами завершает построение фундамента социалистче- 
ской экономики.

Огромные успехи социалистического строительства, 
реконструкция всего народного хозяйства на социа
листических началах, рост колхозного и совхозного 
строительства, ликвидация кулачества как класса на 
основе сплошной коллективизации, ликвидации без
работицы — говорят, что победа социализма с точки 
зрения соотношения сил внутри страны уже обеспечена.

Пятилетка в 4 года и по ряду решающих 
отраслей промышленности в 3 — 21^ года стала про
граммой трудящихся в борьбе за социализм.

На земном шаре, кроме Союза Советов, нет государ
ства, где бы рабочие и трудящиеся могли создавать 
сами для себя свои заводы, фабрики, машинно-трак
торные станции, крупные фабрики социалистического 
земледелия, колхозы и т. д. -

Чем значительнее будут наши успехи в деле строи
тельства социализма, тем оргаиизационнее и силь
нее будет защита крепости пролетарской революции 
от интервентов-империалистов, тем ближе будет час 
последнего решительного боя с мировым капитализмом.

Во всей нашей работе, во всей пашей борьбе будем 
помнить, что каждый наш удар молота на социали

Комсомольцы Меланжевого комбината проводят дополнительно 
Еподписку на заем „Пятилетка в 4 года"

стической стройке, что каждый засеянный и во-времЯ 
убранный гектар посева, что каждая воздвигнутая нами 
новая фабрика, каждая новая школа, что вся наша 
стройка и вся борьба ведет к окончательной победе 
социализма.

Интересы рабочего класса и всех трудящихся Со- 
вестского Союза, страны строящегося социализма, наш 
долг перед международным пролетариатом и угне
тенными пародами всего мира обязывают нас драться 
за своевременный пуск каждой новей фабрики, каждого 
завода, железной дороги, шахт и рудников, намечен
ных планом великих работ. "

Мы понимаем, что строительство этих фабрик, 
заводов и гигантов социалистической индустрии не
виданными в истории темпами требует вложения огром
нейших средств, и эти средства должны изыскать 
рабочие и трудящиеся нашей страны — сами строители 
социализма.

Отдавая себе полный отчет и понимая всю необхо
димость полного обеспечения средствами все паши строй
ки, чтобы выполнить пятилетку в 4 года и завершить 
непоколебимый фунДамёнт социалистической экономи
ки в текущем же году,

Мы, 17-тысячный рабочий коллектив Москов
ского Электрозавода, выполнившие пятилетку в 
2//2 года, давшие обязательство быть актив- 
ными участниками в выполнении единого фип- 
плана и выполнить промфинплан 3-го года пятилетки 
к I декабря 1931 г., требуем от правительства не
медленного выпуска займа 3-го, решающего года 
пятилетки — займа победоносного социалистиче
ского наступления.

Мы призываем весь рабочий класс, колхоз
ников и всех трудящихся поддержать наше требо
вание. Со своей стороны мы обязуемся в кратчай
ший срок реализовать заем, обеспечив 1С0 проц.

подписки рабочих не менее, как на 
З-недельпый заработок.
У. капиталистов займы идут на войны 

и эксплоатацию народных масс; у нас в 
СССР займы идут па строительство со
циализма, па поднятие благосостояния 
трудящихся.

Средствами миллионов трудящихся, 
вложенными в заем третьего, решаю
щего года пятилетки, ускорим пуск 518 
фабрик и заводов и 1.040 машинно-трак
торных станций.

Займом социалистического наступле
ния крепче ударим по классовому врагу 
и его агентуре — противникам больше
вистских темпов, правым и «левым» оп
портунистам.

Да здравствует Всесоюзная коммуни
стическая партия (большевиков) и ее ле
нинский ЦК — испытанный и верный 
руководитель социалистического наступ
ления и всех побед рабочего класса.
По поручению общих цехов и мастерских 
Электрозавода (следуют 1.200 подписей).

Рабочие металлургического 
завода Макеевки, перевыполнив
шие встречный план реализации 
займа «Пятилетка—в 4 года», 
предлагают выпустить заем тре
тьего, решающего года пятилетки
Обращение рабочих №акеевского металлургического за- 

принятое на сменных и групповых собраниях 
я 15-тысячного рабочего коллектива завода

Дорогие товарищи! Нашими руками, на наших 
глазах строится первое в мире социалистическое госу
дарство. Мы, участники этой грандиозной стройки, 
видим, как быстро мы шагаем вперед, как могуще
ственен наш рост.

Под испытанным руководством ленинской партии 
и ее непоколебимого ЦК во главе с тов. Сталиным, ра
бочий класс Советского Союза завоевывает одну по
беду за другой, успешно и досрочно выполняет пятилет
ку, завершает построение фундамента социалистиче
ской экономики.

Блестящая победа нефтяников, Электрозавода и 
других предприятий, выполнивших пятилетку в два 
с половиной года, — это радостные итоги энтузиазма 
рабочего класса, большевистскими темпами опроки
дывающего все препятствия, встречающиеся на нашем 
пути, вопреки паническим «пророчествам» оппортуни
стов, нытиков и маловеров.

Под завистливый, осатанелый вой мировой бур
жуазии, перед лицом готовых ринуться на нас капи
талистических хищников, под братский гул одобрения 
мирового пролетариата, мы строим и построим социа
лизм.

Для достижения этого, для осуществления ленин
ского Лозунга — «в кратчайший срок догнать и пере
гнать в технико-экономическом отношении передовые 

.¼. Капиталистические страны», для полного освобождения 
страны от заграиичтой зависимости мы должны 
еще больше напрячь свои усилия, развить еще более 
высокие темпы, использовать все внутренние ресурсы.

Стройка наша развертывается все шире. Соответ
ственно этому растут финансовые потребности страны. 
Если за истекшие два года пятилетки капитальные вло
жения составляли 13.800 миллионов рублей, что пре
высило на 1 млрд, рублей самые высокие пеметки 
пятплетнего плана, то в третьем, решающем году мы 
должны вложить в социалистический сектор свыше 
17 млрд. руб. гз них свыше 6 млрд. руб. вклады
вается в промышленность. В этом году должны всту
пить в строй 518 новых предприятий и 1.200 МТС — 
518 и 1.200 мощных ударов по ненавистному старому 
миру, по задыхающемуся в тисках кризиса капи
тализму.

На капитальное строительство по одному только 
нашему Макеевскому заводу намечено затратить 300 

миллионов рублей. Огромные суммы вкладываются 
в этом году в Макеевщипе па строительство коксовых 
печей, зугресанновых шахт и пр. И так —по всем 
уголкам нашей необъятной страны.

В выполнении этих грандис злых планов государ* 
ственный кредит — займы и вклады в сберкассы — 
играет решающую роль.

Рабочая масса великолепно знает, что средства, 
даваемые в займы государству, идут на реконструкцию- 

на постройку новых заводов, фабрик, шахт, МТС и 
т. д. Займы, выпускаемые советским правительством, 
всегда находили горячий отклик в гуще рабочих и всех 
трудящихся. Первый заем индустриализации был 
выпущен на 2С0 млн. руб., подписка же на него достигла 
216 млн. руб. Второй заем с предполагаемых 500 возрос 
до 560 млн. руб., третий — с 750 до 941 млн. руб. 
и заем «Пятилетка—в 4 года» вместо предполагавшихся 
800 млн. размещается па 1.120 млн. руб. Па этот заем 
подписалось свыше 20 млн. чел. Так отвечает рабочий 
класс на' призыв партии и правительства, так он кре
пит свое социалистическое государство.

Рабочие нашего металлургического завода осознали 
ответственные задачи, лежащие на них, и встречный1 
план по займу «Пятилетка.—в 4 года» не только выпол
нили, ко и перевыполнили, реализовав вместо 600— 
636 облигаций на тысячу рублей. Это нам удалось, 
благодаря соревнованию цехов, буксиру отстающих, 
конкурсу па лучший комсод, цех, бригаду, путем ор
ганизации и! ститута обществен! ых инструкторов и 
упорной работы по вербовке подписчиков па заем 
путем проведения радиоперекличек. Наша организа
ция сумела возглавить огромный энтузиазм рабочей 
массы и направить этот энтузиазм на строительство- 
гигантов социалистической индустрии.

Увеличивающиеся финансовые потребности мы дол
жны удовлетворять полностью и в срок. Поэтому мы, 
кому оказана высокая часть выбором Макеевки местом 
второго тиража, предлагаем выпустить новый заем, 
третьего, решающего года пятилетки. Это будет луч
шим ответом интервентам, вредителям, кулакам, 
всем классовым врагам, кого так тревожат все наши 
успехи.

Ждем ответа не только словом, но и делом. Ждем 
начала массовой кампании вокруг вашего предложе
ния, вокруг выпуска нового займа. Мы ждем от пра
вительства удовлетворения нашего предложения. Мы 
призываем использовать ход второго тиража для 
встречи нового займа, полного охвата займом «Пя
тилетка» еще не подписавшихся. Мы просим централь
ную печать поддержать наши предложения на стра
ницах газет, развернуть вокруг пего массовую поли
тическую работу.

Да здравствует новый заем третьего, решающего- 
года пятилетки»!

Да здравствует наше социалистическое строитель
ство!

Да здравствуют наша коммунистическая партия 
и ее вождь тов. Сталин!

финансы и Г'оциалйстич^еков 
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Лучшие образцы займовой ра
боты на ленинградских заводах 
Рабочие коллективы СССР должны 
брать пример с ленинградцев

Областная комисиия содействия госкредиту и 
облфо премировали лучшие заводы Ленинграда, 
показавшие образцовую постановку госзаймов- 
ской работы и внесшие ряд ценнейших коллектив
ных рабочих предложений по улучшению гос- 
кредита и сберегательного дела.

На заводе «Знамя Труда № 1» подписка на 
заем достигла почти 143% к двухнедельному 
фонду зарплаты. Завод награжден премией в 
500 руб. На з-де им. Ленина еще более высокий 
показатель—161%, на «Электросиле»— 121%. 
Юба завода премированы по 1.000 руб. каждый. 
1.000 руб. награжден завод им. Козицкого, где 
нет ни одного рабочего без облигации займа 
«Пятилетка —в 4 года». Такая же картина на 

«Красном Химике», который награжден премией 
в 500 руб.

Почин рабочих з-дов «Светлана» и «Больше
вик» , организовавших массовый поход за социа
листический червонец, отмечен наградами по 
500 руб. «Красная Заря» оказала огромную 
помощь на многих участках выполнения фин- 
плапа. На опыте «Красной Зари» на многих пред
приятиях Ленинграда широко развили работу 
ячейки госкредита. Из цехов «Красной Зари» вы
шел лозунг: <6 вместо 10» — о добровольном со
кращении сроков оплаты по коллективной под
писке на заем. «Красная Зфя» выдвинула ло
зунг о систематической и постоянной проверке 
рабочими-шефами выигрышей по займу среди 
подшефных крестьян. «Красная Заря» также 
премирована.

Сберкассы Таджикии должны 
добиться новых успехов в работе

, Т. В. Сталинград

Со времени 1929 г. сберегательные кассы Таджи
кистана имеют значительные достижения в своей ра- 
■боте.

За полтора года остаток вкладов физических лиц 
■вырос почти в 4 раза, сберкассы в кишлаках дали рост 
вкладов больше чем в 3 раза, а в городских сберкассах 
■вклады выросли больше чем в 4 раза. Количество вклад
чиков за этот период увеличилось в З1/» раза. Такие ре
зультаты в молодом Таджикистане несомненно удов- 

летворительны, тем более, что сберегательные кассы 
далеко не обеспечены соответствующими кадрами ра
ботников.

Если сопоставить состояние сберегательного дела 
в Таджикистане с средними цифрами по Советскому 
Союзу, то здесь мы увидим некоторое отставание. 
В Таджикистане на тысячу населения приходится 
52 вкладчика, тогда как в СССР в среднем 67 вклад
чиков. На кассу в Таджикистане приходится 7 тысяч 

населения, в Союзе же — 6.880 чел. Наконец, на 
душу населения в Таджикистане падает 3 руб. 65 коп. 
сбережений, а в Союзе — 4 руб., средний же размер 
вклада в Таджикистане показывает обратное соот
ношение — 68 руб. против 57 руб. по Союзу.

Однако план привлечения новых вкладов в особом 
и I кварталах сберкассы Таджикии не выполнили.

Контрольное задание на особый квартал выполнено 
на 82,4%. В 1 квартале сберегательные кассы выпол
нили 72,6% контрольного задания.

Недовыполнение контрольных заданий объясняется 
главным образом совершенно недостаточной массо
вой работой и недопустимо слабым вниманием мест
ной общественности к сберегательному делу.

Сберкассы часто даже не имели литературы на 
местном языке. Инструктора-агитаторы из местного 
населения в сберегательных кассах отсутствуют.

Сами же райсберкассы еще не сумели развернуть 
достаточной работы среди декхан и обслуживают глав
ным образом рабочих и служащих. У декхан же о сбе
регательных кассах имеется самое смутное представ
ление- В массах декханства суждение о вкладах в 
сберкассы как о налоговом сборе — не редкость.

Сеть сберегательных касс в республике недоста-, 
точна. Городских касс насчитывается 90 и кишлач 
пых — 125. К 1 января 1932 г. сеть сберкасс намечено 
довести до 300 единиц (контрольное задание центра — 
270). Однако этому вопросу до сих пор уделялось не
достаточное внимание. Управление сберкассами Тад
жикистана даже не занималось вопросами открытия 
сберкасс при джамсоветах с самостоятельным бюдже
том, а колхозы сетью сберкасс вовсе не охвачены. 
В республике 1.166 колхозов, с 50 тыс. хозяйств, сбе
регательных же касс при них только 5, которым, 
кстати сказать, управление сберкассами не уделяет 
почти никакого внимания. Опыт выдачи зарплаты че
рез сберкассы также весьма мало занимает таджикское 
управление. Никакой массовой работы по этому во
просу не ведется; операции проводятся механически, 
дело идет, что называется, самотеком.

Однако в некоторых районных кассах, где массо
вая работа развернута, имеются значительные успехи. 
В этих кассах оседает от 20 до 25% зарплаты.

Управление сберкассами Таджикистана проявило 
недопустимую вялость в привлечении общественного 
внимания к сберегательным кассам. Выдача ссуд рай
исполкомам, горсоветам, сельсоветам и отделимым 
колхозам на расширение местного хозяйства в размере 
15% чистого притока вкладов в сберкассы, установ
ленная решением СНК от 1 февраля 1931 г., до сих 
пор еще не проводится в жизнь.

Слабое руководство со стороны управления сберкасс 
Таджикистана несомненно повлияло на работу сбер
касс, способствуя недовыполнению контрольного за
дания. Работу сберкасс Таджикии надо усилить.

Широко развивая массовую работ, приближаясь 
к основным массам рабочего ч декханского населения, 
сберкассы Таджикии добьются успехов в своей ра
боте

Обеспечить кассовое обслужи
вание в социалистических горо
дах
В порядке обсуждения
-—   Б—ЕВ Москва

В связи со строительством новых социалистических 
городов (Магнитогорск, Кузнецк и др.) перед аппа
ратом сберкасс должен встать вопрос о наиболее це
лесообразных формах и методах обслуживания насе
ления этих городов.
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Особенность социалистических городов в том, что 
взрослое население (мужчины и женщины) в своем 
большинстве будет вовлечено в производственный труд 
и различного вида общественную работу. Жизнь тру
дящихся будет отрганизована в условиях, всемерно 
освобождающих от индивидуального хозяйства.

Проектом постройки социалистических городов 
(Магнитогорск, Кузнецк) предусматривается система 
жилищных комбинатов с расчетом на 8—10 тысяч на
селения в каждом.

Система жилищных комбинатов, в которые должен 
войти и ряд обслуживающих учреждений, как-то: 
столовые, парикмахерские, магазины потребкоопера
ции, почта, сберкасса и др., создает большие удобства 
для организации многих расчетов населения в пределах 
этих комбинатов. При атом надо полагать, что наилуч
шей, наиболее удобной для населения формой явится 
система безналичных расчетов с охватом как массо
вых, так и индивидуальных платежей, с выдачей тру

дящимся зарплаты через аппарат сберкасс по ведомо
стям предприятий, составленным на проживающих 
в каждом комбинате в отдельности.

Тем же проектом предусматривается постройка 
^комбинатов по переработке сельхозпродукции колхо
зов и совхозов, снабжающих население социалисти
ческих городов. Здесь можно широко применить си
стему безналичных расчетов как между комбинатом 
и колхозами и совхозами, так между колхозами и сов
хозами и членами колхозов и рабочими совхозов.

Это тем более возможно, что совхозы, как, например, 
в Магнитогорском районе, из которых три уже функ
ционируют, а остальные строятся, находятся в преде
лах данного района. В этом случае целесообразна ор
ганизация единого расчетного центра при райсберкассе 
по всем расчетам населения, а равно расчетам органи
заций и предприятий, с передачей сюда всех расчет
ных ячеек.

Выделение по проекту специальных комнат для 
сберкасс в жилищных комбинатах, при Доме Советов— 
специального помещения для руководящей районной 
сберкассы разрешает наиболее существенный и боль
ной вопрос о помещениях.

Аппарат сберкасс должен теперь же заняться из
учением вопроса о кассовом обслуживании в социали
стических городах, используя уже имеющийся опыт 
по безналичным расчетам и выдаче зарплаты через 
сберкассы.

Необходимость охвата всего трудящегося населения 
социалистического города вызовет потребность в боль
ших кадрах и больших по площади помещениях. Надо 
стремиться. к наибольшему упрощению техники опе
раций и механизации отдельных процессов работы 
сберкасс, используя имеющиеся за границей достиже
ния и пробуждая творческую инициативу работников 
сберкасс.

Время пе ждет. Социалистические города уже 
строятся. Изучение вопроса о кассовом обслуживании 
в них должно быть теперь же поставлено в порядке 
дня.

Сберкассы на соцстройках
...... Б. Москва

Специальное обследование сберкасс на крупных 
стройках Урала (Магнитогорск и Березники) пока
зало, что здесь не все благополучно.

Особенности нового крупного строительства систе
мой сберкасс использованы слишком недостаточно.

Вопрос об обслуживании сезонников сберкассами, 
привлечении и регулирование денежных средств, 
которые проходят через этот контингент трудящихся, 

стоит все время в центре внимания руководящих апве- 
ратов сберкасс, но, к сожалению, до настоящего вре
мени он не разрешен.

Такие мещные гиганты, как Магнитострой и Берез
никовский химкомбинат, не использованы ни централь
ным аппаратом, ни местами с тем, чтобы опыт работы 
на этих участках можно было перенести на другие 
соцстройки.

Возьмем Магнитогорск и его район. Контрольная 
цифра но вкладам, данная областью па I кварта® те
кущего года, выполнена районом в целом на 16С% 
или реальная цифра прилива выражается в 340.СС0 руб., 
при остатке на 1/1У в 9С0.СС0 руб. В то же время, 
при отсутствии массовой работы и каких-либо новых 
методов обслуживания сберкассами сезонников, вы
полнение контрольной цифры по вкладчикам проходит 
крайне слабо.

Задание I квартала по этому показателю выполнен® 
всего лишь на 26%, при реальном приливе новых вклад
чиков в 8.3С0 человек и при остатке вкладчиков на тоже 
1/1У в 13.СС0.

Имея по данным на конец марта около 30.0С0 рабо
чих, занятых на стройках, при месячном фонде зар
платы около З.оСО.ССО руб., три организованных совхоза 
с наличием около 600 рабочих в каждом, несколько 
новсстроящихся совхозов и целый ряд колхозов в райо
не, мы стоим перед фактом, когда при 46 сберкассах 
в районе (из них 32 в Магнитогорске) имеется лишь 
только два операционных работника, могущих само
стоятельно совершать операции сберкасс. Необходи
мому укреплению работниками препятствует пе только 
недостача подготовленных работников, но и отсутствие 
источников на месте, откуда можно было бы черпать 
необходимые кадры, так как все свободное население 
занято на стройках. С помещениями для сберкасс 
также плохо. Руководящая районная сберкасса, хотя 
и занимает отдельный домик, но по своим размерам 
площадь его настолько мала, что негде разместить 
всех сотрудников, а операционная часть находится 
в кухне, где живет сторож со своим семейством. Низо
вые сберкассы, непосредственно обслуживающие рабо
чих на стройках, помещаются или в жилых бараках, 
или на стройках, не имея самого необходимого обору
дования: картотек, хранилищ, столов, шкафов и т. Д.

В Березняках выполнение контрольных цифр н® 
линии сберкасс проходит с такими же результатами, 
как и в Магнитогорске, разница лишь в том, что аппа
рат сберкасс имеет более квалифицированный состав 
работников.

Проводимые в Березниковском районе выдачи зар
платы через сберкассу, на основе упрощенной техники, 
на двух крупных строительствах (Уралпрсмстрой и 
Калийтрест) показывают из месяца в месяц значитель
ный рост средне-месячного стабильного остатка вкла
дов при сравнительно низкой стоимости операций и 
капитала.

Строительство в обоих районах развертывается иэо- 
дня в день. Ежедневно прибывают новые и новые пар
тии рабочих. Фонд зарплаты, выплачиваемой на строй
ках, увеличивается. Местные филиалы Госбанка испы
тывают большое напряжение в регулировании денеж
ного обращения.

Больше внимания сберкасс к этим участкам работы! 
Вопрос об обслуживании системой сберкасс соцстроев 
необходимо поставить во главу угла центральных аппа
ратов сберкасс и без всякого промедления.

Это тем более необходимо, что, налаживая работу 
1 сберкасс на соцстройках и вовлекая широкие маесн 
’ трудящихся, мы тем самым подготавливаем аппарат 
1 сберкасс к переходу на обслуживание населения буду- 
I щих социалистических городов.

аи
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Деляческой конкуренции 
со сберегательными кассами 
не место в коопаппарате

Де сих пор еще в некоторых мостах продолжаются 
случаи безобразной конкуренции кооперативных ор
ганизаций со сберкассами. Несмотря на данные по этому 
иоводу директивы, отдельные головотяпы из коопера
ции продолжают переманивать к себе вкладчиков 
сберкасс, пользуясь для этого всякими методами. 
Иные еще до сих пор Не понимают, что вклады и в сбер
кассы, и в кооперацию преследуют одну и ту же цель 
мобилизации средств на социалистическую стройку, 
и, отказываясь эту истину понимать, содействует под
рыву сберегательного дела, играя ца-руку нашим вра
гам-кулакам и оппортунистам.

Тот случай, о котором мы хотим рассказать, харак
теризуется не только желанием пополнить вклады в 
кооперацию за счет сумм, вложенных в сберегательные 
кассы, но и возмутительным, исключительно безобраз
ным отношением руководителей сельской кооперации 
и председателя сельсовета к работникам сберкассы.

В охримовскую сберегательную кассу (Украина) 
уже после окончания работы явился председатель сель
по т. Марин в сопровождении местной учительницы — 
вкладчика сберкассы и потребовал немедленного пере
вода ее вклада на контокоррент сельпо в счет аванса 
под товар. В ответ на отказ контролеру перевести вклад 
в тот же день Марин заявил: «А. я тебе приказываю 
только сейчас». В связи с поздним временем и отсут
ствием кассира контролер сберкассы заявил, что сде
лать неревод он может не ранее следующего утра. 
Марин обратился к содействию председателя сельсовета, 
который вкупе с самим Марипым резко обругал контро
лера и совершенно незаконно арестовал его.

На следующий день несколько вкладчиков по ини
циативе Марица перевели свои вклады в кооперацию, 
по его же требованию на контокоррент сельпо были 
переведены из сберкассы и суммы самообложения 
(всего 1.670 руб.). Марин добивался также перевода 
в кооперацию всех крупных вкладов.

Дело Марина передано прокурору. Решительными 
мерами против головотяпов, делячески расценивающих 
мобилизацию средств «только со своей колокольни», 
нужно покончить с подобными вреднейшими попытками, 
подрывающими сберегательное дело.

Мто говорят цифры и дела
——— Л. НУЭРБНХ Ленинград

Недавно закончившиеся кустовые совещания ру- 
ководмелей райсберкасс прошли под знаком коренной 
жерестройки работы.

Однако мобилизация денежных средств по линии 
сберкасс все еще идет неудовлетворительно.

План II квартала, по данным на 10 мая, выполнен 
на 6%.

Кривая выполнения контрольных заданий райкас- 
■сами идет все время вниз.

Из 89 районов 27 дали отлив вкладов, 12 вовсе не 
далж «ведений. Среди них Лычковский, Лихачевский, 
Броиицкий, Осьмйнский и др.

Все это с достаточной яркостью показывает, что 
значительная часть райкасс боится трудностей. Зав. 
райкасеами выпустили из своих рук вожжи руковод- 
етва. Они не желают пли не умеют приспособить 
работу райкасс к конкретным особенностям района.

В самом деле, допустимо ли такое положение, когда 
псковская райкасса, имея задание в 62.900 руб., дала 
отлив вкладов на 300 руб., солецкая касса закончила 
первую декаду мая с отливом в 200 руб.

Мало того, лядская райкасса, имея задание в 18.000, 
дала отлив в 6.200 руб., мошенская — 3.000 руб.

Эти и подооные им райкассы срывают дело моби- 
лизации денежных средств, нужных социалистическому 
строительству.

Там же, где руководство находится в руках настоя
щих большевиков, там нет трудностей.

Какие, например, преимущества имеет Мяксинский 
район перед Псковским? Никаких. А вот этот район 
выполнил задание II квартала на 95%, Мурманский— 
па 81%, Окуловский — на 72%.

Здесь видны подлинно-большевистские темпы.
На общем фоне выделяются угловская, Болотов

ская, борисово-судская райкассы, выполнившие свои 
задания па 40%.

Можно ли после этого говорить о трудностях?
Каждый работник сберкассы должен явиться дей

ствительным организатором привлечения вкладов: 
поднять на ноги широкую общественность; активизг, 
ровать работу комсодов; быть застрельщиком социа-4' 
диетического соревнования и ударничества. В остав
шееся короткое время до конца II квартала надо ре
шительно докончить с расхлябанностью в этом деле.

Развивайте бешеные темпы в борьбе за мобилиза
цию денежных средств! Вот чего требуют от вас партия 
и правительство.

Сберкасса ударная, а темпы 
рабские

— ВНЛЮТКИН В. Устюг, Сев. края
В.-устюжская районная сберегательная касса обь- 

явила себя ударной. Этого названия она не оправ
дала.

Сберкасса не справилась с выполнением финансо
вого плана особого квартала. Вместо притока вкладов 
получился отлив их. То же было и в I квартале 1931 г.

Сберегательные кассы в сельсоветах также не оп
равдали своего назначения. Они не добивались и не 
добились широкого развертывания сберегательного 
дела в деревне.

Несмотря на наличие у крестьянства свобв»иых 
денежных средств в связи с хорошими отхожими зара
ботками (лесозаготовки) п ростом товарности сель
ского хозяйства, приток крестьянских вкладов остался 
слабым.

Это объясняется тем, что сельсберкассы не переклю
чаются на боевые, ударные темпы, не привлекают об- 
щественности. Ведь только 2—3 сельские кассы выпол
нили план I квартала по вкладчикам и вкладам. Хо
рошо справились с работой воломская и отрадная 
сберкассы. Другие надеются на самотек. В коллекти
визированном на 76% Парфеповском сельсовете на
селение не знает о существовании сберкассы, сам 
инспектор сберкассы с трудом ее розы скал. Сберкасса 
в Покровском сельсовете была обнаружена лишь после 
долгих поисков. В.-устюжекая райсберкасса долж
ного внимания сельскому сберделу не уделяет. Везде 
ставка на самотек.

) Обслуживание клиентуры не на должной высоте. 
Чтобы взять или вложить вклад, иногда приходится 
ждать в очереди х/а часа и больше.

Сбердело в районе надо срочно оживить. Надо пере
шагнуть за рабские темпы самотека и, опираясь на 
партийные, советские и общественные организации, 
развернуть сберегательное дело так, чтобы обеспечить 
выполнение финплана II квартала и покрыть прорыв 
I квартала. Звание ударников надо оправдать.

№ 1542 финансы и Социалистическое
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Иакарьевские сберкассы 
и сельсоветы спят
- —ЭНКНУ с. Спасское, Нижегор. края

План I квартала выполнен скверно, по вкладам— 
только на 10%.

Причина — в неповоротливости и нежелании вести 
агитационно-разъяснительную работу.

Так, например, агент сберкассы при верхокурин- 
ском почтовом агентстве т. Галашев (к нашему стыду, 
член ВЛКСМ) ни разу не явился на пленум и на пре
зидиум сельсовета, не поставил отчета о работе своей 
сберкассы, не попросил у сельсовета помощи, не по
требовал от сельсовета выделения общественных ин
структоров. Результат: на сегодняшний день сберкасса 
имеет 6 вкладчиков на 468 хозяйств.

Не лучше в сретенской сберкассе, Где число вклад
чиков не более 5% общего числа хозяйств. В сберкассе 
сидит платный работник, и все-таки работа не двигается: 
в январе совершено 13 приходных операций и 13 рас
ходных, каждая операция обходится в 2 руб.
- В районе 19 сельсоветов и ни от одного нет сведе
ний о выделении общественных инструкторов. В не
которых до сих пор не созданы комиссии содействия 
госкредиту. Председатель Куринского сельсовета, ког
да его спросили, как работает комиссия содействия, 
смущенно ответил: «Первый раз о такой комисси слы
шу».

Агент куринской сберкассы т. Вешняков, по вы
ражению местного предсельсовета, «не давал никому 
покою, на каждом собрании, совещании выступал 
с вопросами сберкассы». И, надо сказать, тов. Вешня
ков с работой, справился хорошо, планы выполнил 
с превышением, райсберкасса хочет его премировать.

Слабую помощь оказывают и некоторые районные 
организации. Кроме райкома ВЛКСМ и райкома 
ВКП(б), заслушавших отчеты райсберкассы (при чем 
райком комсомола слушал отчет 3 раза), ни одна ор
ганизация деятельностью кассы не интересовалась, 
хотя районная сберкасса существует уже 7 месяцев.

Районная комиссия содействия (читайте «бездей
ствия») ничего не делает с февраля.
^Примерно в конце февраля был проведен смотр 
всех сберкасс района, но ни райсберкасса, ни краевое 
управление ГТСК о его результатах ничего не знают— 
весь материал смотра лежит где-то в райфо.

В московской райсберкассе 
№ 1565 неблагополучно
—- БНБИЦКИЙ Витебск

В1930 г., когда я был на курсах работников сберкасс 
при главкассе РСФСР, я подписался на заем «Пятилет
ка — в четыре года» и в счет подписки внес 26 руб. 
При окончании курсив мне было указано, чтодальпей- 
шие взносы необходимо делать в райсберкассу № 1565. 
Я перевел туда снов?, 25 руб. и просил выслать 
облигации или хотя бы закрепительные талоны. Не 
подучили ни того, ни другого.

В конце марта, во время совещания работников 
сберкасс н госкредита, я зашел в райсберкассу № 1565. 
Думал личным посещением покончить с бумажной воло
китой. Обошел все окошки, потерял уйму времени и 
к конце-кэнцов получил ответ: «ничего не знаем: не 
знаем, где ваши облигации, не знаем куда попали 
деньги, которые вы переводили в погашение под
писки».

Много других «приятных» вещей было сказано, 
повторять их не стоит. Все это закончилось заявлением 
сотрудника райсберкассы № 1565: «... В чем дело? 
Если мы не найдем ваши облигации, вернем деньги, 
нам все равно».

Все равно ли, райсберкасса? Подумай.
Итак, я ничего не получил при личном визите.
Возвратившись домой, снова написал райсберкассе, 

когда и за каким номером были мною переведены 
деньги, и снова просил выслать облигации, но... рай
сберкасса молчит. В первом ^тираже я не участвовал, 
но не это меня возмущает, а поведение райсберкассы 
№ 1565, которая такими действиями срывает
мобилизацию средств населения, подрывает авторитет 
сберкасс. Главкасса РСФСР, обрати внимание на работу 
райсберкассы № 1565, находящейся под одной с 
тобой крышей.

ир»
Оить головотяпов, срывающих 
сберегательное дело!

1 ■ МОРТЕНСОН Харьков

Совнарком Союза 1 февраля с. г. обязал все 
хозяйственные организации, ведомства и местные ор
ганы советской власти оказывать главному управле
нию государственных трудовых сберегательных касс 
н его органам всемерное содействие в расширении сети 
касс, предоставляя им приспособленные помещения 
как для операций, так и для хранения ценностей.

Казалось бы, что это постановление обязательно 
и для Борзенского района (бывш. Конотопского округа). 
На деле вышло наоборот.

Борзенская райсберкасса сообщает штабу рабочих 
бригад по мобилизации средств при всеукраинском 
управлении сберкасс, что Головензкий сельсовет на 
долгое время закрыл сберегательную кассу и поселил 
там арестованных, а в селе Ядутах сельсовет выгнал 
сберкассу из помещения и предоставил его кому-то 
для жилья.

Могут ли сберегательные кассы при таких условиях 
осуществить задачи, возложенные на них, и можно ли 
с таким авторитетом продолжать работу?

Необходимо прокуратуре и РКП привлечь к стро
гой ответственности головотяпов, срывающих выпол
нение финплана, нарушающих постановление союзного 
правительства, и немедленно вернуть помещения 
сберкассам.

Ставка на самотек и оппорту
низм срывает мобилизацию 
денежных средств
- ДМИТРИЕВН ^.Ср.-Волжский край 

Отсутствие боевых темпов, ставка на 
самотек господствовали в работе 

больше-глушицкой райсберкассы 
План мобилизации средств сорван, выполнение 

по физическим вкладам — 0,96%, по велообязатель
ствам —- 42,8%, швеймашинам — 11,56%; самообло
жение вместо 133.900 руб. дало 1.800 руб.; развитие 
сети сберкасс выполнено на 40%, обслуживание сов
хозов и колхозов сберкассами недостаточно. Отсутствует 
руководство низовой сетью вследствие бездеятельно
сти работников, их бесхозяйственности и безответ
ственности, есть случаи злоупотреблений, расхищения 
средств.

фмнякем и Социалистическое 43№ 15



При экономической мощности района, коллективи
зации на 6С%, при 74 колхозах и 4 совхозах, райсбер- 
касса не справилась с работой. Заведующий сберкассой 
Исков и бухгалтер Могалюшко привлечены к ответ
ственности через райсуд. Райсуд воздал пм по «за
слугам», присудив к году принудительных работ, 
с отчислением 5С% из зарплаты.

Такие же факты можно встретить и в других сбер
кассах района. К ним также будут применены самые 
суровые меры.

Изменить систему оперативной 
отчетности сберкасс
——Д. Г. Харьков

Существующая система оперативной отчетности 
сберкасс на дает возможности следить за изменениями 
в охвате вкладчиков и приливе вкладов по отдельным 
социальным группам. Исключением является лишь 
форма 17, которая представляется один раз в год. 
Но это совершенно недостаточно, чтобы быть постоянно 
в курсе работ сберкасс среди отдельных социальных 
групп населения, и, следовательно, исключает возмож
ность своевременно реагировать на прорывы по отдель
ным районам. На ряду с этим планы работ сберкассы 
строятся, а иначе и быть не может, из расчета охвата 
вкладчиков и прилива вкладов по отдельным социаль
ным группам. Получается,, таким образом, полный 
разрыв. С одной стороны, мы строим планы и должны 
принимать все возможные меры для их выполнения, 
с другой — из-за существующей системы оперативной 
отчетности мы лишены этой возможности. Такое поло
жение, конечно, нетерпимо. Существующая в настоя
щее время разбивка на город и село ничего не дает, 
т. к. и в городе и на селе мы имеем разные социальные 
группы и, конечно, таким путем контролировать вы
полнение планов совершенно невозможно. Главному 
управлению сберкасс и ГК необходимо немедленно 
проработать вопрос об изменении оперативной отчет
ности и соответственно с этим изменить форму пер
вичных документов в низовых ячейках сберкасс.

Устранить дублирование
—— С. ЭТКИН Симферополь

Установленный циркуляром главного управления 
ГТСК порядок учета операций по личному страхованию 
имеет некоторые недочеты, выражающиеся в дублиро
вании части работы.

Циркуляр устанавливает постатейную запись в 
операционный дневник или ведение самостоятельного 
операционного дневника по личному страхованию при 
значительности операций. Кроме того, сберкасса долж
на еще в конце операционного дня произвести запись 
поступлений премии во вспомогательный журнал по 
счету № 36 с соответствующей разноской по видам 
страхований и поступлений.

Представим себе конкретные условия и обстановку 
работы в сберкассах. Выписка квитанций произво
дится техническими сотрудниками сберкассы, у ко
торых хранятся лицевые счета ф.Л.С. № 6 и талоны 
страховых документов для последующего инкассо. 
Квитанция ф.Л.С. № 7 заполняется ими полностью, 
отрывается и передается в кассу для получения денег. 
Кассир, получив платеж, расписывается в этой квитан
ции и выдает ее страхователю. В конце операционного 
дня производится сверка сумм, поступивших в кассу 
по лицевым счетам, с талонами квитанций ф.Л.С. № 7 
и остальных страховых документов, и общая сумма 
поступлений дня покалывается в операционном днев
нике.

Что достигается постатейной записью в операцион
ный дневник или ведением самостоятельного дневника? 
Исключительно учет операций за день, без которого 
можно совершенно обойтись по тем соображениям, что 
поступления за день получают отражение во вспомога
тельном журнале по счету №36 (запись в котором долж
на обязательно вестись ежедневно для составления в 
конце месяца статсведений по таблице № 12).

Если считать учет операций единственной причи
ной, по которой установлено ведение операционного 
дневника, то в этом нет необходимости по вышепри
веденным основаниям. В конце операционного дня 
производится подсчет по указанным талонам поступив
ших сумм по отдельным видам страхования, и эти 
данные записываются во вспомогательный журнал. 
Общая сумма поступлений переносится в операцион
ный дневник одной статьей. Если же допустить, что 
записи в операционном дневнике ведутся с целью кон
троля, то и в этом случае они себя не оправдывают. 
Ведет ли операционный дневник технический работ
ник, ведающий выпиской квитанций ведет, или кас
сир, в обоих случаях получается работа, не дающая 
желательного контроля. Для первого работника спе-. 
рационный дневник будет сокращенно повторять дан-?’, 
ные, имеющиеся в талонах квитанций Л.С. № 7 и ос
тальных страховых документов, а для кассира это бу
дет лишь учетом ежедневных поступлений сумм по лич
ному страхованию, что также не является необходи
мым, так как эти записи не являются официальными, 
а носят характер данных, потребных или желательных 
лишь для кассира. Целесообразно было бы для осу
ществления действительного контроля поступлений 
по личному страхованию установить расписку кассира 
наквитанции Л.С.№7подкопиркуи на талонах осталь
ных страховых документов (заменив зеленые расписки 
ж. № 18 и Н.С. № 11 приемом первого платежа также 
по квитанции Л.С. № 7 с подписью страхователя на 
обороте талона квитанции в получении страхового 
документа). Только такой порядок может обеспечить 
полный и действительный контроль поступающих по 
лицевым счетам сумм.

Если ведение операционного дневника установлено 
для учета количества операций, для соответствующих 
определений их стоимости или каких-либо других не
обходимых выводов, то это может быть сделано по 
талонам квитанций Л.С. № 7 и остальным выше^а- 
заппым документам за день. Для этого необходимо 
лишь дополнить вспомогательный журнал по счету 
№35 соответствующей графой для ежедневных записей 
одной цифрой общего числа операций по всем видам 
страхований за день. Графа 1-я таблицы № 12 стат
сведений предусматривает указание числа операций 
(за месяц, поквартально и т. д.) по отдельным видам 
страхований, а для этого необходимо производить вы
борки для заполнения данной графы.

Если необходимы данные о числе операций для 
определения стоимости одной операции, то нет абсо
лютно никакой надобности учитывать эти данные по 
всем видам страхования отдельно, так как такой по
рядок, кроме излишней работы, ничего не даст.

Еще менее целесообразным является постатейная 
запись в операционный дневввк, если это вызывается 
лишь соображениями учета числа операций.

Таким образом, все приведенные доводы, по на
шему мнению, доказывают отсутствие необходимости 
постатейной записи в операционный дневник, и по
этому необходимо этот порядок отменить, ограничив
шись лишь ежедневным ведением вспомогательного 
журнала и итоговой записью поступлений в операцион
ный дцевпик согласно данным указанного журнала.

От редакции. Печатается в порядке вбеужде-
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ООП РОСЫ ГОСуцарственного СТРАХования]

К усилению страховой работы 
на селе
■■ II■■и.» с. Э—ИН Херсон

Поступающие с мест материалы о ненормаль
ных взаимоотношениях между работниками Гос
страха и райфо, об отсутствии необходимого един
ства в работе тех и других свидетельствуют о том, 
что, несмотря на реорганизацию государственного 
страхования и утверждение НКФ нового порядка 
руководства страховой работой, работники рай
фо никак не могут осознать ту большую ответ
ственность, которая ложится на них за несоот
ветствие и расхлябанность в работе инспек
туры Госстраха, находящийся в аппарате райфо.

. Директивы и распоряжения НКФ о налогах и 
сборах работники райфо читают, прорабатывают, 
делают соответствующие выводы, проводят их 
в жизнь.

Директивы же, направляющие работу госу
дарственного страхования, работники райфо не 
читают; если же читают, то до конца не дочиты
вают, а дойдя до Госстраха делают надпись «Держ- 
страх» и бросают в общую почту для передачи 
инспектору Госстраха. Что это — ненормаль
ное и абсолютно недопустимое отношение, ра
ботники райфо не хотят пока понять. Поэтому во 
многих райфо отсутствуют нужные сведения и 
оперативная работа заставляет желать много 
лучшего.

'В чем же причина такого положения?
Основных причин две: 1) новизна этого дела 

финотделов и 2) старая привычка и старый 
взгляд финработников на значение государствен
ного страхования — незаслуженный дешевый ав
торитет Госстраха в глазах местных работников.

Эти причины основные.
Если для первой можно отыскать кое-какие объ

яснения в новизне дела—-хотя и это не оправ
дание, то для другой причины оправдания ника
кого нет и быть не может. Старый предрассудок 
о значении и авторитете Госстраха, бюрократи
ческая привычка многих работников райфо «не 
признавать страхование государственным», пре
ступное игнорирование директив НКФ по линии 
государственного страхования, — вот единствен
ное объяснение.

Сектору доходов НКФ следует безусловно 
проверить на местах, как проводятся в жизнь 
практически его директивы по л нии государ
ственного страхования, и немедленно искоренить 
все слабое и гнилое, тормозящее и срывающее 
работу.
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Против страхования имуществ 
обобществленного сектора 
----------- Н. Я. Стратоз 
^Ответ на ст. т. Куликова «Хозрасчет и страхование»;

«Финансы и Социалистическое Хозяйство» № 10)
Отмена имущественного страхования основных 

предприятий обобществленного сектора является боль
шим шагом вперед. Прекращаются перекладывание 
государственных денег из одного кармана в другой, 
и распыление их «в пути» на содержание штата и т. д. 
Отмена страхования в большей степени, чем это было 
раньше, возлагает ответственность за охрану государ
ственного имущества на руководителей предприятий. 
Охрана предприятий от пожаров, наводнений и т. д. 
становится повседневной заботой руководителей.

Лучшей же гарантией и страхованием советской 
промышленности являются плановость и едийый фи
нансовый план.

Тов. Куликов, как довод (очень слабенький и не
верный) в защиту необходимости страхования обоб
ществленных предприятий даже «в добровольной фор
ме», приводит: «Создалось положение, при котором 
хозяйственное благополучие того пли иного хозоргана 
поставлено в зависимость от случая: не произойдет 
в данном предприятии или совхозе пожара или градо
бития — производственный план предприятия будет 
выполнен и хозрасчет будет соблюден».

Никакого «положения» не создалось, так как сущ
ность поправок к кредитной реформе, -«как известно, 
сводится к тому, что отныне объектом финансирования 
являются не хозяйственные планы, а фактическое их 
выполнение» (зам. НКФ СССР тов. Левиц). Харак
терно, что хотя с февраля (отменено страхование обобщ. 
имущества 3 февраля) никаких новых изменений, го
ворящих за введение страхования, не произошло, 
однако, под разными предлогами и соусами снова под
нимают этот вопрос. И особенно неудачно поднял 
его тов. Куликов. Советской промышленности нужно 
не страхование, а лучшее внедрение плановых начал, 
хозрасчета, ударничества и соцсоревнования. Гаданиям, 
«будет ли несчастный случай или нет», «выполним ли 
производственную программу или нет», нужно поло
жить конец.

Увязать местные налоги 
с Госстрахом
—— ТКЯЧЕНКО

До сего времени учетные работы по ряду об’ектов 
местных налогов: со скота, транспортных средств, 
ренты, налога со строений — проходили отдельно, 
обособленно от учета Госстраха

Так, учет коров, лошадей, проходил в июне 
у Госстраха, в финоргаиах в октябре, по строениям 
в Госстрахе учет свой, в финотделе свой, при чем учет
ный возраст скота в Госстрахе и финотделе, поскольку 
он разнообразный, следует уточнить; например, в Гос
страхе коровы, нетели и быки старше 1 года до 2 лет 
и вторая категория старше 2 лет, лошади старше 
21/а лет до 16 и вторая — старше 16 лет.

По постройкам в Госстрахе следует ввести допол
нительную графу «вся остальная незастроенная пло
щадь усадьбы», т. к. площадь, занятая под стропилами, 
а также и оценка всех строений имеются.

Благодаря такому способу имеется возмоядаость 
начислять но одному учетному материалу ренту, налог 
со строений, налог со скота и транбпортных средств.

и
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Поднимем на новую ступень 
шефство фабрик и заводов над фи нэп паратом 
Цех—ударная бригада шефства
Как надо шефствовать
ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО РЯБОЧИХ СНМЯР- 
СКОГО СТАНКОСТРОИТЕЛЬНОГО знводя 
ИМЕНИ ЦК МЕТНЛЛИСТОВ ШЕФСКОЙ 
БРИГЯДЕ ЭЛЕКТРОЗНВОДН

Тов. электрозаводам!
Около года наш Станкостроительный завод 

шефствует над аппаратом крайфу, но действи
тельной массовой работы по проверке аппарата 
мы еще не имеем.

Вначале вся организационная работа была со
средоточена при заводском комитете, при чем 
специального товарища заводской комитет не 
выделил, и эта работа проходила самотеком. В 
результате в течение Ца года была проделана 
только одна работа по проверке правильности 
обложения кустарей.

6 ноября были организованы бригады с при- 
клеплением их к секторам крайфу. Было создано 
бюро по шефству, но широкого развертывания 
массовой работы опять-таки мы не достигли.

Ваш завод имеет в работе по шефству большой 
опыт. Шефская бригада внесла ряд ценных пред
ложений по улучшению работы аппарата. Мы 
просим вас помочь пам в организации шефства над 
крайфу.

Мы* сознаем, что мы так же, как и работники 
крайфу, ответственны за выполнение финплана 
и должны отвечать за прорыв, который имеет 
место в выполнении плана мобилизации средств 
по Ср.-Волжскому краю.

Мы надеемся получить от вас исчерпывающий 
ответ и в дальнейшем будем поддерживать с вами 
связь.

С тов. приветом, бюро по шефству Станко
строительного завода им. ЦК металлистов.

ОТВЕТ ЭЛЕКТРОЗЯВОДЦЕВ РНБОЧИМ 
СТЯНКОСТРОИТЕЛЬНОГО зяводн

Товарищи станкостроители!
Ваше письмо, освещающее из рук вон плохое 

состояние шефской работы, является характер
ным для целого ряда заводов и фабрик-шефов. 
Поэтому мы и считаем необходимым ответить вам 
по существу затронутых вопросов на страницах 
журнала «Фин. и Соц. Х-во».

Мы шефствуем над НКФ СССР два года. Шеф
ская работа и у нас носила временами характер 
приливов и отливов. Даже в настоящее время 
то. внимание, которого мы добились со стороны 
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парткома, завкома и цеховых организаций, все 
еще недостаточно.

У нас в каждом крупном цехе имеется бригада 
по шефству, которая ведет определенную работу 
в НКФ и за нее отвечает. К примеру: слесарный 
цех трансформаторного отд. завода работает в, 
НКФ по линии государственных доходов. Бригада 
этого цеха занимается только вопросами, связан
ными с работой подшефного ей сектора. Так по- 
строепа вся работа по шефству: цех — основное 
звено. Цех является ударной бригадой по шеф
ству над госаппаратом.

В каждом цехе цеховой партячейкой и цехо
вым комитетом выделен бригадир — организаторг 
шефской работы и он совместно с цеховыми ор
ганизациями создает из добровольцев бригаду 
Таких бригад у нас 15. В них работает 140 — 
150 чел.

Кроме этого, мы имеем вечерние финан
совые курсы, на которых занимается 20 чел. 
Это —будущие бригадиры, руководители цехо
вых бригад. Они тоже работают в бригадах, 
это их практика. Имеется бюро жалоб, состоящее 
из рабочих завода. Наряду с этими формами ра
боты мы выдвинули и осуществляем идею со
циалистического совместительства. Рабочие, не 
уходя с производства, выдвигаются па работу 
в НКФ. Пока такую работу ведет 5 чел., но в 
ближайшее время число выдвиженцев по социа
листическому совместительству будет увеличено 
до 15 чел.

Для оживления работы по шефству мы предке 
всего провели прикрепление секторов НКФ. к 
основным цехам завода, поставили на общеза
водском активе доклад наркома, организовали слет 
ударников, работающих по шефству. Доклады 
о практической работе по шефству неоднократно 
заслушивались на бюро парткома' в завкоме и 
в цехах завода.

Для того, чтобы шефство своего завода над 
крайфу двинуть вперед, разработайте план меро
приятий по оживление шефской работы и по
ставьте этот вопрос на бюро заводской ячей
ки ВКП(б), выделите в крупных цехах шеф
ские бригады и к цехам непосредственно при
крепите сектора крайфу, добейтесь помощи со 
стороны крайКК ВКП (б), усильте работниками 
бюро по шефству.

Возьмите под?обстрел отдельные участки ра
боты крайфу, проверьте, как крайфу выпол
няет план мобилизации средств и как оно в 
этом направлении руководит районами, про
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верьте, как им выполняется решение ЦК ВКП (6) 
об укреплении кадров финансовой системы, в 
связи с этим просмотрите аппарат крайфу. и 
если можно некоторых районов, с точки зрения 
его классового состава и работоспособности, 
связавшись по этому вопросу, с членом коллегии 
НКФ СССР, прикрепленным к вашему краю тов. 
Аболиным; вытащите руководителей крайфу на за
вод с докладом об их работе и усильте вслед за 
этим шефскую работу на слабых участках. К со
действию ей необходимо привлекать и учрежден
ческую общественность. Широко используйте мест
ную и заводскую печать.

Товарищи станкостроители! Вы должны сде
лать боевым аппарат подшефного вам крайфик- 
управления.

Лучшей формой перестройки аппарата, луч
шей формой контроля за его работой по выпол
нению решений партии и правительства являет- 

Л-ся шефство над ним фабрик и заводов. Так бу
дем же развивать и укреплять шефство — это 
массовое пролетарское движение за улучшение 
госаппарата.

По поручению завкома и штаба шеф. бригады 
Электрозавода С. Крысов.

Как мы готовим кадры брига
диров по шефству и рабочих— 
выдвиженцев по совместитель
ству
— ШИШКИН Электрозавод

В ноябре 1930 г. Электрозавод организовал первые 
и единственные в СССР краткосрочные вечерние фи

нансовые курсы для рабочих завода. На этих курсах 
рабочие после окончания производственного дня на 

с общеобразовательными и политическими во- 
жросами изучают технику финансового дела. В свобод
ное от учебы время рабочие-курсанты подкрепляют 
свои теоретические знания путем практической работы 
по шефству пад НКФином СССР. Таким образом, ра
бочему, окончившему эти курсы, будет гораздо легче 
разобраться в сложнейших вопросах финансовой по
литики, и вместе с тем рабочий безусловно скорее су- 
меет вплотную подойти к разрешению стоящих перед 
заводом практических задач по осуществлению шеф
ства над госаппаратом. В прошлом бригады рабочих 
финансовых курсов проделали большую работу по 
проверке хода мобилизации денежных средств в осо
бом квартале.

В настоящее время силами учащихся рабочих про
веряется выполнение подшефным аппаратом НКФина 
решений высших законодательных органов./\ у

Целью этих курсов являются подготовка рабочих 
для руководства цеховыми шефскими бригадами и под
готовка бесплатных выдвиженцев по соцсовместитель- 
ству. Воспитание таким путем новых кадров рабочего 
контроля должно найти широкое распространение 
по всем фабрикам и'' заводам, шефствующим над гос
аппаратом, и встретить соответствующую поддержку 
со стороны правительственных органов.
иигжииав»

ЗА РУБЕЖОМ
Последние резервы 
использованы
---- -  л

Под таким заголовком в «Берлинер Тагеблат» 
папечатан отчет о заседании прусского ландтага, 
посвящением обсуждению бюджета Пруссии. Этот 
заголовок вполне правильно отражает основной 
тон выступления в ландтаге прусского министра 
финансов, который нарисовал совершенно безот
радную картину результатов исполнения бюджета 
за закончившийся период и не менее безотрадную 
картину перспектив нового бюджетного года. За
головок отчета дословно взят из фразы министра? 
«Мы использовали последние резервы».

Говоря об итогах закончившегося года, прус
ский министр финансов указал, что недобор до
ходных поступлений составил 175 млн. марон, из 
которых 100 млн. марок приходится на налоговые 
недопоступления. Сократить же расходы удалось 
всего лишь на 25 млн. марок. Таким образом, 
бюджетный дефицит составляет 150 млн. марок.' 
Получить займы на белее или менее продолжи
тельные сроки не удалось. Мало того, превыше
ние расходов по займам над поступлениями по 
этой статье составляет 80 млн. марок. Таким об
разом, общий размер дефицита прусского бюджета 
составляет 230 млн. марок. Образовавшийся кас
совый дефицит пришлось покрыть краткосрочным 
кредитом, что заостряет и ухудшает финансовое 
положение в новом бюджетном году.

Переходя к перспективам бюджета па новый 
год, на котором, сказывается тяжелое положение 
хозяйства страны, министр финансов сказал, что 
действительность превзошла все опасения в этом 
направлении.

Вместе с тем не представляется возможный 
снизить расходы в соответствии с падающими до
ходами.

Такое положение, утешает докладчик ландтаг, 
характерно не только для Германии, ио и для 
других стран с большим народным доходом и с 
большим запасом капиталов. В таком же положе
нии находятся и страны-победительницы.

Дефицит бюджета соединенных Штатов Север
ной Америки возрос до 980 млн. марок. Дефицит 
английского бюджета, говорит далее докладчик, 
частью покрывается «за наш счет» (за счет Герма
нии и Пруссии. Ред.), т.-е. за счет получаемой 
Англией части платежей по плану Юнга, и из 
других источников. Таким образом, Англия по
крывает свой дефицит за счет резервов, «а мы уже 
использовали последние резервы».
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Затем министр переходит к изложению перспек
тив общинных бюджетов (по грубой аналогии они 
соответствуют бюджетам наших местных советов. 
Ред.). Здесь у оратора красной нитью проходит 
мысль, что состояние общинных финансов полно
стью зависит от развития безработицы.

В заключение министр останавливается на пред
ложениях о привлечении иностранного капитала 
для покрытия дефицита. Какой смысл, спраши
вает он, выплачивать за границу 1.700 млн. марок 
в виде репараций, чтобы затем отнятый у немец
кого хозяйства капитал привлекать в виде ино
странных займов. План Юнга переоценил хо
зяйственную мощь Германии. Проблема репара
ций является решающей.

Финансы и бюджет являются зеркалом хозяй
ственного положения страны. Именно поэтому мы 
остановили внимание наших читателей на приве
денных выше выдержках из речи прусского ми
нистра. Откровенность прусского министра совер
шенно понятна. Его выступление носит ярко выра
женный политический характер и отражает на
строения определенных кругов буржуазной Гер
мании, — надежду, что путем соглашений с «союз
никами», в первую очередь с Францией, можно 
будет найти путь к ослаблению тех финансовых 
и хозяйственных тисков, в которые зажал Герма
нию план Юнга. Эти настроения ожили недавно 
в связи с предстоявшими выборами нового прези
дента Франции и чаяниями, что на этот пост бу
дет! избран Бриан. Поражение Бриана жестоко 
бьет все эти упования. Новый президент Франции 
Думер — представитель политики «сильной руки» 
по отношению к Германии.

Взамен мерещившегося ослабления финансового 
режима со стороны «союзников» перед Германией 
стоит перспектива жесткой политики «победителей».

Фраза об исчерпании резервов имевшая цель 
подчеркнуть различие финансового положения 
Германии и Англии, отражает также мечты неко
торых слоев Германии о возврате хотя бы части 
ее старых колоний. Не приходится доказывать, 
что и эти надежды биты.

Пруссия лишь часть Германии. Но хозяйствен
ное и финансовое положение Пруссии полностью 
отражает состояние и перспективы Германии. 
Освобождение из тисков юнговского плана Герма
нии принесет не политика соглашений, а пролетар
ская революция.

Буржуазная пресса об укреплении 
хозрасчета в СССР
- ---------м. НЕВЯЖСКНЯ

Иностранные «наблюдатели» как в СССР, так и за 
фго пределами, внимательно следящие за всеми ме
роприятиями советского правительства и притом 
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преимущественно с целью их наибольшего опорочения, 
не замедлили откликнуться на постановление советского 
правительства от 20 марта с. г. об укреплении хозра
счета и поправках к кредитной реформе.

Оценки советского хозрасчета в буржуазной прессе 
носят на себе отпечаток двух особенностей, одинаково 
характерных для всех писаний буржуазных экономи
стов об СССР. Это, с одной стороны, неумение за внеш
ней формой явлений найти его экономическую сущ
ность, с другой — сознательное извращение фактов.

Лондонский «Таймс» в номере от 24 марта с. г. пишет:
«Декрет требует, чтобы Госбанк вернулся к 

методам капиталистических банков, он даже 
устанавливает принудительную продажу банком 
имущества неаккуратных клиентов, хотя бы они 
были государственными организациями».

«Берлинер Берзен-Курьер» от 9 апреля с. г. сооб
щает своим читателям:

«Опубликован декрет, который вновь ставит 
обобществленное предприятие под знамена го
сударственно-капиталистического хозяйства».

Систему договорных отношений ББК рассматривает 
как решительный шаг назад в сторону государственного 
капитализма. Она полагает, что

«Ответственность руководителей предприятий-?:. 
за проведение хозрасчета не может быть осуще
ствлена при существующих стеснениях для сво
боды торговли. Поэтому логическим следствием 
декрета 20/III должен быть возврат к условиям 
1926 года, что, однако, возможно лишь при пре
доставлении частной инициативы не только пра
вовых, как это было достаточно в 1921 г., но и 
политических гарантий».

Как это имело место и в 1921 г., после опу
бликования декрета о новой экономической поли
тике, трубадуры буржуазии кричат об отступлении 
СССР к капитализму. Это делается для того, чтобы соз
дать впечатление о срыве социалистического строитель
ства в СССР. Однако буржуазия жестоко ошиблась 
в своем прогнозе о роли нэпа. Она столь же жестоко 
ошибется в своем прогнозе о роли декрета от 20/III с. г.

Для того, чтобы доказать всю нелепость утвержде
ний буржуазной прессы, напомним только, что декрет 
от 20 III с. г. базируется на основном принципе кредит
ной реформы 1930 г. — на принципе прямого банков
ского кредитования. Кроме того, он предусматривает 
определение лимита в соответствии с договорами ба
зирующимся на промфинплане каждого отдельно 
предприятия. Таким образом, вопреки всем желаниям 
буржуазных экономистов, новый порядок кредитова
ния стимулирует дальнейшее укрепление плановости 
во всем народном хозяйстве и форсирует превращение 
Госбанка в расчетный центр всего обобществленного 
хозяйства, «в общегосударственный аппарат учета про
изводства и распределения промышленности».

Буржуазия «забывает» то,что договоры базируются 
на плане, что договоры будут служить орудием про
верки выполнения плана.

Постановление правительства об укреплении хоз
расчета обеспечивает успех нашей борьбы за больше
вистские темпы нашего социалистического строитель
ства. Хозрасчет явится мощным фактором дальней
шего роста экономики Советского Союза. Тем самым 
хозрасчет нанесет сокрушительный удар всем предска
заниям буржуазных пророков.

Редколлегия: Н. К АЗолин, Г. Б. Бейлинсон, 
И. Л. Берлович. Е. Б. Генкин, С. Е. Крысов, Е. Я. Ма
лаховский, М. Н. Сайгушкия, Г. М. Свердлов, С. М. 
Тамаркин.

Ответственный редактор Е. Б. ГЕНКИН
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почтовый ящик
Тов. Крочииу. Построением районного финансового 

плана должен заниматься райфо. Заметка «За создание 
единого планового сектора» не пойдет. Друйис заметки 
напечатаны. Пишите еще.

Контролеру сберкассы № 3049 12. Ваше предложе
ние не годится. Для аккредитивов не. может быть уста
новлен условный шифр. Он стал бы известен веем со
трудникам сберегательных касс и таким образом не 
мог бы предотвратить возможности злоупотреблений.

Д. П-ву. Саратов. Статья «Выполнение плана мо
билизации средств за II квартал и результаты месяч
ного ударника в Н.-В. крае» не пойдет. Пишите о 
практических итогах выполнения плана II квартала.

Тимирязевцу, Белгород. Статья «За. оживление, 
сберегательного дела» ле пойдет. Пишите о коикрет-' 
ных итогах работы.

Вымпел, Белгород. Статьи «Комсомол зй выполне
ние фишмана» не пойдет. НгигипУнте о тцм, что уже 
сделано.

Тов. Сотникову. Таибовна. Присланные вами за
метки не пойдут. Слишком незнанию льны сообщаемые 
вами факты. Пищите о' п.рактиодй«ем выполнении 
плана моб. средств, результаты-рабеты вновь открытых 
касс в деревне и т, д.; поместим.

Тов. Бекельман, Харьков.; -Заметка «Фишман 
местной промышленности Украины в , еобсм квартале», 
устарела. Все наше вниматш.у су!^^ 
на. выполнений плана второго (Фа^нЛ Пишите на ату 
тему.

Тов. А. Кононову, ст, Хилои, Заб. ж. д. Ваша 
статья «Поменыйе об’ективных причин» не пойдет. 
Вы не даете никаких.конкретных предложений.. Те же 
общие вопросы.:. кот: рые вы затрону III. достаток по 
Освещены в нашей печати.

ПЕРЕПИСКА С
От редакции. ОтвбтьГ даются Только подписчикам. 

Марок па ответы прилагать не следует. От веты но почте 
не даются. .

В. Подлежат ли оплате единой госпошлиной реги
страционные заявления по промналогу?

О. Некоторые местные финоргапы требуют от пла
тельщиков оплаты регистрационных заявлений но 
продналогу единой .государственной пошлиной. Утопе 
правильно. Регистрационные заявления по прочна.югу 
оплате пошлиной не подлежат.

Подписчику Д« 23703(24). В. Распространяется ли 
и. «ж» от 17; положения о взимании пщзогов.,^ 
щий о необращешш взыскания на орудия производства 
и инструмента, необходимые для ремесла или кустар
ного промысла недоимщиков’,! также па извозчиков, 
облагаемых промналогом ио твердым ставкам?

0. Как в отношении обложения налогами (про
мысловым по твердым ставкам и подоходным — по 
2 расписанию),, так и в отношении взыскания платежей 
навозный промысел находится в одинаковых условиях

Тов. Аносову, Москва. Статья «О сводном балан
се сберкасс» не,пойдет. Вы не пишете ничего нового, 
трактуя вопросы, неоднократно обсуждавшиеся в на
шей печати,

В. Миндсвскому (Москва). «К вопросу о мобилизации 
денежных средств» не пойдет. Общие неверные рас
суждения. Зайдите в редакцию для получения более 
подробного ответа,

Д. Нирса 'Камень). Заметка «Вместо учреждений 
Госбанка — кредитные» не пойдет, устарела,

I ов. Семину (Пловля, Нижне-Волж. края). Ваша 
статья «Нужен пересмотр» пересдана в крайфо ддя 
практического использования. О результатах сообщим 
вам дополнительно.

Тов. Шорохову (Ср.-Волщ. край). Об особом квартале 
писать уже поздно. В большей мере заслуживает вви- 
мапНе борьба сегодняшнего дня за выполнение заданий 
И квартала. Ваша статья «Почему плохо» запоздала 
и поэтому се не помещаем. Продолжайте писать.

Тов. Никифорову (Алатырь). Заметка «Пора бросить 
писать .министерским слогом». пойдет в ближайшем 
номере. Остальной присланный вами материал передан 
н аппарат НКФ для использования.:

Тов Агееву. Ваша статья не пойдет. В части слия
ния финансовых и плановых органов статья повторяет 
ошибки отвергнутых в свое время проектов. В отно
шении о стал ни ой части статьи редакция просит вас 

-возможно‘конкретнее и яснее сообщить, как вы мыс
лите (организационно и.технически) отделение от райфо 
счетных функций, поскольку они тесно связаны с уче
том и отчетностью по исполнению всех бюджетов района 
в.'целом, а не только райбюджета.

Тов. Штейнберг. Ваша статья «ДемобиЛизациснные 
настроения -срывают.выполнение финплапа» не пойдет. 
Аналогичную статью мы уже помещали.

ЧИТАТЕЛЯМИ
с кустрно-реме'сленнымн промыслами. Поэтому по 
точному смыслу и. «ж» ст; 17 на «орудия производства», 
Необходимые для навозного .промысла, не может быть 
обращено взыскание, равно как и на орудия произ
водства любого кустаря и ремес, ичпшка.

В. Подлежат ли оплате единой пошлиной, в порядке 
и. 14 перечня, пись'< иные обращения в органы страхо
вания частных лиц по заключению добровольного стра
хования имущества?

0. Взимание пошлины за. обращения частных лиц 
в правиТельеТвунные учреждения зиждется па том, 
что правительств* иные учреждения, как оргар публич
но-правовой, оказывают частным лицам по их заявле
ниям те пли другие услуги. Между тем обращения 
частиНх яйц в органы страхования по заключению доб
ровольного Страхования имущества относятся к обла
сти 'не публИчно-ирановой, а чисто хозяйственной и 
представляют собой предложение заключить сделку, а 
поэтому такие обращения не подлежат обложению пош
линой в пс.рядке и. 14 перечня.



Цейс* 40 вот.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ПРИЕМ ПОДПИСКИ на 1931

НА ЕДИНЫЙ МАССОВЫЙ ЖУРНАЛ 
ВСЕХ ФИНАНСОВЫХ РАБОТНИКОВ

Ф ИНАНСЫ И СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ 
. ^__Х озяйство

Выдвиженец, работник фин- 
апяарата, банка, сберкассы, 
финансовый работник треста, 
об'единения, фабрики, заво
да, колхоза и др., член фин- 
секции совета, активист 
профсоюза финансовых и 
банковских работников, уча

щийся в финансовых ву
зах и техникумах, заочники 
ВЗИНО!
Чтобы правильно разбирать
ся и умело проводить на 
практике финансовые меро
приятия партия и правитель
ства, читайте журнал

И Н А Н С Ы И С К О Е 
СТ В О

Орган НК® СССР и РСФСР 
Выходит ежедекадно

Журнал .ФИНАНСЫ и 
социалистическое 
ХОЗЯЙСТВО" всесторонне 
и полно освещает все во
просы финансовой политики 
и практического ведения фи
нансового хозяйства, реши
тельно борется за полное 
выполнение единого Финан

сового плана, за усиление 
работы всех финансовых ор
ганов, вплоть до района, за 
постановку на должную вы
соту финансового хозяйства 
вО всех хозяйственных ор
ганах до завода, фабоики, 
совхоза и колхоза включи
тельно.

УСЛОВИЯ ПОДПИСКИ!
на год—12 руб., на 6 мес.—7 руб., на 3 мес. — 3 руб. 7В коп.

Для финансовых, бан
ковских, страховых 
работников, учащихся 
и членов финансовых 

секций советов
ЛЬГОТНЫЕ условия: 
на год— Б руб., на 9 
мес. —3 руб. 76 коп., 

( на в мес.—2 руб. Б0 к.

ПОДПИС ИА 
ПРИНИМАЕТСЯ!
В Госфиниздате Сою
за ССР, Москва, центр, 
Ильинка, 9, и во всех 
почтовых отделениях

МосоАшг М 17,746 Гвсфинжздат СССР Зак. М 8И

.Интернациональная" (39) тип. «Мосполнграф», ул. Скворцова-Степанова, 3
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